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AoCB.Poder, o secretário de Economia, André
Clemente, explicou oprojeto de lei enviado à
CâmaraLegislativa alterandoaalíquotado imposto
de14 itens, entre eles alimentos.Amedida, segundo
Clemente, reforça o combate à carestia na capital,
iniciado coma reduçãodo tributodoscombustíveis,
aprovadona semanapassada.O secretário falou
tambémsobre os impactos da vacinaçãona
economia brasiliense e sobre concursos. PÁGINA 13
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Bolsonaro
entrecrisese
expectativas
Nodiscurso de hoje, emNovaYork,
presidente deverá focar emquestões
comomeio ambiente e pandemia,mas
voltado, principalmente, para sua base
de apoio. Especialistas acreditamque
temas comodesmatamento, falta de
energia e inflação serãominimizados.
Emencontro comopremiê britânico
Boris Johnson (foto), Bolsonaro

confirmou que ainda não se vacinou.

PÁGINA 2

Os estrangeiros de 33 nações, inclusive
o Brasil, que exibirem comprovante do
ciclo completo da imunização, alémde
teste negativo para a covid-19 feito até
72 horas antes do embarque, poderão
ingressar no país.Medida começa a valer

no início de novembro. PÁGINA 9

Retomadado
mantosagrado
GlicériaTupinambá(foto)
reconstituiuavestimenta
dos índiosdaetnia, levada
peloseuropeuspara formar
coleções reais.Oprocesso
de retomadadoobjeto
ritual éexibidoem

exposiçãoapresentadana
GaleriaFaygaOstrower,da
Funarte, emBrasília.

PÁGINA 22

Brasileirovacinado
poderáentrarnosEUA

Calor sem

trégua
Achegadadaprimavera trazesperançadechuvaparasábado,noDF,mas

até lá,aprevisãodoInmetédenovorecorde,comatemperatura

passandodos35,6ºCeaumentandooriscode incêndios florestais,que

desdeodia1º,atingiram5,17milhectares.Comocalor, osbrasilienses

aproveitamparacurtirasbelaspaisagensdopôrdosol.PÁGINA17
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CPIDACOVID

Apresentação
de relatório
final éadiada
RelatorRenan
Calheiros estima
quedocumento
seráentreguena
segundaquinzena
deoutubro.
Comissãoquer
investigarnovos
detalhes.
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Acartada
deDoria

noPlanalto
GovernadordeSão
Pauloconfirma,
emBrasília, que
disputaráas
prévias tucanas
àPresidência.
Estratégia, se

aprovada, é atacar
BolsonaroeLula.

Alan Santos/PR

Carlos Vieira/CB/D.A Press

Retratosde
umatragédia
De janeiroa1ºde julho
deste ano, oDFregistroua
mortede17mulheres em
decorrênciadegênero.
Número representa64%
daspessoasdosexo
femininoassassinadas
noperíodo.PÁGINA 16

FEMINICÍDIO

As semifinaisdo torneio
continental começamhoje, às
21h30,noAllianzParque, em
SãoPaulo, comjogãoentreo
viceeo líderdoBrasileirão.
Atual campeãodaAmérica, o
timealviverde terápela frente
umGaloconfiantena forçada
duplaHulkeDiegoCosta.

PÁGINA 19

LIBERTADORES

Começahojeavacinaçãoparajovensapartir
dos13anos
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Ed Alves/CB/D.A Press

Apossibilidadede aEvergrande, a segundamaior
empresa chinesa, dar calote emseus credores dei-
xouomundoemalerta sobreumaeventualdesace-
leraçãodaeconomiadopaísasiático.Fortenacons-

truçãocivil,oconglomeradotemdívidasdeUS$300
bilhões. Os sinais da crise provocaramquedadas
bolsas. O índiceDow Jones, emNovaYork, recuou
1,79%, e a bolsa de tecnologiaNasdaq, 2,17%.No

Brasil, o reflexo foi imediato: o Ibovespa desabou
2,33%.Umaderrocadadagigantederrubariaopre-
çode commodities comoominério de ferro, atin-
gindoemcheioasexportaçõesbrasileiras.Analistas

avaliamquea intensidadedeste“terremoto”—mui-
tos compararameste caso comaquebradobanco
LehmannBrothers, em 2008—vai depender da
atuaçãoedadisposiçãodeajudardogovernochinês.
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NaONU,discurso
no tomdocercadinho

PODER /Naaberturada76ªAssembleiaGeral, expectativaédequeBolsonarouseopúlpitoparapassaraosdemaisdirigentesmundiais
umpanoramadoBrasil diferentedaquelequearealidadeapresenta.Deverá tratardequestõessensíveisaeleeàsuabase

Temas a serem abordados

Um diplomata que integra a delegação brasileira que está em Nova York
para a Assembleia Geral da Organização das Nações Unidas (ONU) testou
positivo para covid-19. Ele não estava no mesmo voo de Jair Bolsonaro e
chegou antes à cidade. O diplomata que teve o teste positivo é parte da
equipe precursora do governo que organizou os preparativos para a viagem,
antes do desembarque do presidente e dos ministros, no último domingo. O
integrante infectado está isolado em um quarto do hotel, segundo fontes, até
que seja submetido a outro teste de covid-19 e que a delegação brasileira
consiga rastrear com quais pessoas ele manteve contato.

Diplomatabrasileiro infectadocomcovid

» INGRID SOARES
» LUANAPATRIOLINO
» JORGEOLIVEIRA
» FABIOGRECCHI

A
Organização dasNações
Unidas (ONU) iniciahoje
a 76ª sessão da Assem-
bleia Geral entre presi-

dentes e chefes de Estado. Como
manda o costume, o presidente
brasileiro abre as falas entre as au-
toridades, incubência que, agora,
é de Jair Bolsonaro.Mas analistas
e especialistas não têmmuitas ex-
pectativas e esperamumdiscurso
voltado para o público preferen-
cial do presidente: os apoiadores
que lhe dão, hoje, 22%de aprova-
ção, segundo omais recente Da-
tafolha, divulgado no último dia
17. O combate à pandemia, a va-
cinação e as questões ambientais
devem ser tratadas, porém do
ponto de vista do governo, que
difere muito dos números que
são divulgados por organismos
ligados ao próprio Poder Executi-
vo. A recente crise com o Judiciá-
rio e os atos do 7de Setembrode-
vemser ignoradosporBolsonaro,
assim como a crise hídrica e de
fornecimento de energia.
Na live da últimaquinta-feira, o

presidente disse que faria umdis-
curso“tranquilo” e “objetivo”, des-
tacando, também, o agronegócio e
as questões energéticas. Emaceno
aos apoiadores, apesar de aconse-
lhado a não tocar no tema, uma
das pautas que Bolsonaro sinali-
zoumencionar diz respeito a uma
eventual insegurançaalimentarno
Brasil e no mundo caso o marco
temporal seja aprovado pelo Su-
premoTribunal Federal (STF).
Ontem, Bolsonaro afirmou,

ironicamente, que seu discurso
“será em Braille”, em referência
ao sistema de escrita e impres-
são destinado às pessoas com
deficiência visual. A afirmação
foi dada a jornalistas na saída do
restaurante do hotel em que a
comitiva brasileira está hospe-
dada, e foi vista como uma pro-
vocação àqueles que “não que-
rem ver a verdade”. Na semana
passada, ele afirmou que a fala
de hoje se basearia em “verda-
des” e na “realidade sobre o que
é o nosso Brasil”.
Apesar da tentativa de salien-

tar esforços do país para o com-
bate às queimadas e ao desmata-
mento, os números não são posi-
tivos: a área desmatada da Ama-
zônia, em agosto de 2021, é a
maior para omês em10 anos. Se-
gundo dados do Sistema de Aler-
ta deDesmatamento (SAD) Insti-
tutodoHomemeMeioAmbiente
daAmazônica (Imazon), quemo-
nitora a região por satélite, foram
desmatados 1.606 km²de floresta
emagosto, o que equivale a cinco
vezes o tamanho de Belo Hori-
zonte e é 7%maior do que o re-
gistrado emagosto de 2020.
No combate à pandemia, os

números também são negativos.
Mais de 21milhões de brasileiros
foraminfectadosnoBrasil, eapro-
ximadamente 591mil perderama
vida para a covid-19. Há a expec-
tativa de que Bolsonaro anuncie
exportação de vacinas contra o

novo coronavírus exatamente no
momento em que o país vive es-
cassezdomedicamento.

Públicocativo

Para o ex-embaixador doBrasil
emWashington Rubens Barbosa,
opresidentedeverádiscursarcom
foco no público interno. “Vai di-
vulgaraversãodeledoqueestá fa-
zendoaquinaáreada saúde, vaci-
nação,meio ambiente. Os esfor-
ços para preservar a Amazônia, a
questãodaenergiaeesforçospara
evitar apagão”, apontou.
Para ele, Bolsonaro lerá algo

namesma linha dos dois últimos
anos, mas um poucomais ame-
no. “Vai falar do clima por causa
da conferência de Glasgow, dizer
que o Brasil está favorável a polí-
ticas para preservação da flores-
ta, que o país faz esforço para
atingir asmetas do Acordo de Pa-
ris. O ponto da demarcação das
terras indígenas, no entanto, se
falar, será polêmico. Nesta as-
sembleia, os dois focosprincipais
são a questão da pandemia e o
meio ambiente”, observou.
Günther RichterMros, profes-

sor de relações internacionais da
Universidade Federal de Santa
Maria (UFSM), crê que o presi-
dente pode iniciar o discurso de
formamais comedida.Mas, àme-
didaqueotexto foravançando, fa-
rá acenos à sua base, culpando o
STFpor umsuposto cerceamento
das liberdades.
“Vai seposicionar contranovas

demarcações de povos indígenas
e falar de liberdade de expressão
nas redes sociais.Minha aposta é
por algo meio a meio, num tom
quevaidoamenoaomaispolêmi-
co”, explicou.
“Aminha expectativa é de que

Bolsonaromantenha umapostu-
ra negacionista diante da realida-
de.Significadizerqueele temfeito
umbom trabalho, e isso estámui-
to distante da realidade emvários
aspectos”, disse Juliano das Silva
Cortinhas, professor do Instituto
de Relações Internacionais da
UniversidadedeBrasília.
Para RicardoCaichiolo, profes-

sor de Relações Internacionais do
IbmecBrasília, seriamaisadequa-
do Bolsonaro fazer um discurso
reconhecendo as dificuldades. Is-
so, segundo ele, poderia atrair
mais confiança da comunidade
internacional para o Brasil. “Cer-
tamente, vai defender a liberdade
de expressão, até para se contra-
por ao que aconteceu no 7 de Se-
tembro, emque as palavras de or-
demcontra a democracia foramo
mote da chamada para a partici-
pação popular, e também para
chamar a atenção de sua base
eleitoral”, observou.
Antes do discurso, a previsão é

de que presidente se encontre
com o presidente da Polônia, An-
drzej Duda— como o brasileiro,
um dos poucos representantes da
extrema direita no evento. Em se-
guida, se reunirá com o secretá-
rio-geral da ONU, António Guter-
res, e, às 10h, fará a abertura do
Debate Geral da ONU. A expecta-
tiva é de que ele deixe a cidade à
noite e retorne aoBrasil amanhã.

O fato de Jair Bolsonaro não ter
se vacinado contra a covid-19 tem
lhecausadoconstrangimentos.Seo
episódio da pizza na calçada pode
lhe render a imagem, junto ao elei-
torado, do homem simples e des-
preocupado coma liturgia do po-
der, do encontro de ontem como
premier britânico Boris Johnson
emergiu a imagemdo presidente
negacionista, quebriga comavaci-
na e aindadefendemedicamentos
semeficácia contra onovo corona-
vírus. Issoporquedepoisqueter lhe
contadoque tomouasduas aplica-
çõesdo imunizantedeOxford con-
tra a covid-19, o primeiro-ministro
cobrou do presidente a vacinação
—queconstrangidamenteafirmou
nãoter tomadoasdoses.
O constrangimento aumentou

quando Johnson recomendou o
fármaco desenvolvido pela Astra-
Zeneca e pela Universidade de
Oxford, que é produzida também
noBrasil emparceria coma Fun-
daçãoOswaldo Cruz. “É uma óti-
ma vacina. Obrigado, pessoal.To-
mem vacinas da AstraZeneca! Já

tomeiduasvezes”,disseopremier,
fazendo propaganda do imuni-
zante desenvolvido na Inglaterra.
Emseguida,apontaparaBolsona-
ro e pergunta se ele tinha tomado
também—obrasileiro responde
que“aindanão”.
Nasequênciadoencontrocom

oprimeiro-minsitro, outro episó-
dioquepegoumalparaacomitiva
brasileira foi na hora do almoço.
Bolsonaro escolheu uma churras-
caria brasileira em Nova York,
mas, comonão está vacinado—o
queo impededeentrarnaárea in-
terna dos locais—, foi obrigado a
ficarnasmesasde fora.Acomitiva
nãopôdeser vistada ruaporqueo
restaurante ergueu umpano pre-
to para protegê-la dos olhares cu-
riososdospedestres.
A imagemdapizzadevoradano

meiodacalçadaao ladodosminis-
tros, semnemmesmo aproveitar
asmesas externasdestinadas tam-
bém àqueles que não se vacina-
ram,não impediuqueele fossecri-
ticadopelo prefeito da cidade, Bill
deBlasio.“Precisamos enviar uma

mensagematodosos líderesmun-
diais, incluindo, principalmente, o
Bolsonaro, doBrasil. Se você pre-
tende vir aqui, vocêprecisa ser va-
cinado. Senãoquiser ser vacinado,
não se incomode em vir, porque
todos deveriamestar seguros jun-
tos. Isso significa que todos preci-
samser vacinados”, alfinetou, dei-
xandoclaroqueopresidentebrasi-
leironãoébem-vindo.
A cidade de Nova York insta-

lou um ônibus na porta do pré-
diodasNaçõesUnidascomagen-
tes que fazem a aplicação de va-
cina contra covid-19 em diplo-
matas e jornalistas que partici-
pam do evento. “A grandemaio-
ria do pessoal das Nações Uni-
das, a grande maioria dos Esta-
dos-membros está fazendo a
coisa certa”, disseDeBlasio.
Não é aprimeira vezqueopre-

feito critica publicamente Bolso-
naro. Ele já havia feito isso em
2019, quandoopresidente alterou
odestinodeumaviagemque faria
e deixou de ir aNovaYork para vi-
sitarDallas, noTexas.

Sequênciade constrangimentos

Boris Johnson deixouBolsonaro emmásituação quando peguntou a ele se havia sido imunizado. Premier fez propagandada vacina deOxford

Precisamos enviar
umamensagema
todos os líderes
mundiais,
incluindo,
principalmente, o
Bolsonaro, do
Brasil. Se você
pretende vir aqui,
você precisa ser
vacinado. Se não
quiser ser
vacinado, não se
incomode emvir”

Bill de Blasio, prefeito de
Nova York

Marco temporal
É esperada a citação ao marco
temporal, que restringe a
possibilidade de demarcação de terras
indígenas àquelas ocupadas por eles
em 1988. Bolsonaro sinalizou a
apoiadores deve expressar apoio ao
marco e defender o agronegócio. Na
semana passada, chegou a dizer o
seguinte: “A gente espera que o STF
mantenha esse marco temporal lá de
trás, de 1988. Para o bem do Brasil e
para o bem do mundo também. Tem
gente lá fora pressionando por um
novo marco temporal, para demarcar
mais uma área equivalente à da
Alemanha e da Espanha. Vai ter
reflexo lá fora também”.

Liberdade de expressão
Mais uma crítica ao STF, que por
causa do inquérito das Fake News,
vem tirando várias páginas

bolsonarista de circulação e
impedindo a monetização. Na semana
passada, o presidente tentou retomar
o assunto por meio de uma medida
provisória que difoiculta a retirada de
circulação de sites que difundem
mentiras e desinformações, que foi
devolvida pelo presidente do senado,
Rodrigo Pacheco (DEM-MG), e contou
com decisão favorável da ministra
Rosa Weber, do Supremo. Mas, no
domingo, o Palácio do Planalto
encaminhou um projeto de lei
tentando retomar o tema da MP.

Números da vacinação no Brasil
Bolsonaro deve tentar mostrar como
seu governo avançou com a vacinação
dos brasileiros emmeio à pandemia
da covid-19. Ontem, segundo os
números coletados pelo Conselho
Nacional de Secretários de Saúde
(Conass), o Brasil alcançou a marca de

590.955 mortos pelo novo coronavírus;
os casos de infecções são 21.247.667.

Auxílio emergencial
O presidente tentará destacar que
irrigou a economia com um auxílio
emergencial que beneficiou quase um
terço da população e impediu uma
recessão ainda mais forte em 2020.
Mas deve ignorar que o Bolsa Família
será turbinado, até o final do ano, com
o aumento do Imposto sobre
Operações Finacneiras (IOF). E que
não há fonte financiadora para o
Auxílio Brasil, programa substituto do
Bolsa, pois o governo pretende dar um
calote no pagamento de precatórios
— dívidas judiciais em que a União foi
derrotada e não pode mais recorrer.

Direita brasileira
O presidente também deverá
defender a “liberdade de expressão

da direita em redes sociais” e os
“valores cristãos e conservadores”.
Mais uma crítica ao STF.

Clima
Nas palavras de integrantes do próprio
Itamaraty, Bolsonaro deverá “desarmar
a bomba” da questão ambiental que o
próprio governo ajudou amontar e que
trouxe danos à imagem internacional
do Brasil. Os números, porém, jogam
contra o cenário que deve ser
apresentado pelo presidente.

Questões energéticas
Bolsonaro deverá relembrar que o
Brasil detémmais de 80% de sua
matriz energética de fonte limpa. A
expectativa dos diplomatas é de que
ele anuncie o cumprimento de uma
promessa que fez, em abril, na Cúpula
do Clima, ao presidente dos Estados
Unidos, Joe Biden.

Alan Santos/PR
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Novosdetalhesadiamrelatório
» TAINÁ ANDRADE

A
pós reunião da cúpula
da CPI da Covid, no últi-
mo domingo, o senador
Renan Calheiros (MDB-

AL) decidiu adiar a entrega do re-
latório final. Isso porque a comis-
são quer dissecar a relação da
Prevent Senior com o “gabinete
paralelo da saúde” e a questão da
morte de pacientes que foram
submetidos a uma experiência
com o chamado “kit covid”, sem
que soubessem. Além disso, com
aoperação,na semanapassada, à
sede da Precisa Medicamentos,
emBarueri (SP), o colegiado quer
aprofundar os dados daquilo que
foi coletado.
Na agenda de oitivas da CPI,

estão escalados o ministro da
Controladoria-Geral da União
(CGU),Wagner Rosá-
rio—convocadopor-
que o órgão partici-
poudaoperação, jun-
to comaPolíciaFede-
ral, que trouxe à tona
o suposto esquema
de tráfico de influên-
cia do qual participa-
va o empresárioMar-
conny Albernaz de
Faria; Pedro Benedito
Jr., presidente da Pre-
vent Senior — que deveria ter
comparecido na semana passa-
da, mas alegou ter sido avisado
em cima da hora e não compare-
ceu; e Danilo Trento, diretor da
PrecisaMedicamentos.
“Há umesforço, e é preciso re-

conhecê-lo, em função de desdo-
bramentos óbvios dos últimos
dias, de que nós podemos ter
mais uma ou duas semanas de
trabalho. Nessas condições, nós
só vamos apresentar o relatório

depois do último depoimento.
Por enquanto, estamos acessan-
do as últimas informações. Ainda
estamos colhendo os depoimen-
tos.Tudo isso farápartedo relató-
rio. Estamos antecipando os de-
bates sobre os tipos penais que
serão utilizados”, afirmou Renan.
A estimativa é de que o relatório
final seja apresentado na segun-
da semanade outubro.

Ajuste técnico

A comissão se reuniu, na últi-
ma semana, comdiversos grupos
e entidades para identificar espe-
cificamente os crimes cometidos
no episódio de negociação do
contratomilionário que seria fir-
mado entre oMinistério da Saú-
de e a Precisa para a compra das
vacinas indianas Covaxin. On-

tem, o encontro foi
com aOrdemdos Ad-
vogados do Brasil
(OAB), que se colocou
à disposição para “co-
laborar na redação
desses pareceres e se
empenhará em aju-
dar no relatório final,
seja na parte de indi-
car os crimes ou para
indicar mudanças de
lei, para que não volte

a acontecer, e, depois, orientará
no encaminhamento do relatório
para os órgãos competentes” —
salientou o jurista Pierpaolo Bot-
tini, representante daOAB.
Segundo o advogado, a CPI

tem pedido às entidades suas
considerações em cima do pa-
recer jurídico entregue pelo
grupo Prerrogativas, coordena-
do por Miguel Reale Jr. “Eles
precisam consultar a comuni-
dade jurídica para ajudar na

Segundo o relator Renan Calheiros, CPI da Covid quer dissecar a relação da Prevent Senior com o “gabinete paralelo da saúde”,
que assessorava o Planalto, e estudar melhor omaterial obtido na sede da Precisa, depois da operação da PF da semana passada

aproximadamente formama
lista que a CPI da Covid ainda

teria a intenção de ouvir

100
CONVOCAÇÕES

O senador Alessandro Vieira
(Cidadania-SE) apresentou um
requerimento para convocar Jair
Renan Bolsonaro na CPI da Covid. O
parlamentar quer que Renan
esclareça a relação com o lobista
Marconny Faria e uma suposta
ameaça a parlamentares. O filho 04
do presidente Jair Bolsonaro usou
seu perfil no Instagram para
provocar a comissão, mostrando a
filmagem feita em um escritório, com
homens armados, e na qual aparece
ummostruário com cerca de 10
pistolas. “Aloooo CPI kkkkk”,
escreveu. “A lei vale para todos”,
disse o senador, ao anunciar o
requerimento. O pedido deve ser
avaliado pelos demais integrantes da
comissão. Os senadores devem votar,
hoje, uma série de solicitações na
reunião do colegiado.

Senadorquerconvocar
filho04porameaças

identificação de quais crimes
específicos correspondem a es-
ses fatos. A ideia é fundamentar
melhor o relatório para entre-
gar algo com mais apoio e res-
paldo”, observou.
De acordo com Renan, já são

26 nomes na lista de investiga-
dos que irão para o relatório fi-
nal. Segundo fontes dos bastido-
res da CPI, há mais de 100 con-
vocações na fila para serem fei-
tas. Para Randolfe Rodrigues
(Rede-AP), vice-presidente da
comissão, há, no momento, três
prioridades. “Danilo Trento, Ka-

rina Kufa (advogada de Jair Bol-
sonaro) e Ana CristinaValle (ex-
mulher do presidente da Repú-
blica), nessa ordem. Omais im-
portante é o Danilo”, explicou o
senador, dando a entender que o
dirigente da Precisa será con-
frontado com os novos elemen-
tos coletados na sede da empre-
sa, na semana passada, pela PF.
Já o depoimento do diretor da

Prevent Senior, se somará à linha
de investigação sobre a influên-
cia do “gabinete paralelo da saú-
de” na escalada negacionista
contra a covid-19 e as vacinas.

Com base num dossiê entregue
por médicos que trabalharam
para a empresa, aCPI esmiuçoua
suposta pesquisa que, inclusive,
fraudou o número demortos na
experiência que realizou—disse
terem sido duasmortes, quando,
na verdade, ocorreram nove óbi-
tos de pessoas que tomaram o
chamado “kit covid”. Além disso,
a suposta pesquisa chegou a ser
apoiada publicamente por Bol-
sonaro, por seu filho Eduardo
(deputado, PSL-SP) e por autori-
dades do governo. (Colaborou
FabioGrecchi)

SegundoRenan,maisque fecharorelatório, importanteé tipificarcorretamentecadapersonagemqueserácitado

Governadoré réuemfraude
nacomprade respiradores
A Corte Especial do Superior

Tribunal de Justiça (STJ) formou
maioria, ontem, para aceitar a
denúncia oferecida peloMinisté-
rio Público Federal (MPF) contra
o governador do Amazonas,Wil-
son Lima, na esteira da Operação
Sangria. Com o resultado do jul-
gamento, adiado duas vezes, ele
foi colocado no banco dos réus
por organização criminosa, em-
baraço à investigação, dispensa
de licitação sem observância das
formalidades legais, fraude em li-
citação e peculato na compra de
respiradores para tratar pacien-
tes comcovid-19.
Os ministros seguiram o en-

tendimento do relator, Francisco
Falcão, que viu elementos sufi-
cientes para a abertura de uma
ação contra o governador e ou-
tras 13 pessoas, entre servidores
do estado e empresários envolvi-
dos na contratação, alémdo vice-
governadorCarlos Almeida.“Não
se trata demeras conjecturas, co-
mo alega a defesa deWilson Li-
ma,mas de indícios da participa-
ção do denunciado no acompa-
nhamento do procedimento lici-
tatório que resultou na compra
superfaturada, comdesvio de re-
cursos públicos. Neste exame
não aprofundado da matéria,
existe justa causa para se consi-

derar o governador do Amazonas
como partícipe nos delitos”, sa-
lientou oministro.
O governador do Amazonas

foi denunciado em abril como o
líder de uma organização crimi-
nosa que teria desviado recursos
destinados ao enfrentamento da
pandemia por meio do direcio-
namento e superfaturamento de
contratos.O estado viveuuma fa-
se crítica no enfrentamento do
coronavírus com a crise de desa-
bastecimento de oxigênio hospi-
talar emManaus.

Oxigênio

As cenas de desespero emMa-
naus, em janeiro deste ano, corre-
ram omundo. As pessoas tenta-
vam atender seus parentes, que
morriamasfixiados nos leitos dos
hospitais, diante do desabasteci-
mentodo insumo.Acrisechegoua
talponto,queaVenezuelamandou
remessas do gás como ajuda hu-
manitária. AWhiteMartins, fabri-
cantedooxigênio,avisouaoMinis-
tério da Saúde que odesabasteci-
mento era iminente, enquanto o
entãoministro Eduardo Pazuello
comandava uma comitiva que ti-
nha ido à capital amazonense for-
çar a adoçãodo“kit covid”prescri-
topelogovernofederal.

O contrato sob suspeita en-
volveu a compra de 28 respira-
dores junto a uma importadora
de vinhos, mediante dispensa
de licitação e triangulação. Uma
empresa fornecedora de equi-
pamentos hospitalares, que já
havia sido contratada pelo go-
verno, vendeu os ventiladores à
adega por R$ 2,4 milhões. No
mesmo dia, a importadora de
vinhos revendeu os equipamen-
tos ao Amazonas por R$ 2,9 mi-
lhões. Após receber os valores
em sua conta, a adega repassou
o montante integralmente à or-
ganização de saúde servindo,
segundo o MPF, apenas como
“laranja” para vender os produ-
tos com sobrepreço.
Antes da votação, a subprocu-

radora-geral da República, Lin-
dôra Araújo, que assina a denún-
cia, disse que os crimes suposta-
mente cometidos são um“escár-
nio com a população”. “A presen-
te denúncia apresenta-se apta
formal ematerialmente para ser
recebida”, defendeu.
Na outra ponta, o advogado

Nabor Bulhões, que representa
Wilson Lima no caso, disse que
não há provas de irregularidades
envolvendo o governador e que a
atuação da Procuradoria foi “ile-
gal e abusiva”.

Cenas de desespero: em janeiro, a falta de oxigênio tornou os leitos de covid emcâmaras demorte por asfixia

Reprodução/Twitter

Pedro França/Agência Senado
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Doria anuncia no DF que
quer disputar o Planalto
» CRISTIANE NOBERTO

S
ob o slogan “Para o PSDB
voltar a vencer”, o gover-
nador de São Paulo, João
Doria, oficializou, ontem,

sua candidatura às prévias do
partido, para a disputa à indica-
ção da legenda à corrida presi-
dencial de 2022. Ele não poupou
críticas ao governo de Jair Bolso-
naro, com que rompeu pouco
depois que ambos se elegeram, e
deixou claro que também não
haverá conversa com o PT de
Luiz Inácio Lula da Silva. A ideia
dos tucanos é tentar construir
uma terceira via de centro, agre-
gando em torno do projeto par-
tidos com perfis moderados de
direita e de esquerda.
Além de Doria, o governador

do Rio Grande do Sul, Eduardo

Leite, o senador Tasso Jereissati
(CE) e o ex-prefeito de Manaus
ArthurVirgílio Neto, tambémofi-
cializaram suas candidaturas on-
tem. As prévias do partidos serão
realizadas em21denovembro.
Para o governador paulista, o

país não deve ficar aprisionado
entre dois nomesde extremos.“O
antipetismo será predominante
na nossa campanha. Nós vence-
mos o PT em 2016 e em 2018. Fiz
essas duas vitórias demaneira re-
publicana, nunca utilizei subter-
fúgios que pudessem ser conde-
nados. Fiz com propostas, e não
comataques pessoais”, disse.
Sobre Bolsonaro, uma das es-

tratégias será a de desconstruir a
ideia de honestidade vendida
pelo presidente e de que ele con-
tinua sendo um outsider da polí-
tica. “Rachadinha é crime, é rou-

bar dinheiro público. É possível,
sim, administrar o Brasil sem
roubar dinheiro público. É preci-
so reagir pelo Brasil, é preciso
reagir pela democracia. Os tem-
pos são de retrocesso institucio-
nal, democrático, econômico,
ambiental, social, político e mo-
ral. Nossas instituições têm sido
atacadas, mas dão provas de in-
dependência e coragem”, alfine-
tou, citando não apenas o episó-
dio que envolve o senador Flávio
Bolsonaro (Patriota-RJ), relativo
ao mandato de deputado esta-
dual, como os recentes atos em
que Bolsonaro atacou o Supre-
moTribunal Federal.

Transparência

O governador ressaltou a
transparência do governo pau-

lista nas gestões do PSDB nos
últimos cinco anos. “Fazer po-
líticas públicas para os mais
pobres não dá direito, a quem
quer que seja, de roubar o di-
nheiro público. Os fins não jus-
tificam os meios. Na nossa pri-
meira experiência, na prefeitu-
ra de São Paulo, ao lado de Bru-
no Covas, seguimos a boa prá-
tica do equilíbrio dos gastos
públicos, transparência e ino-
vação na gestão da maior cida-
de do país”, observou.
No Distrito Federal, o gover-

nador paulista contará com o
apoio do senador Izalci Lucas:
“Conversei com a militância,
com todos os órgãos do PSDB
do DF, e não tem candidatome-
lhor para presidir esse país. Es-
tamos 100% fechados com Do-
ria”, afirmou.

ELEIÇÕES

Apoiado pelo senador Izalci, governador vai às prévias do PSDB contra o governador
gaúcho Eduardo Leite, o senador Tasso Jereissati e o ex-prefeito Arthur Virgílio

Internet:paraLira,PL
éo instrumentocerto

J
air Bolsonaro participou, ontem, de reunião bilateral
comoprimeiro-ministro doReinoUnido, Boris Johnson,
emNovaYork, onde estão para participar da 76ª Assem-
bleia Geral da ONU (Organização das Nações Unidas),

hoje. Em vídeo divulgado nas redes sociais do presidente da
República, o premier afirma que havia prometido visitar o Bra-
sil, mas a pandemia da covid-19 impediu a viagem. O tema da
covid-19 dominouo encontro.
Entretanto, quem quiser que se engane, o pano de fundo

das relações estratégicas entre o Reino Unido e o Brasil são a
forte presença comercial chinesa no continente, o controle do
Atlântico Sul, área de influência dos ingleses, e o acordomilitar
com a França para construção do submarino nuclear brasilei-
ro. Além disso, o Brasil apoia as pretensões da Argentina no
sentido de recuperar a soberania sobre as IlhasMalvinas (Falk-
land Islands), arquipélago localizado na plataforma continen-
tal da Patagônia, porémum território ultramarino britânico.
De abril a junho de 1982, a Argentina tentou recuperar

o controle do território, mas levou uma surra da Marinha
inglesa, com apoio logístico dos Estados Unidos e cons-
trangida neutralidade brasileira. A derrota na Guerra das
Malvinas colocou em xeque a doutrina de segurança na-
cional dos países da América do Sul, inclusive o Brasil,
pois supunha-se
que o aliado prin-
cipal contra qual-
quer outra potên-
cia de fora do sub-
continente eram os
EUA. O conceito de
“Amazônia Azul” e
a decisão de cons-
truir um submari-
no nuclear em par-
ceria com a Fran-
ça, para aumentar
o seu poder de dis-
suasão nas nossas
águas territoriais,
têm tudo a ver com
as Malvinas.
Na semana pas-

sada, Reino Unido e
EUA protagoniza-
ram um novo acor-
domilitar com a Austrália, ou seja, no Pacífico e no Índico, no
qual se comprometeram a fornecer submarinos nucleares
àquele país da Oceania. Parlamentarista, a Austrália faz parte
dos Reinos da Comunidade de Nações (Commonwealth real-
ms), cuja chefe de Estado é a Rainha Isabel II (Elizabeth II). O
acordodetonouo contrato deUS$ 65bilhões daAustrália com
a França para compra de 12 submarinos franceses com pro-
pulsão convencional.
Após o anúncio do acordomilitar entre Austrália, EUAeRei-

noUnido, a China também reagiu e considerou a aliança uma
ameaça “extremamente irresponsável” à estabilidade regional.
Pequim reivindica soberania sobre parte doMar da ChinaMe-
ridional,muito rico em recursos naturais e importante rota co-
mercial. Por isso, rejeita aspretensões territoriais deoutrospaí-
ses da região, comoVietnã,Malásia ouFilipinas.

Submarino brasileiro

Acontece que o projeto de construção do submarino nu-
clear brasileiro, uma parceria com a França, nunca agradou
aos EUA e ao Reino Unido. Os franceses forneceram tecno-
logia para construção do casco do submarino, um grande
desafio. O reator nuclear, porém, foi todo desenvolvido pela
Marinha brasileira (usará combustível com apenas 6% de
urânio, contra ummínimo de 15% dos franceses e 90% dos
norte-americanos).
O almirantado “economiza arroz” para viabilizar o Progra-

madeDesenvolvimentodeSubmarinos (Prosub) eoPrograma
Nuclear daMarinha (PNM), mas o projeto está naufragando
emdique seco, com cortes de 31% e 49%, respectivamente, no
seu orçamento. Para garantir a continuidademínimadoproje-
to, a Marinha precisa recuperar R$ 267,5 milhões que seriam
destinados aoProsub,mas foramvetados por Bolsonaro.
O Brasil possui quatro submarinos da classeTupi (Tupi, Ta-

moio, Timbira, Tapajó), um da série Tikuna e o Riachuelo, da
classe Sporpene, o primeiro do Prosub. OHumaitá, em fase de
testes, é o segundo.Terceiro e quarto, respectivamente, oTone-
lero estava programado para ser lançado em dezembro deste
ano, enquanto o Angostura, em dezembro de 2022. O valor to-
tal dos quatro submarinos convencionais é de 100milhões de
euros, o equivalente a R$ 630milhões em câmbio atual. Soma-
dos, émesmo valor do submarinomovido por energia nuclear,
cujo nome será Álvaro Alberto, o almirante que liderou o pro-
gramanuclear brasileiro.

Naufrágio em
dique seco

Nas
entrelinhas
por Luiz Carlos Azedo
luizazedo.df@dabr.com.br

“O projeto de
construção do
submarino nuclear
brasileiro, uma
parceria com a
França, nunca
agradou aos
Estados Unidos e
ao Reino Unido”

» LUANA PATRIOLINO
» INGRID SOARES

O corregedor do Tribunal Su-
perior Eleitoral (TSE), ministro
Luís Felipe Salomão, convocou
uma reunião com representantes
de redes sociais para debater a
disseminação de fake news du-
rante as eleições. No encontro,
que deve acontecer na próxima
quinta-feira (23), serão debatidas
medidas para bloquear os repas-
ses financeiros às plataformas
paracanaisquerepassaremmen-
tiras. A ideia é que as plataformas
ajam mais incisivamente para
evitar que a desinformação in-
fluencie no voto do eleitor.
Devem participar do encon-

tro representantes do YouTube,
Twitch.TV,Twitter, InstagrameFa-
cebook. Em agosto, Salomão de-
terminouobloqueiodamonetiza-
çãode canais“suspeitos”, todosde
orientaçãobolsonarista, que esta-
vamespalhandonotícias falsas. A
medida atendeu a umpedido da
Polícia Federal, que investiga a or-
ganização e o financiamento de
ataques ao sistema eleitoral. A PF,
por sua vez, apontouumasuposta
engenharia criminosaque, segun-
do as investigações, transformou
emnegócioadivulgaçãodementi-
rassobreasmáquinasdevotação.
Oimbróglioaconteceemmeio

às críticas de Jair Bolsonaro con-
tra o sistema de votação brasilei-
ro— ele próprio é alvo de um in-
quérito no TSE que investiga a
disseminação de fake news. O

pedido é baseado nos constantes
ataques, sem provas, feitos pelo
presidente às urnas eletrônicas e
ao sistema eleitoral.
Ao longo deste ano, Bolsonaro

fez inúmeras declarações colo-
cando em xeque a realização do
pleito de 2022. O presidente su-
biu o tom contra o que chama de
“fraudes” se o atual sistema elei-
toral, com urnas eletrônicas, não
for mudado para impressão do
voto. No entanto, ele nunca apre-
sentouprovas deque as urnas se-
jam fraudáveis.
Já o presidente em exercício

Hamilton Mourão defendeu o
projeto de lei, enviado por Bolso-
naro, que dificulta a remoção de
conteúdo das redes sociais. Ele

observou que a retirada de con-
teúdos pelas plataformas é feita
de forma “desorganizada”. A pro-
posta foi formulada após uma
medida provisória (MP) com o
mesmo teor ter sido rejeitada pe-
lo presidente do Senado, Rodrigo
Pacheco (DEM-MG).
“Na nossa visão, essa questão

das plataformas de internet regu-
larem o que pode ou não pode
ser publicado está um tanto de-
sorganizada”, disse Mourão. Ele
acrescentou que acredita que o
Congresso deve realizar um bali-
zamento sobre o assunto. “Quem
é que decide o que eu vou supri-
mir ou não?Temque ter algo que
balize isso efetivamente. Vejo
dessa forma”.

Doria no ato doúltimodia 12. Agora, a luta é para ser confirmado candidato àPresidência, numa campanhaque terá Lula eBolsonaro comoalvos

O presidente da Câmara, Arthur
Lira (PP-AL), disse, ontem, que o
caminho mais correto para se
tratar das questões sobre as fake
news é um projeto de lei. Um
projeto precisa, antes de começar
a valer, passar pelos ritos, debates
e possíveis modificações de
responsabilidade de deputados e
senadores, enquanto, uma medida
provisória (MP), editada
unilateralmente pelo Poder
Executivo, tem efeito imediato.
Neste fim de semana, Jair
Bolsonaro anunciou o envio ao
Congresso de um projeto de lei
que pretende mudar o Marco Civil
da Internet e dificultar a remoção
de conteúdos por parte das
grandes plataformas de redes
sociais. A nova proposta,
anunciada no último domingo
pelo governo, é uma tentativa de
ressuscitar a MP1.068, que tinha a
mesma finalidade e foi editada
pelo presidente às vésperas dos
atos de 7 de Setembro. “Caminho
correto é sempre projeto de lei. Já
disse isso diversas vezes. Quando
se manda um projeto de lei que
não tem vigência imediata, que o
Congresso pode discutir, alterar,
modificar, é muito mais palatável”,
acentuou Lira.

TSE convoca plataformas contra fake news

Salomão cobrará das plataformas atuaçãomais firme contramentiras

Nelson Almeida/AFP

Luis Nova/Esp. CB/D.A Press - 6/11/17
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Há 20 anos, não fazíamos

a menor ideia onde estaríamos hoje.

E pasmem, continuamos

não sabendo.

Também,

como seria possível?

Nossas ideias

são feitas pra compartilhar.

Podem estar nas ondas do rádio.

Numa conversa de bar. Ou na tela de um celular.

Já descobriram

a vida em marte? Não?

Então, talvez,

não estejamos lá.

Com o tempo, fomos mudando,

reimaginando.

E, pelo visto, nunca vamos deixar de

formar. Porque não é nada

ficar parado no mesmo lugar.

ralmente nas nuvens.

binder,
20 anos.

b i nde r. c om .b r

E, pelo vi

nos transf

criativo f

Ai, ai, estamos liter

2

BRASÍLIA-DF
por Denise Rothenburg » deniserothenburg.df@dabr.com.br

Movimentos/A participação
presencial do presidente do
Senado, Rodrigo Pacheco (foto),
no Congresso da Abras foi vista
como uma deferência ao setor.
Coisa de quemdesejamesmo
“rodar” o país.

Lunch semvacina/ Semo
certificado de vacinação para
apresentar, o presidente Jair
Bolsonaro encontrou um jeito de
comermuito bem emNovaYork.
Foi com a comitiva à área
externa da churrascaria Fogo de
Chão, onde o rodízio custa
US$ 44,95, R$ 239,58, pela
cotação de ontem (R$ 5,33),
sem contar os impostos
e a taxa de serviço.

Shameonyou/Nomomento
emque praticamente todos os
importantes líderesmundiais já
tomaram vacina contra covid, o
fato de Jair Bolsonaro fazer
propaganda de que não tomou o
imunizante tornou-semais uma
vergonha internacional. Nemos
filhos dele, Eduardo e Flávio,
chegaram a tanto.

Enquanto isso,na casade
Izalci.../Perguntado se seria
candidato a algummandato
eletivo no ano que vem,
o ex-senador Adelmir Santana
respondeu assim:
“Nem a síndico!”

Apassos lentos

Assim os deputados e
senadores se referem à tramitação
do projeto de lei que o governo
enviou ao Congresso paramodificar
omarco civil da internet. A lei atual
foi debatida no parlamento por
mais de três anos, e a aposta dos
deputados é a de que o texto
enviado por Bolsonaro seguirá
pelomesmo caminho.

Viroumote eleitoral

Comoaumentodo IOF, os
adversários deBolsonaro vão
deitar e rolar daqui para frente.
JoãoDoria, por exemplo, disse
ao empresariadodoDFque
promoveuvários benefícios sem
precisar aumentar imposto.

OqueBolsonaro quer

Em algumas conversas, Jair
Bolsonaro temdito que seumaior
objetivo será impedir a “volta da
esquerda ao poder”. Só temum
probleminha: até aqui, ele
considera todos os demais
candidatos como“de esquerda”.

OqueBolsonarodirá

Emsua fala hoje naONU,
opresidente Jair Bolsonaro
voltará a dizer que o seu gover-
nonãopromovenem incentiva
o desmatamento,muitomenos
as queimadas.
Ao contrário: trabalha dia e
noite para contê-los.

C
U
R
T
ID
A
S

No almoço do
governador de São
Paulo, JoãoDoria
(PSDB), com
representantes do
empresariado do
Centro-Oeste, ficou
nítida a vontade de se
buscar umnomeque
consiga quebrar a
polarização entre Lula e
o presidente Jair
Bolsonaro. Entretanto,
ninguémvai apostar no
mercado futuro. Entre
os vários setores que
compareceramà casa
do líder do PSDBno
Senado, Izalci Lucas,
pré-candidato a
governador doDistrito
Federal, a ordemé ver
quem terá fôlego para
issomais à frente, ao longo da campanha oficial do ano que vem.Muitos consideramque deramumcheque embranco a
Jair Bolsonaro,mas a economia do país não está reagindo a contento, nemdá para dizer que tudo é culpa da pandemia.

Meus comerciais,
por favor
Opresidente abordará, ainda,

o agro brasileiro como força
capaz de alimentar omundo e,
de quebra, o auxílio emergencial.
Deve vir nesse pacote, segundo
aliados do presidente,
críticas ao #fiqueemcasa.

Osegredo
Oque encanta o

empresariado em
Ibaneis hoje é o prazo
para pagamento das
notas fiscais das obras:
não ultrapassa 20 dias.
Algo que não era
costume nos governos
anteriores.

Ibaneisversus Izalci
Àmesa,nacasado senador Izalci Lucas, os empresários

comentavamquevai serdurezaacampanhado líder tu-
canonoSenadocontraogovernadordoDistritoFederal,
IbaneisRocha (MDB).A turmadoPIBdoDF temumbom
relacionamentocomoatual governo,mas tambémtêm
muita simpatiapelo senador, quepromete chegar comum
projetodedesenvolvimentoparao“quadradinho”.

Bárbara Cabral/Esp.CB/D.A Press

Empresariado não dará
cheque em branco a candidatos
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Titular daSaúde reconhecequeeventoadversoocorridoemSãoPaulonãoémotivopara interromper campanhade imunização
entreadolescentes.Ministério, porém,nãomudaorientação.Pesquisamostradesconfiançade jovensemrelaçãoàpasta

Vaivém de Queiroga
confunde a população
»MARIA EDUARDA CARDIM

D
epois de suspender a va-
cinação contra a covid-
19 de adolescentes sem
comorbidades, alegando

a ocorrência de eventos adversos
na imunização desse grupo que
já aconteciapaís afora, oministro
da Saúde, Marcelo Queiroga, se
contradisse ontem ao afirmar
queumevento adverso da vacina
não é justificativa para paralisar a
campanha de vacinação ou rela-
tivizar os benefícios da imuniza-
ção. Mesmo assim, a pasta da
Saúde mantém a suspensão da
vacinação dos jovens de 12 a 17
anos. A orientação, contudo, vem
sendo ignorada pelamaioria dos
estados e capitais.
“A gente teve um efeito adver-

so, e a mim cabe avaliar esses
efeitos adversos da vacina. Eles
existem e não são motivos para
suspender campanha de vacina-

ção ou relati-
vizar seus be-
nefícios, mas
a autoridade
sanitária tem
que avaliar
esses casos
até para que
façam as no-
tificações de-
vidas”, afir-

mou Queiroga a jornalistas, em
Nova York, onde acompanha o
presidente Jair Bolsonaro.
Na semana passada, quando

ordenou a suspensão da vacina-
ção de adolescentes de 12 a 17
anos semcomorbidades,Queiro-
ga disse que era por uma questão
de “cautela” e de falta de “evidên-
cias científicas sólidas” que ga-
rantissem que não havia riscos
para esse grupo.
O ministro chegou a citar a

morte de uma adolescente de
São Paulo, que recebeu a vacina
da Pfizer dias antes do óbito. No
entanto, segundo uma análise
divulgada pelo governo do esta-
do, a morte da jovem de 16 anos
não teve relação com a vacina,
tendo sido decorrência de uma
doença autoimune denomina-
da púrpura trombótica trombo-
citopênica (PPT).
Mesmocomaanálisedogover-

nopaulista, oMinistério da Saúde
aindanãovoltouatrásnadecisãoe
diz que aguarda a conclusão da

Bandidos fogemapós
sequestrarhelicóptero
O piloto de helicóptero Ado-

nis Lopes foi rendido por dois
homens e entrou em luta corpo-
ral em pleno voo durante uma
viagem entre Angra dos Reis e o
Rio, na tarde do último domin-
go. Os criminosos queriam que
ele sobrevoasse o Complexo de
Presídios de Gericinó, em Ban-
gu, na zona oeste do Rio.
Lopes chegou a fazer uma

manobra de emergência sobre
um Batalhão da Polícia Militar.
Commedo que a aeronave caís-
se, os suspeitos acabaram desis-
tindo do sequestro.
Segundo a Polícia Civil, a du-

pla havia contratado um voo do
Rio para Angra dos Reis pela
manhã, com retorno para a ca-
pital previsto para acontecer

ontem. No fim da tarde, contu-
do, os passageiros anteciparam
a volta. O piloto que fizera o voo
de ida não se sentia bem e pediu
que a viagem de retorno fosse
feita pelo colega.
Adonis, que o substituiu, é pi-

loto da própria Polícia Civil, mas
fez o voo em aeronave particu-
lar. De acordo com a polícia, lo-
go após a decolagem, ele foi ren-
dido e avisado de que deveria ir
para o presídio de Bangu.
“Durante o trajeto, o piloto

realizou uma manobra para
pousar em um batalhão da Polí-
cia Militar. Ao perceber a mano-
bra, os marginais agarraram o
piloto, que entrou em luta cor-
poral com os criminosos”, nar-
rou a corporação. “Após alguns

CRIME

análisedocasoser feitapelaAgên-
ciaNacional deVigilância Sanitá-
ria (Anvisa) e pelo ProgramaNa-
cional de Imunizações (PNI). On-
tem, representantes da Anvisa se
reuniram, emSão Paulo, para ob-
termais informações sobre o caso
damorte da adolescente. A con-
clusão da agência é de que, até o
momento, “os achados apontam
para amanutençãoda relaçãobe-
nefício versus risco para todas as
vacinas autorizadas no Brasil, ou
seja, os benefícios da vacinação
excedem significativamente os
seuspotenciais riscos”.
O Correio questionou se a

análise feita pelo PNI já estava fi-
nalizada e se houvemudança na
orientação, mas em nota, o mi-
nistério informou somente que
vai “priorizar a vacinação das fai-
xas etárias commaiores riscos de

desenvolverem formas mais se-
veras da doença”. “Portanto, nes-
te momento, a pasta orienta que
a vacina covid-19 seja aplicada
apenas em adolescentes com co-
morbidades”, completou.

Confusão

A decisão causou controvérsia
e reforçou a imagem associada
ao Ministério da Saúde desde o
iníciodapandemia: adequepas-
sa mensagens confusas. Uma
pesquisa feita no início do mês
mostrou que essa é a percepção
da maioria dos jovens. Cerca de
52% acreditam que as informa-
ções e mensagens do governo e
das fontes sanitárias a respeito da
pandemia são confusas.
A pesquisa foi feita no início

de setembro e ouviu 4mil jovens

entre 12 e 24 anosde idadeusuá-
rios do aplicativo Yubo, que é
voltado para a geração Z e tem
2,5 milhões de usuários no Bra-
sil. A pesquisa abordou pontos
ligados à imunização contra a
covid-19 e, mesmo antes da in-
segurança criada pela pasta em
relação à vacinação de adoles-
centes, uma pequena parte de-
les, 19,4% afirmou que não iri-
am tomar a vacina.
Dentro desse universo de 776

jovens que indicaram que não se
iriam se vacinar, 34% disseram
que querem esperar mais um
pouco para ver o que aconteceria
com outras pessoas sendo imu-
nizadas antes de tomar uma de-
cisão; 24% achavam que ainda
não fizeram as pesquisas neces-
sárias com as vacinas; 16% não
sabem a vacina certa para eles;

15% possuem preocupação com
efeitos colaterais da Pfizer; 11%
possuem preocupação com os
efeitos colaterais da CoronaVac;
5% possuem preocupação com
os efeitos colaterais da AstraZe-
neca, e 7% acreditam que não
precisam de vacina pois não pre-
tendemsair de casa.
A epidemiologista Ethel Ma-

ciel, pós-doutora pela Universi-
dade Johns Hopkins e professo-
ra da Universidade Federal do
Espírito Santo, classifica a sus-
pensão da vacinação contra a
covid-19 de adolescentes sem
comorbidades uma irresponsa-
bilidade do governo. “Considero
a atitude do governo muito ir-
responsável. Ajuda no movi-
mento antivacina e parece uma
tentativa de colocar em dúvida
os imunizantes”, afirma.

» GABRIELA BERNARDES*

OPlanoNacional de Imuniza-
ção (PNI) definiu a aplicação da
terceira dose de vacina contra a
covid-19 na última quarta-feira.
Com a falta de unidade na cam-
panha vacinal pelo país, que se
mantémdesdeo iníciodoprogra-
made imunização contra a doen-
ça, porém, alguns estados come-
çaram a aplicar a dose de reforço
há semanas, enquanto outros
aindanão têmnemprevisão.
Dezoito capitais brasileiras já

aplicavamaterceiradosedavacina
antesdadeterminaçãodoMinisté-
rio. Além de idosos acima de 70
anosquecompletaramociclovaci-
nalháseismeses,aaplicaçãodesse
reforçosedestinaàspessoasquefi-
zeramalgum tipo de transplante
ou que tomarama segunda dose
(oudoseúnica)há,pelomenos, 28
dias,deacordocomapasta.
O reforço vacinal vale para

quem tomou qualquer vacina e
será realizado, preferencialmente,
comumadose da Pfizer, de acor-
do comoministro da saúde,Mar-
celoQueiroga. Emcaso de falta, o
reforçodeveser realizadocomdo-
sesda JanssenouAstraZeneca.
Na capital de SãoPaulo, as do-

ses de reforço estão sendo ofere-
cidas desde 6 de setembro. Nesta
semana, a terceira dose passa a
ser oferecida para idosos a partir
de 80 anos, alémde imunossupri-
midos commais de 18 anos.
NoRiode Janeiro, que inicioua

campanhapara a terceiradose em
1ºde setembro,mas lida com falta
de doses da Pfizer há semanas, a
vacina de reforço está sendo apli-
cada empessoas com89 anos ou
mais. Nos imunossuprimidos, o
estado tempriorizado aqueles a
partir dos 60 anos.No total, 10.600
idosos já haviam recebido a dose
dereforçoatéaúltimaquarta-feira.
Outras capitais comoSalvador,

SãoLuís,CampoGrande,Curitiba,
Goiânia, Fortaleza eBeloHorizon-
te se adiantamaaplicar apróxima
dose. EmSalvador, 14.700pessoas
haviam tomadoa terceira dose de
reforçoatéoúltimodia15.

*Estagiária sob supervisão
deOdail Figueiredo

segundos, percebendo que o he-
licóptero cairia, deixaram o pilo-
to voltar a conduzir a aeronave.

Os bandidos desistiramdo plano
emandaram seguir para Niterói,
onde pularamdohelicóptero em

uma área demata.”
Após a fuga, o piloto pousou

a aeronave no Grupamento de

Adonis Lopes entrou em luta corporal comos sequestradores, quequeriam levar aeronaveaoPresídio deBangu

Terceira dose:
ritmo desigual

Ministro diz que problemas observados não são suficientes para relativizar benefícios da vacinação,mas afirmaque precisa avaliar os casos

Aeromóvel da Polícia Militar,
também emNiterói. Os policiais
fizeram buscas pela região, mas
não encontraram os suspeitos.
O caso foi registrado na Delega-
cia de Repressão às Ações Cri-
minosas Organizadas e Inquéri-
tos Especiais (Draco).
O episódio trouxe à memó-

ria da equipe o ocorrido em 31
de dezembro de 1985, quando
um helicóptero sequestrado
foi usado para a fuga do trafi-
cante José Carlos dos Reis En-
cina, o Escadinha, que cum-
pria pena na Ilha Grande. O
aparelho o levou para o conti-
nente. Um dos chefes da Fa-
lange Vermelha, que originou
o Comando Vermelho, Escadi-
nha foi morto em 2004. Outro
helicóptero também seques-
trado foi usado, em 1987, para
tentar resgatar detentos do
Presídio Milton Dias Moreira,
na Rua Frei Caneca. A aerona-
ve foi alvejada, explodiu e dois
presos morreram.

WaltersonRosa/MS

Fabio Costa/Agência O Dia
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Mercados desabam com
risco que vem da China

CONJUNTURA/Comdívida deUS$ 300 bilhões, gigante chinês da construção civil temdificuldade para pagar credores e gera o
temor de que uma crise possa eclodir no país asiático, com reflexos em todo omundo, inclusive noBrasil. Bolsa cai 2,33%. Dólar sobe.

» FERNANDA STRICKLAND
» VERA BATISTA

A
crisedoconglomeradoda
construçãocivilEvergran-
de, segunda maior em-
presa chinesa, provocou

um terremoto, ontemnosmerca-
dos financeiros globais e acendeu
umalerta sobre uma possível de-
saceleração brusca da economia
daChina, que teria efeitos severos
emtodoomundo,emespecial so-
bre países como o Brasil. Não à
toa, aBolsa deValores de SãoPau-
lo (B3) chegou a operar embaixa
acimade3%duranteboapartedo
pregão.No fimdodia, o Ibovespa,
índice que reflete o desempenho
das principais ações, fechou em
queda de 2,33%, aos 108.844 pon-
tos. Foi o menor nível de fecha-
mento desde 23 de novembro do
ano passado. O dólar subiu para
R$5,53, comaltade0,93%.
A pandemia do novo corona-

vírus prejudicou o fluxo de caixa
da companhia chinesa em 2020,
e são elevadosos riscos de aEver-
grandedecretar calote e provocar
um efeito cascata na segunda
economia do planeta, da qual o
Brasil é muito dependente. O
crescimento acelerado da China
vinha sustentando os preços das
commodities agrícolas e mine-
rais exportadas pelo Brasil, como
a soja e o minério de ferro. Se o
valor dessas mercadorias des-
pencar, a economia brasileira,
que já está fragilizada pelas ten-
sões políticas e fiscais, e ameaça-
da pela crise hídrica, pode afun-
dar aindamais. Nesse caso, o es-
trago não ficaria restrito à Bolsa,
mas prejudicaria o próprio cres-
cimento econômicodopaís.
Fundada em 1996, a Ever-

grande tem projetos de constru-
ção em 280 cidades da China,
além de negócios com veículos
elétricos e até clubes de futebol.
O crescimento rápido da empre-
sa foibancadocomelevadascap-

2,33%
SãoPaulo

InflaçãoDólar EuroSaláriomínimoPontuaçãoB3 CDB

6,09%R$6,251

Ibovespa nos últimos dias Na segunda-feira Últimas cotações (emR$)
Comercial, venda
na segunda-feira

Na segunda-feira
Prefixado

30dias (aoano)

IPCAdo IBGE (em%)

Capitaldegiro

115.063 108.844
R$5,331

(▲ 0,93%)

R$1.100
Abril/2021 0,31
Maio/2021 0,83
Junho/2021 0,53
Julho/2021 0,96
Agosto/2021 0,87

13/setembro 5,224
14/setembro 5,257
15/setembro 5,237
15/setembro 5,265
17/setembro 5,282 6,76%

Bolsas
Nasegunda-feira

15/9 16/9 17/9 20/9

1,78%
NovaYork

RaulVelloso

“Minha resposta aqui é simples: o carro-chefe da próxima gestão precisa
ser a urgente recuperação da deteriorada infraestrutura brasileira”

Para o país voltar a crescer

tações de recursos junto a gran-
des grupos internacionais, como
Allianz, Ashmore e Blackrock, o
que a levou a companhia a acu-
mular uma dívida estimada em
US$ 300 bilhões. Recentemente,
o grupo alertou omercado sobre
problemas de fluxo de caixa, di-
zendo que poderia entrar em de-
fault se não conseguisse levantar
dinheiro rapidamente. Diante
desse cenário, os mercados rea-
giram negativamente. O índice
Dow Jones, da Bolsa de Nova
York, fechou o dia com queda de
1,79% e a bolsa de tecnologia
Nasdaq recuou 2,17%.
A bolsa de valores brasileira

(B3) teve forte impacto, de acor-
do comespecialistas, pelo fato de
cerca de 30% da composição do
Ibovespa ser de empresas expor-
tadoras, e outra parte significati-
va, de bancos. Com o abalo, vá-

rios analistas relacionaram o ca-
so da Evergrande ao abalo provo-
cado no mercado mundial pela
quebra do banco de investimen-
tos norte-americano Lehmann
Brothers, em 2008. O tamanho
da crise, no entanto, vai depen-
der de uma decisão do governo
chinês: se está ou não disposto a
resgatar a empresa.

Situação crítica

De acordo com EduardoVe-
lho,economista-chefedoJFTruts,
a situação é efetivamente crítica e
não se pode descartar o risco de
calote e de as autoridades chine-
sas virarem as costas para o pro-
blema.“Emabril de2020,ogover-
no da China começou uma regu-
lamentação de preços e proibiu
que empresas operassem extre-
mamente alavancadas—o limite

máximo foi estabelecido em
uma vez o patrimônio líquido.
O Evergrande já tinha feito alta
captação, teve que se adequar.
Reduziu preços e comprometeu
sua capacidade de honrar os
bancos. O dilema é se o governo
vai mesmo recuar na aplicação
de suas próprias leis fiscais”,
acentuouVelho.
Além dos ventos contrários

vindos da China, lembrou o eco-
nomista, omercado convive com
as dúvidas se os Estados Unidos
vão retirar rapidamente os estí-
mulos fiscais quemantêma liqui-
dez da economia norte-america-
na. Internamente, a incerteza
vemdadificuldadequeogoverno
brasileiro encontra para equili-
brar as contas, e para fazer avan-
çar as reformas administrativa e
tributária e aPECdosPrecatórios.
Alex Agostini, economista-

chefe da classificadora de risco
Austin Rating, apontou para a
possibilidade de reação em ca-
deia. O passivo de US$ 300 bi-
lhões da Evergrande, disse,mexe
com todomercado de títulos do
mercado chinês, maior financia-
dor da dívida norte-americana,
que afeta o mundo. “No Brasil,
não foi diferente. Uma das prin-
cipais quedas foi na Vale (as
ações encerraram o pregão em
queda de 3,19%). O minério de
ferro exportado para a China re-
presenta quase 10% de nossa
pauta, por isso, é relevante tudo
que acontece por lá”, disse.
Para Agostini, a expectativa é

de que a Evergrande tenha a aju-
da do governo chinês. Segundo
ele, não épossível enxergar o atu-
almomento com as lentes da cri-
se das subprimes, de 2008. “Es-
sa foi nos EUA, com o mercado

totalmente alavancado nas hipo-
tecas. Agora, não é uma crise no
sistema imobiliário chinês. É de
uma empresa que tem raízes no
setor,mas com investimentos em
diversos outros, que está com in-
suficiência de caixa”, observou.

Iceberg

“NoBrasil, se,porumlado,caio
preçodominério de ferro, por ou-
tro, o real se desvaloriza. Assim, a
inflação começa a ceder nos índi-
cesdepreçosnoatacado.Umacoi-
sa vai acabar compensando a ou-
tra”, disseAgostini. PedroSerra, ge-
rentedeResearchdaAtiva Investi-
mentos, reforçouquenãorestadú-
vida de que a expectativa sobre o
comportamento do governo chi-
nêsfoioquealucinouosinvestido-
res. “Isso pode ser a ponta do ice-
berg.UmproblemanaEvergrande
temumefeito direto nademanda
por aço. A especulaçãogera volati-
lidade. E já temos tradicionalmen-
teaaversãoao riscoquandose tra-
ta demercados emergentes. As-
sim, o Brasil tende a sofrer mais
com isso”.No entanto, analisando
mais profundamente a situação,
Serrasinalizaque“omomentoéde
cautela,enãodedesespero”.
O economistaCesar Bergo, só-

cio-investidor da Corretora
OpenInvest, enfatizouque omer-
cado espera que o governo chinês
conduza a questão demaneira a
produzir impactomenores, tais
como transferindoobras inacaba-
das para outras construtoras e in-
termediando as negociações en-
treclientes, fornecedoresepresta-
dores de serviço. “Embora algum
respingo seja observado nas em-
presas que dependem emmaior
grau da economia chinesa, os im-
pactos nomercado brasileiro não
serão tão fortes. Parece que não
está previsto o vencimento vulto-
so da dívida antes de 2022. Isso
dará um fôlegomaior para as ne-
gociações”, apontou.

Torres construídas pelo grupo Evergrande naChina. Dúvida é se o governo dePequimvai atuar para evitar a quebra do conglomerado

algomais? (Gente, o que foi que Joe Bi-
denanuncioupara amais rica economia
domundo logo que assumiu? Umplano
de infraestrutura...)
Segundo cálculos de especialistas da

área,oestoquede infraestruturadoBrasil,
que, sob a gestãomilitar de 1964 e sob o
comando da área de planejamento, que
hoje não existe mais, havia subido de
39,9% para 58,3% do PIB entre 1970 e
1984, desabou para 36,2% em 2016. E
Deus sabe onde esse estoque estará hoje
depois de tantoabandonodaárea.Vejam:
de 2013 para 2018, os investimentos pú-
blicos em infraestrutura caíramde 1,22%
para 0,67%doPIB, enquanto os privados
oscilavamem torno de 1,16%doPIB. Au-
toridades importantes já demonstraram
mais de uma vez não gostar de funcioná-
rio nemde investimento público. Parale-
lamente, existenoPaísumclaroviés anti-
investimento privado em infraestrutura
(é só repassarosataquespopulistasdedi-
rigentes políticos nas últimas décadas,

como recentemente, na Linha Amarela).
Enão custa lembrar que, se o retornonão
for atrativo emumcasodenecessidade, é
o setorpúblicoquemtemde investir. Eaí,
como ficamos?Patinandoo restodavida?
E os empregospara nossos filhos enetos,
deondesurgirão?
Paramim, faz todo o sentido o setor

público emitir dívida emumsentidoam-
plo, para financiar projetos de alta renta-
bilidadepara a sociedadecomoumtodo.
O que acham que o Biden vai fazer nos
EUA?Nada obstante, para não contrariar
tanto os xiitas que dominam o pensa-
mento econômico no nosso País, tenho
defendido, antes demais nada, umcasa-
mentodoajusteprevidenciário coma re-
tomada dos investimentos públicos em
infraestrutura, começandode baixo para
cima, ou seja, dosmunicípios para os es-
tados, e, porúltimo,paraaUnião.
Omotivo é simples: dos três grupos

emque, por idade, se pode dividir o con-
junto dos entes públicos brasileiros, no
grupo que inclui os regimes próprios
criadosmais recentemente enodomeio,
predominammunicípios. Já no terceiro,
mais antigo, estão as administrações de

maior peso e tambémem situaçãomais
complicada, incluindo a grandemaioria
dos estados, onde os desajustes são
maiores eas soluçõesmaisdemoradas.
Grande parte do que temos hoje ca-

pitalizado na previdência subnacional
vem dos regimesmais novos, e, com as
mudanças da Emenda nº 103/19, vários
deles podem até ficar superavitários,
masmantendo umbomvalor acumula-
do de recursos financeiros que podem
contribuir para o financiamento das ne-
cessidades de investimento do país, e
nãoapenasdadívidapública federal, co-
mo o grosso vem fazendo até agora, po-
dendoos recursos até agora acumulados
chegar aR$200bilhões.
O estadomais rico, São Paulo, e um

dos mais pobres, no caso omeu Piauí,
estão entre os poucos que parecem ter
percebido isso com clareza. O primeiro
lançou o programaDesenvolveMunicí-
pios contendo não só financiamentos,
como apoio à reestruturação previden-
ciária, e o segundo deverá ser um dos
primeiros estados a dar passos largos na
direção de uma previdência totalmente
equacionadana safra recente.

Para os que pensam como eu, de
tanto assistir passivamente (amenos de
batalhar pela aprovação de reformas re-
levantes de regras) à disparada dos defi-
cits previdenciários, umahoraosdefen-
sores do ajuste correto, incrustados, co-
momuitos estão, na salvadoramáquina
pública brasileira (e que os xiitas gover-
namentais parecem desconhecer), ini-
ciaram ummovimento pró ajuste que
redundou na obrigatoriedade de os en-
tes entregarem até o fimdo ano umpla-
no de equacionamento dos deficits às
autoridades federais da área (Secretaria
de Previdência), além de executarem
várias ações de ajuste já aprovadas em
lei. Só assim abrir-se-á espaço nos orça-
mentos para os investimentos em in-
fraestrutura recomeçarema acontecer.
Para concluir, ainda bemque o com-

petente time cuja ação venho acompa-
nhando à distância, sob a coordenação
de Narlon Nogueira e Allex Rodrigues,
agorasobocomandodocompetentemi-
nistroOnyxLorenzoni, tenhaassumidoo
bastão da pasta antes que Paulo Guedes
fizesse estrago emmais essa importante
áreado seu inchadoministério.

E
nquanto o governo se desgasta à
toa para financiar, via aumento
do IOF, apenas duas parcelas de
R$ 300 do novo Bolsa Família, al-

go que já poderia ter feito sempiscar (ou
seja, semnovo imposto), não falandono
problemadosprecatóriosaindasemfon-
tede financiamento, opaís viveagoraem
umambiente econômico fortementede-
terioradopor todas as ações equivocadas
da atual e desastrada gestão econômica.
Para completar, fala-se mais emais no
próximomandato, sem que ninguém
discutaoque fazerno futuro.
Minha resposta aqui é simples: o car-

ro-chefe da próxima gestão precisa ser a
urgente recuperação da deteriorada in-
fraestrutura brasileira. Tenho estudos
(inclusive internacionais) que demons-
tram que, quanto maior e de melhor
qualidade o investimento em infraes-
trutura, maior o crescimento do PIB per
capita e menos desigual a distribuição
de renda de umpaís. Alguémprecisa de

Windmemories/Wikimedia Commons



Oplenário do Senado Federal
deve votar, amanhã, o projeto
de lei que estabelece um
novomarco legal para as
ferrovias. A proposta está sob
análise na casa desde 2018,
mas os trâmites aceleraram
após o governo federal editar
umamedida provisória que
prevê o regime de
“autorização” na operação
das ferrovias. Segundo esse
modelo, não há necessidade
de licitação para uma
empresa explorar a linha
férrea. Desde agosto, quando
foi publicada aMP, o
Ministério da Infraestrutura
recebeumais de 10
manifestações de interesse
da iniciativa privada para
construir novas ferrovias,
com cerca de R$ 60 bilhões
de investimento previsto.
Umacordo entre o governo e
o Senado, por sua vez,
estabeleceu que o Congresso
deve acelerar a votação
do projeto de lei.

Senadodevevotar
marcodasferrovias

Lira pode levar PEC ao plenário

CONGRESSO /Presidente da Câmara deu sinais de que pode retirar a reforma administrativa da Comissão Especial e propor
a votação geral na quinta-feira. Apesar das mudanças feitas pelo relator, categorias de servidores continuam a pressionar
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MERCADO S/A O QUE SERIA APENASMAIS UMRUMOROSO CASO DE FALÊNCIA
CORPORATIVA PODERÁ SE TORNAR UM PROBLEMÃOMUNDIAL

AMAURI SEGALLA

amaurisegalla@diariosassociados.com.br

R A P I D I N H A S

R$ 11
bilhões

équantoaempresadelogísticaRumoinvestirá
naconstruçãoeoperaçãodeumaferroviaque
ligaoterminalRondonópolisaCuiabáeaLucas

doRioVerde,emMatoGrosso.Oprojeto
deveráserconcluídoem2030

»As criptomoedas começama chegar às
instituições financeiras tradicionais. Cinco
meses depois de lançar o seu primeiro fundo
atrelado a bitcoins, o BTGPactual
apresentou aomercado a plataformaMynt,
especializada na negociação de criptoativos.
Trata-se do primeiro banco brasileiro a ter
uma plataforma própria demoedas virtuais.

» A Itapemirim Transportes Aéreos,
companhia do Grupo Itapemirim, recebeu o
seu sexto Airbus A320. Segundo a empresa,
a nova aeronave deverá entrar emoperação
apenas na segunda quinzena de outubro e
permitirá o aumento da frequência de voos
para as treze cidades nas quais já opera. A
Ita quer aproveitar o esperado aumento da
demanda no final de ano.

»O setor de franquiasmovimentou R$ 43,1
bilhões no segundo trimestre, o que significa
uma alta expressiva de 48% em relação a
igual período do ano passado. Os dados
apurados pela Associação Brasileira de
Franchising (ABF) trazemoutra boa notícia:
o segmento está perto de alcançar
os níveis pré-pandemia.

»Umgrupo de empreendedores brasileiros
criou uma plataforma digital especializada
em cannabismedicinal. Chamada Cannect,
ela reunirá informações sobre o uso da
maconha,mas não apenas isso. A ideia é
usar o conceito de rede e conectar pacientes,
médicos, instituições de saúde,
pesquisadores e fornecedores.

Averdadeéqueasgrandes fintechs
gostammesmoédepagarapenas
‘meia-entrada’ e emnadasediferenciam
dosbancos.Aliás, sónãosãobancos
parapagarmenos impostos, gerar
menosempregos, terpoucasobrigações
regulatórias e trabalhistas”

Texto da Federação Brasileira dos Bancos
(Febraban) em seu perfil no LinkedIn

» VERA BATISTA
» GABRIELA CHABALGOITY*

A
pós idas e vindas e alte-
rações de humor de ser-
vidores, parlamentares e
especialistas, surge uma

nova inquietação que começou
a tirar o sono dos críticos à refor-
ma administrativa. É o receio,
nos bastidores da Câmara dos
Deputados, de que o presidente
da Casa, Arthur Lira (PP-AL), im-
paciente com a dificuldade de
entendimento e de conseguir
votos para a aprovação da PEC
32/2020, retire o texto da Comis-
são Especial e o leve diretamen-
te ao Plenário. Ele já deu um si-
nal, dizem técnicos, quando re-
forçou que o texto precisa estar
afinado para ser aprovado, “pois
é um tema que precisa de 308
votos no Plenário”.
“Os comentários forammui-

to fortes. Oficialmente, não há
nada confirmado, mas, em reu-
niões reservadas, dizem que ele
muda o tom e ameaça por um
fim às discussões de qualquer
jeito”, contou um técnico que
não quis se identificar.
De acordo com Luiz Alberto

dos Santos, consultor do Sena-
do, o último substitutivo à PEC
32, de 17 de setembro, evoluiu
em relação ao anterior, de 15 de
setembro. Mas os riscos conti-
nuam, já que a redução salarial
e de jornada (25%), que o pró-
prio relator havia suprimido, foi
restabelecida, cita. Ele admite
que a atual versão superou gran-
de parte dos vícios de inconsti-
tucionalidade, incoerência e
impropriedade da PEC 32, “e
que a classificavam como uma
das piores peças legislativas ja-
mais submetidas ao Congresso”.
Contudo, afirmou, se mantém
“desnecessária e prejudicial ao
serviço público”. “São mantidos

Evergrande 1: por que a falência
da empresa é um riscomundial
O valor é estratosférico: US$ 300 bilhões (R$ 1,6 trilhão). Esse é o tamanho da dívida da

Evergrande, segundamaior empresa domercado imobiliário chinês. O que seria apenasmais um
rumoroso caso de falência corporativa poderá se tornar umproblemãomundial. Com a queda da
Evergrande, diversos setores econômicos sofreriam. Instituições financeiras como o banco
britânicoHSBC, o suíçoUBS e a gestora americana de recursos BlackRock—amaior domundo—
desembolsaramnos últimos anos bilhões de dólares em investimentos na Evergrande,mas teriam
de arcar como calote se a chinesa quebrar. O fim da gigante asiática também arrastaria para o
precipício o preço das commodities. A demanda por aço,matéria-prima indispensável na
construção, cairia para níveis alarmantes, e as cotações das ações das empresas do ramo
desabaria. Haveria estragos, principalmente, nos setores deminério de ferro e petróleo. Parte
desse cenário foi expressa ontemno tombo das bolsas pelomundo. Quem vai salvar a Evergrande?

Evergrande 2: o que deu errado?
Uma empresa não quebra por um único motivo.

Em geral, a falência é resultado de diversos fatores
combinados. No caso da Evergrande, mudanças
regulatórias feitas pelo governo chinês, a rápida
desaceleração do mercado imobiliário do
país e a gestão temerária provocaram a
tempestade perfeita que pode levar à bancarrota.
Agora, há o temor de que a crise se alastre pelo
mundo. Em 2008, a quebra do banco americano
Lehman Brothers desencadeou uma das
maiores crises econômicas da história.

Wells Fargo vêBrasil como
vulnerável à desaceleração chinesa

A desaceleração da economia chinesa afeta o
mundo inteiro,mas alguns países sãomais
atingidos. Umdeles é o Brasil. Segundo relatório
produzido pelo banco americanoWells Fargo, o
país está entre osmais vulneráveis por depender
fortemente das exportações e dos altos preços
das commodities, além de estar fortemente
integrado ao sistema financeiro da China. Como
se vê, os próximosmeses trarãomuitos desafios
para a já fragilizada economia brasileira.

País investe pouco, e gargalo
da infraestrutura só aumenta

OBrasil tem sérios gargalos de
infraestrutura,mas isso está longe de
mudar. A julgar pelos investimentos feitos
em sistemas de transportes,
telecomunicações, programas de
saneamento e energia elétrica, para citar
apenas os segmentosmais sensíveis, as
deficiências do país tendem a aumentar.
Em 2014, os aportes em infraestrutura
correspondiam a 2,32% do PIB.
No ano passado, o índice foi de 1,58%.
Ressalte-se que a solução deveria vir
da iniciativa privada e não de
governos perdulários.

Noel Celis/AFP

Reprodução/Itapemirim
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vícios de origem, que trarão
enorme dano ao serviço público
e ao cidadão, como a terceiriza-
ção de atividades para entida-
des privadas, assim como a pre-
carização do serviço público pe-
la via de contratos temporários.”
Para a deputada Alice Portu-

gal (PCdoB-BA), a complemen-
tação do voto do relator, depu-
tado Arthur Maia (DEM-BA),
mantém a proposta “na mesma
pobreza conceitual da origi-
nal”. A deputada explicou que o
núcleo “muito ruim” da refor-
ma continua intacto e admitiu
articulações internas para a ex-
tinção da comissão especial.

“Nós vamos lutar para mudar
essas coisas. Estou buscando
um acordo, mas não duvido que
inativem a comissão especial, o
que é muito injusto. Depois do
amplo debate que realizamos,
inclusive de algumas vitórias
que já obtivemos, espero que
eles (os parlamentares) não re-
troajam”, contou. “O artigo 37-A
prevê a precarização e a privati-
zação de ações estratégicas de
Estado e o teor geral não é de
uma ‘reforma’, mas sim de re-
gras de demissão e de contrata-
ções temporárias”, reforçou.
Mesmo com um novo texto,

ela considerou que a perspectiva

é de grande conflito de ideias. “A
lentidão na apreciação se dá em
função da migração de votos da
base do governo, para uma po-
sição contrária à PEC 32”, disse
a parlamentar. Ela conversou,
ontem, com o presidente da Co-
missão Especial que trata do as-
sunto, Fernando Monteiro (PP-
PE), que, segundo ela, confir-
mou duas reuniões, uma com
os líderes da base dele e outra
com líderes da oposição. “Junto
aos líderes da oposição, eu ten-
tarei interferir. Como membro
efetivo da comissão especial,
considero que não é possível
aceitar jabutis”, assegurou.

Pressão
O relatório definitivo deveria

ter sido entregue na sexta-feira
(17) por Arthur Maia. Foi adiado
para ontem e, tudo indica, só de-
ve chegar ao público hoje. O de-
putado Rogério Correia (PT-MG)
também conversou comFernan-
do Monteiro. “O presidente da
Câmara quer ainda mostrar o
texto para os apoiadores e para a
oposição. Então, amanhã, prova-
velmente, será um dia de costu-
ras.Deveentrarnavotaçãodaco-
missão ou na terça à noite, ou na
quarta. E aí ele quer votar tudo
na quarta, para ver se, na quinta,

PresidentedaCâmarapode retiraroprojetodacomissãoespecial para tentar resolver impasseemtornodo texto

entra em plenário. Eles (os que
defendem a PEC 32) não têm os
308 votos”, explicouCorreia.
E não falta pressão. O próprio

Lira já reclamou que essa terceira
versão tem que estar pronta o
mais rápido possível para que“fi-
que redonda” e facilite a discus-
são. Sem consenso, a expectativa
é de venham por aí substanciais
modificações. “Arthur Maia está
em uma sinuca de bico”, disse
Luiz Alberto dos Santos. Os servi-
dores federais, estaduais, muni-
cipais, centrais sindicais emovi-
mentos sociais, enquanto nada
fica decidido, continuam com
seus “calendários de três dias de
pressão”. Ontem, um ato no Ae-
roporto de Brasília reuniu deze-
nas de pessoas. Funcionários re-
cepcionaram parlamentares que
chegavam à capital, para mos-
trar, segundo dizem, “que não
tem arrego, se votar (a favor da
PEC), não terá sossego”.
O professor e advogado espe-

cializado emdireitos dos servido-
resMarcos Rogério de Souza ex-
plicou que o substitutivo do rela-
tor é ruimparaos servidores epa-
ra os usuários do serviço público.
“Seguem no texto a previsão de
retirada de direitos, como a redu-
ção de jornada e de salário, o uso
generalizado de convênios que,
na prática, privatizam a gestão
pública, eoalargamentodoscon-
tratos temporários”. Para ele, o
substantivo cria, também, “o ser-
vidor de segunda categoria, que
não exerce função típica de Esta-
do, que representa mais de 90%
dos servidores brasileiros”, expli-
cou. “Do jeito que está, a PECnão
resolve os problemas da gestão
pública e gera insegurança jurídi-
ca para os atuais e futuros servi-
dores”, assegurouoespecialista.

*Estagiária sob supervisão
deOdail Figueiredo

Michel Jesus/Camara dos Deputados
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ESTADOSUNIDOS/ Viajantes estrangeiros, inclusive brasileiros, que comprovarem o ciclo completo da imunização contra a
covid-19 antes de embarcarem e apresentarem teste negativo poderão entrar no país. Medida começará a vigorar em novembro

Reabertura a vacinados

alcance as famílias e os amigos
que ainda não se imunizaram”,
escreveunoTwitter.
A decisão da Casa Branca foi

recebida com alívio pela União
Europeia (UE). A Comissão Eu-
ropeia, órgão executivo do blo-
co, celebrou “a medida longa-
mente aguardada por famílias e
amigos que estão distantes”, e
destacou “a boa notícia para as
empresas”. A Câmara de Co-
mércio dos EUA aposta que a
medida ajudará em uma “recu-
peração robusta e duradoura da
economia norte-americana”.

» RODRIGO CRAVEIRO

A
partir de novembro, a
Casa Branca revogará a
proibição de viagem a
visitantes de 33 países,

incluindo Brasil, Reino Unido,
países da União Europeia, Chi-
na, Irã, África do Sul e Índia.
Para entrarem nos Estados
Unidos, os viajantes estrangei-
ros terão que apresentar prova
de terem completado o ciclo
de imunização contra ao co-
vid-19, além de um teste nega-
tivo para o Sars-CoV-2 realiza-
do até 72 horas antes do em-
barque aos EUA. Por sua vez,
os norte-americanos não vaci-
nados que desejarem entrar no
país precisarão mostrar um
teste negativo feito com 24 ho-
ras de antecedência em rela-
ção à viagem e comprovar a
aquisição de novo teste a ser
feito depois do desembarque.
De acordo com o jornal The

New York Times, os Centros pa-
ra Controle e Prevenção de Do-
enças (CDC) determinarão às
companhias aéreas a coleta
dos números de telefones e dos
endereços de e-mail dos via-
jantes para sistema de rastreio
de contatos. As restrições aos
viajantes internacionais estão
em vigor desde março de 2020.
Ainda segundo o NY Times, a
indústria turística dos EUA so-
freu perdas de US$ 500 bilhões
(ou R$ 2,6 trilhões) no ano pas-
sado — um impacto direto da
pandemia da covid-19.
As autoridades não divulga-

ram quais vacinas serão aceitas
como prova de imunização. Nos
EstadosUnidos, a população tem
recebido doses da Moderna, da
Jannsen e da Pfizer. Thierry Bre-
ton, comissário europeu para o
mercado interno, afirmou que a
novadiretivaabrangeostrês imu-
nizantes reconhecidos pela FDA,
a agência reguladora demedica-

mentos e alimentos dos Estados
Unidos. A proibição de viagens,
decretada pelo então presidente
DonaldTrump, causoumal-estar
entre aliados deWashington.
Jeffrey D. Zients, coordenador

de combate à pandemia da Casa
Branca, disse que “viagens inter-
nacionais são importantes para
conectar famílias e amigos, para
abastecer pequenos e grandes
negócios, para promover a troca
aberta de ideias e culturas”, co-

mentou.“Por isso, comaciência e
a saúde pública como guias, de-
senvolvemos umnovo sistemade
viagens aéreas internacionais que
aprimora a segurança dos ame-
ricanos (em voos domésticos) e
de voos internacionais.” Zients
lembrou que as exigências para
a entrada nos EUA “dependem
mais dos próprios indivíduos
do que de uma abordagem ba-
seada no país”. “Então, é um sis-
temamais forte”, explicou.

“Irracional”

Lawrence Gostin—professor
de medicina da Universidade
Johns Hopkins e da Universida-
de Georgetown e especialista em
direito de saúde pública— disse
ao Correio que aplaude a deci-
são do presidente Joe Biden. “É
irracional manter as pessoas fo-
ra dos Estados Unidos se elas es-
tão vacinadas e se testaram neg-
ativo. As restrições a viagens não

são a resposta para a covid-19.
Vacinas, testagem e uso demás-
caras, sim”, afirmou.
Até o fechamento desta edi-

ção, Biden não tinha se pronun-
ciado sobre o alívio das restrições
a viagens,mas fez umapelo à po-
pulação norte-americana. “Nós
temos as ferramentas para deixar
essa pandemia para trás, mas te-
mos que fazer a nossa parte. Se
você ainda não o fez, por favor,
vacine-se. E se você se vacinou,

Joe Raedle/AFP

O estudante de direito Timur
Bekmansurov, 18 anos, deixou
umamensagemnas redes sociais
antes de seguir para a Universi-
dade Estadual de Perm — a
1.100kma leste deMoscou. “Pen-
sei nisso pormuito tempo. Passa-
ram-se anos, e percebi que havia
chegado a hora de fazer o que so-
nhei”, escreveu na internet. Às
11h30(3h30emBrasília), eleusou
umaarmadear comprimidomo-
dificada para disparar munição
letal. Timur começou a atirar a
partir da rua, quandomuitos alu-
nos se aglomeravam diante da
catraca para deixar o prédio nú-

mero 8 do câmpus. Assim que
entrou no edifício, atingiu a per-
na de uma jovem, que foi puxada
por um colega e se arrastou para
outro lado da grade. Com capa-
cete, balaclava e roupas escuras,
o atirador executou a estudante
ferida, pulou a catraca e matou
mais duas garotas nos corredo-
res. Parou apenas depois de ser
baleado no peito e nosmembros
pelo policial Konstantin Kalinin.
Timor assassinou seis pessoas e
feriu 28. Até o fechamento desta
edição, seu estado clínico era
considerado gravíssimo.
De acordo com a imprensa lo-

cal, as pessoas quemorreram são
um homem e cincomulheres—
entre as vítimas, estão uma estu-
dante que sonhava ser professora
dematemáticaeummédicoapo-
sentado de 66 anos que visitava o
neto na universidade.Vídeos di-
vulgados nas redes sociais mos-
travam estudantes, desespera-

dos, pulandodoprimeiro andar.
Em entrevista à televisão rus-

sa, Kalinin contou que correu
até o prédio número 8 ao ser
alertado por uma testemunha
sobre a presença de umatirador.
“Fui até o primeiro andar vi co-
mo um jovem armado descia as
escadas. Gritei: ‘Largue a arma!’.

Ele apontou para mim e come-
çou a disparar. Foi então que
usei a minha arma”, disse. Ao se
aproximar de Timur, Kalinin
chutou o rifle para longe e ini-
ciou os procedimentos de pri-
meiros socorros. Na mensagem
publicada na internet, o assassi-
no garantiu que não faz parte de
nenhum grupo extremista.
O presidente da Rússia,Vladi-

mir Putin, classificou o tiroteio
como“umagrandedesgraçapara
todo opaís” e exigiu que as forças
de segurança descubram asmo-
tivações deTimur para cometer a
matança. O primeiro-ministro

Mikhail Mishustin, assim como
osministros da Saúde e da Edu-
cação, foram enviados a Perm,
segundo as agências russas.
Uma testemunha, o profes-

sor Ivan Petchichtchev, de 39
anos, disse à agência France-
Presse que viu estudantes pula-
rem as janelas para chegarem à
universidade, o que o fez pensar
que havia um incêndio. Depois,
escutou gritos de pânico e tiros.
“Fui ver os estudantes. Estavam
com medo. As meninas chora-
vam, não entendiam o que esta-
va acontecendo, tentei acalmá-
las”, acrescentou.

TimurBekmansurov, 18 anos, pula a catraca após
executar vítima: armaadaptada paramunição letal

Opresidente do Conselho Eu-
ropeu, CharlesMichel, acusou os
EstadosUnidos de falta de lealda-
de depois que a Austrália cance-
lou um amplo contrato com a
França para comprar submarinos
depropulsãonuclearamericanos.
“Os princípiosmais elementares
para os aliados são transparência
e confiança e estas andam juntas.
Estamos vendo uma clara falta de
transparência e lealdade”, disse
Michel à imprensa nas Nações
Unidas, antes da Assembleia Ge-
ral daONU, emNovaYork. Os eu-
ropeus, disse, precisam“esclare-
cer e tentar compreender quais
são as intenções que estão por
trás deste anúncio”.
Michel assegurou que este

acordo entre os Estados Unidos,

o Reino Unido e a Austrália im-
pulsionará os esforços europeus
para construir seu próprio siste-
ma de defesa. “Uma decisão as-
simnão irá contranossos aliados,
mas se somosmais fortes emais
robustos, significa quenossas ali-
anças tambémserãomais fortes”,
acrescentou. Também ontem, a
presidente da Comissão Euro-
peia, Ursula von der Leyen, disse
à CNNque o tratamento reserva-
do à França pela Austrália no
contexto da aliança com os Esta-
dos Unidos e o Reino Unido, é
“inaceitável” e que o caso requer
umaanálise profunda.
“Um dos nossos Estados-

membros foi tratado de forma
inaceitável. Queremos saber o
que aconteceu e o porquê”, afir-

mou Von der Leyen, em alusão
ao cancelamento do contrato bi-
lionário entre a França e a Aus-
trália. A Austrália disse compre-
ender a decepção da França,
mas que seus submarinos con-
vencionais seriam insuficientes
paramanter a defesa do país nas
próximas décadas em meio às
tensões crescentes com a China.
A França se sentiu traída por esta
aliança. O ministro francês das
Relações Exteriores, Jean-Yves
Le Drian, acusou a Austrália de
dar uma “punhalada nas costas”
e os Estados Unidos de traição.
“A questão é sobretudo a da que-
bra da confiança entre aliados” e
isto “exige reflexões profundas
entre os europeus”, declarou Le
Drian, emNovaYork.

Repressãoahaitianosna
fronteirahorrorizaCasaBranca
Fotos de imigrantes ilegais
haitianos perseguidos por agentes
da US Customs and Border
Patrol, a patrulha fronteiriça,
escandalizaram até mesmo a
Casa Branca, que classificou as
imagens como “horríveis”. “Vi
algumas das imagens, não tenho
o contexto completo. Não consigo
imaginar qual contexto tornaria
isso apropriado, mas não tenho
detalhes adicionais. Não acho que
qualquer um que visse aquela
filmagem pensaria que era algo
aceitável ou apropriado”, declarou
Jen Psaki, porta-voz da Casa
Branca. Nas imagens, os agentes
gritam “Vamos! Saiam agora! De
volta para o México!”. “É claro que
eles (agentes) nunca deveriam
poder fazer isso novamente...
É obviamente horrível”,
acrescentou Psaki.

UE denuncia “falta de lealdade”

» As exigências

QQUUEEMM PPRREETTEENNDDEERR EENNTTRRAARR NNOOSS
EESSTTAADDOOSS UUNNIIDDOOSS TTEERRÁÁ QQUUEE
OOBBEEDDEECCEERR AA AALLGGUUMMAASS NNOORRMMAASS

Estrangeiros emviagemaos EUA
Serão obrigados a comprovar a
conclusão do ciclo de imunização
antes de entrarem nos aviões com
destino aos Estados Unidos. Os
viajantes procedentes de outros
países deverão apresentar um
teste negativo da covid-19 feito até
72 horas antes do embarque.

Cidadãos norte-americanos
Aqueles que não estiverem
imunizados poderão entrar nos
EUA somente mediante
apresentação de exame negativo
feito dentro das 24 horas
anteriores ao voo.

Máscaras
O uso será obrigatório em todos
os voos para os Estados Unidos.
As companhias aéreas também
deverão repassar às autoridades
sanitárias norte-americanas
informação para o rastreamento
dos contatos.

Movimento do lado de fora da sala de desembarque internacional do aeroporto deMiami: restrições a viajantes de 33 países comos dias contados

Paul Ratje/AFP

Reprodução
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Eleições
Todos os eventos capitais,

como a pandemia que enfren-
tamos, terminam gerando al-
gum tipo de consequência que
afeta a dinâmica política. A co-
vid-19 tem causado efeitos polí-
ticos importantes. Por exemplo,
o acirramento entre o governo
central e os estados. Mas não é
só isso. Provoca também a mu-
dança radical na política econô-
mica, o que tem desgastado a
relação do Legislativo com a
equipe econômica. E, no campo
prático, as votações on-line rea-
lizadas por parlamentares com
o uso de aplicativos. Mas que
outras repercussões políticas
devem ocorrer? Nas eleições de
outubro de 2022, vetores rele-
vantes de influência serão a cri-
se sanitária e, também, a sensa-
ção térmica quanto ao meio
ambiente econômico. Ou seja,
os eleitores estarão comumolho
no governo federal e outro, na
conjuntura apresentada até o
dia do pleito. Provavelmente,
teremos uma eleição cujo prin-
cipal tema será a qualidade da
saída para crise econômica ge-
rada pela pandemia. Sabendo
disso, alguns potenciais compe-
tidores se movimentam.Os em-
bates políticos em torno do
combate à pandemia revelam
motivações eleitorais. No limi-
te, a pandemia engoliu 2020 e
acelerou a corrida presidencial.
O ano 2021 está economica-
mente perdido, e o governo terá
que acelerar suas ações para ser
competitivo em uma eventual
tentativa de reeleição. Tanto no
campo político, com a amplia-
ção de sua base de sustentação,
quanto no campo econômico,
gerando crescimento e evitan-
do uma recessão. A superação,
ou não, desses obstáculos pode
definir o cenário eleitoral para
2022.
» RenatoMendes Prestes,
Águas Claras

Dr. Flory

Notícias tristes que abalaram minha alma: a
partida do médico ortopedista Flory Machado e o
brutal Alzheimer que atingiu Henrique Goulart
Gonzaga Junior, o querido Gougon. Graças à com-
petência profissional do “mago” Flory continuo jo-
gando minhas “peladas”. Operou meu tornozelo
há 40 anos. Grande figura. Bom meio de campo. O
amado Flory foi morar nos braços de Deus. Por sua
vez, Gougon, repórter qualificado, Com bom texto,
artista plástico talentoso,junto da dedicada e
amorosa mulher, Brígida, e com fé em Deus, Henri-
que continuará mantendo o sorriso aberto por
muito tempo. Moramos juntos, no câmpus, nos
tempos de chumbo na Universidade de Brasília.

Dediquei o poema, Acalentos
negados, para Gougon e Ho-
nestino, no meu livro Interior
Inacabado, lançado em 1961:
“Não podemos guardar de-
longas/nesta época de pesa-
res/braços inertes/e mortali-
dade a proliferar/Não pode-
mos tomar por ações/fatos
sem noções”.
» Vicente Limongi Netto,
Lago Norte

Professor
ODia do Professor está che-

gando e, novamente, não há
muito o que comemorar. Os
salários pagos na área de edu-
cação, principalmente no se-
tor público, estão entre osmais
baixos, mesmo com a existên-
cia de uma lei que determina
ao Estado valorizar a catego-
ria. Até o momento, parece ser
mais uma daquelas leis “para
inglês ver”, pois, na prática,
não produziu resultados.
» Washington Luiz S. Costa,
Samambaia

Paulo Freire

Se o teste de alfabetização de
adultos, cortadores de cana, do
Rio Grande doNorte, foi exitoso,
onde e quando foi comprovada
essa eficiência em escolas públi-
cas e privadas de nível funda-
mental e médio? E cadê essas
pessoas que usufruíram de tão
pseudoacertivos ensinamentos?
Progrediram, tiveram êxito na
vida?Quais? Fazpartemesmode
mentes e interesses esquerdopa-
tas usaremde estratégias do tipo
para colocar alguém num pe-
destal e personificá-locomo se
fosse o dono da única e inques-
tionável verdade. Quando e se
alguém vai mais fundo e busca
estatísticas e resultados reais,“vê
que a conta não fecha”. Falácias.

Tudomuitobonito,masnão trazos resultadosquepro-
meteram. As práticas de Paulo Freire sempre visaram
tão somente à implantação de ideias comunistas/so-
cialistas. Não fosse assim, como explicar que governos
nacionalistas não o levaram em conta em seus progra-
mas de governo? Enquanto isso, os esquerdopatas fize-
ram dele seumais bem-acabado representante peda-
gógico, pois ele se prestou a isso, certamente iludido
também emalgummomSento anterior. Convenceram
ele para que, com sua retórica doutrinada, fosse facili-
tado infiltrar a divisão de classe, além de que prega
abertamente omarxismo e o comunismo... Refletindo
umpouco,pergunto: seométododele é essamaravilha
toda, por que não deu resultado, então? Por que o povo
segue sem gostar de estudar, de ir à escola, sem gostar
de ler? Por que o povo segue sem saber escrever, para,
inclusive, emitir uma simples opinião? Por quê?
» Amilton Figueiredo,
Asa Sul

VISÃODOCORREIO

OBrasil
naONU
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Inclusão da Austrália no
pacto EUA-Reino Unido dá

partida na corrida
armamentista nuclear.
Temor ronda o Sudeste

Asiático.
JJoosséé MMaattiiaass--PPeerreeiirraa— Lago Sul

O presidente e sua comitiva
vão mesmo fazer turismo
emNovaYork, pois o seu
discurso e as práticas do

governo atual só
envergonham nosso país
ante a comunidade
internacional!

WWaasshhiinnggttoonn LLuuiizz SSoouuzzaa CCoossttaa — Samambaia

Pibinho 21. Pibinho 22. O
que será de 23?

JJooaaqquuiimm AAnnttuunneess ddee CCaarrvvaallhhoo— Asa Norte

Belo trabalho da chanceler
alemã Ângela Merkel.
Legado de eficiência e

espírito prático na política
europeia e mundial.

Educada e paciente, um
grande exemplo.

MMaarrccooss GGoommeess FFiigguueeiirraa— Águas Claras

Desabafo
>>Podeaténãomudarasituação,

masalterasuadisposição

único que ainda tem áreas agricultáveis.
Isso passa pela preservação da Amazônia
é fundamental para o equilíbrio climático
daTerra. Aomesmo tempo, o paísprecisa
deinvestimentosestrangeirosparacrescer
— por isso, há os encontros bilaterais en-
treos chefesdeEstado.Ocapital, contudo,
só se sente seguro emeconomias estáveis,
sem sobressaltos políticos.
Épara issoqueopresidentedaRepúbli-

ca deve olhar. A população brasileira está
sofrendo demais. O estrago provocado
pela pandemia do novo coronavírus foi
enorme. Trouxe de volta a pobreza e a in-
flação, um flagelo para os trabalhadores.
Com esse quadro dramático, o Brasil deve
se apresentar ante o mundo como uma
terra de oportunidades, não de conflitos e
divisões, em que os maiores perdedores,
como sempre, são osmais vulneráveis.
Apesar de todos os erros do governona

conduçãodapandemia,hoje, hádados im-
portantes a seremapresentadosaos líderes
globais.Quase70%dosbrasileirosjátomaram
aprimeiradosedavacinacontraacovid-19e
38%estãocomociclocompletode imuniza-
ção. O número de casos e demortes pela
doençanopaísestácaindoe indicaque, aos
poucos,avidanormalestásetornandorotina
poraqui.OBrasil sempre foiumareferência
emprogramasdeimunização.
Portanto, cabe ao presidente Bolsonaro

ressaltar as vantagens do Brasil e a im-
portância do país no contexto global. Re-
stringir o esperado pronunciamento na
ONU às vontades de grupos radicais, de
olho apenas na reeleição, é jogar contra.
Um líder deve zelar, sempre, pelos inter-
esses da maioria da população. Os
brasileirosmerecem respeito.

C
omo tradição, desde 1955, o
Brasil abrirá, nesta terça-feira, a
Assembleia-Geral da Organiza-
ção das Nações Unidas (ONU).
O presidente Jair Bolsonaro terá

a importante missão de desfazer a péssi-
ma imagem do país perante o mundo,
comumdiscursoconciliador, dedefesaao
meio ambiente e aos direitos humanos.
Não há outro caminho. Uma dasmaiores
economias do planeta, referência na
diplomacia, o Brasil não podemanter seu
atual isolamento.
Aexpectativaégrande.Assimcomodivul-

gouumacartaànação,naqualpromete re-
speitar a independência dos Poderes da
República, Bolsonaro deve ter a mesma
grandezaaodiscursarnaONU.Há,comrazão,
emtodooglobo,umagrandepreocupação
comosmovimentosdeataqueàdemocracia,
comaspersistentesqueimadasquedestroem
osprincipaisbiomasdopaísecomasinvasões
deterras indígenas.Sãoretrocessosquepre-
cisamserrevertidoscomurgência.
A boa notícia é que, desta vez, o Itama-

raty, responsável pela política externa
brasileira,estásobocomandodeumdiplo-
mata sensato. Nas duas vezes emque par-
ticipou da Assembleia-Geral, o presidente
era assessorado por Ernesto Araújo, para
quemeraumganhooBrasil ser visto como
um pária mundial. Não há mais espaço
para que opaís figure no grupo das nações
exóticas, doqual fazemparte, por exemplo,
aVenezuela, aCoreiadoNorte eo Irã.
OBrasil temumpapel importantíssimo

a cumprir no contexto global. É um dos
maiores produtores de alimentos doplan-
eta. Nas próximas décadas, será vital para
abastecer os cinco continentes, pois é o
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Basta olhar para uma das mãos para se
ter ideia da tragédia cada vezmais frequente
na vida dos nossos adolescentes. Dados do
Instituto Brasileiro deGeografia e Estatística
(IBGE) revelam que uma em cada cinco es-
tudantes brasileiras, de 13 a 17 anos, sofreu
violência sexual. A Pesquisa Nacional de
Saúde do Escolar (PeNSE) 2019 entrevistou
mais de 160mil estudantes na faixa etária.
Meninos também revelaram abuso— 9%
disseramter sido importunados sexualmen-
te e 3,6%obrigados a fazer sexo.
É possível que eu conheça uma delas ou

um deles. É possível que você também co-
nheça. Para além do crime odioso— geral-
mente praticado por pessoas próximas dos
jovens como namorados, vizinhos ou fami-
liares, a crueldadedoabusoestánamanipu-
lação da vítima, que, em muitos casos, é
ameaçada, chantageada, desacreditada, de
formaquenão vê adenúncia comoumaop-
ção. Precisamosmudar esse quadro. E isso
se faz com informação ediálogo.
Esse tipo de crime não pode ser visto co-

mo casos particulares, problemas familia-
res. É uma violência contra todos nós en-
quanto sociedade. E pode estarmuito perto,
escondido num olhar triste, numa atitude
de isolamento, naagressividade, nomaude-
sempenho escolar e, mais abertamente, em

marcas físicas não explicadas. Se queremos
criar crianças e jovens para um futurome-
lhor,mais feliz, precisamos estar atentos.
Pais devemconversar abertamente sobre

o assunto, de forma tranquila, demonstran-
doqueestãoeestarão sempreao ladodos fi-
lhos. Precisam explicar que o toque não
consentido, obeijo“roubado”, a exposição, a
relação forçada, ainda que seja com uma
pessoa próxima, são abusos. Que, sendo
abusos, devem ser punido, e não silencia-
dos. E devemser denunciado àpolícia.
Também os professores são de vital im-

portância nesse processo de esclarecimen-
to, o que ressalta a urgência da educação se-
xual nas escolas, onde o tema deve ser estu-
dado, debatido sem preconceitos. Osmes-
tres, particularmente, em suas salas de aula,
podem identificar mudanças comporta-
mentais que indiquemcasos de abuso e tor-
narem-se elos para, com as famílias, forma-
rem uma corrente de proteção aos nossos
estudantes. É preciso olhar mais atenta-
mente para os nossos alunos e não só ensi-
nar. Precisamos aprender a ler os sinais.
Quemsabe, dessa forma, possamos zerar

o índice demeninas (29%) emeninos (13%)
entre 13 e 17 anos que, de acordo com a
PeNSE, acham que a vida não vale a pena?
Está nas nossasmãosmudar essa realidade.

Salvemosnossos jovens!

TAÍSBRAGA
taisbraga.df@dabr.com.br
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Governança como missão para
empresas e o mercado de capitais

ditoria da Previ desde 2018 e tem atividade do-
cente em proeminentes escolas de negócios, co-
mo FGV, Fundação Dom Cabral e PUC-RJ. Nos
conteúdos do Blog da Governança, Renato Cha-
ves constantemente estimula o debate entre ati-
vistas na área de governança.
Na leitura de Renato Chaves, condutas graves

prejudiciais à éticadealgumascompanhias abertas
nãoparecemter força suficientepara fazer avançar
a preocupação com a governança por parte de
agentes importantes. E, igualmentepreocupante, o
contextodeexcessode liquidez eos jurosbaixos in-
centivamos investidores apôrdinheiro emcompa-
nhiasapenaspelasperspectivasdebons resultados,
independentemente de a empresa ser alvodepro-
cessono regulador oudemanter executivos e con-
selheiros comnotóriamá conduta— fatores que
podem representar riscos para o investidor.Nessa
interpretação, os órgãos reguladores deveriam re-
forçar suaspolíticas de responsabilizaçãode infra-
tores e tornar suas sançõesmais enérgicas emenos
desproporcionaisemrelaçãoagrandesmalfeitos.
E a lacuna no alinhamento adequado das

companhias tambémpode envolver instituições
voltadas para a governança corporativa e nasci-
das como propósito de desenvolver e disseminar
boaspráticasnoambientedenegócios. Por vezes,
elas não se posicionam à altura das questões que
se apresentam nomercado. Ao evitarem temas
polêmicos, empobrecemseupapel.
Outro reflexo da apatia dos órgãos de fiscaliza-

ção e controle atinge tanto empresas quanto con-
selhosdeadministração.Hácontrataçõesde con-

selheiros que apenas cumprem um checklist,
criando estruturas de compliance e comitês. Al-
guns se inserem numa cultura que os protege,
causando acomodação e “garantindo” o status de
conselheiro por posição e remuneração. As em-
presas, por sua vez, acreditamqueo“S”doESGse
restringe aos conselhos, deixandodeconstruir di-
versidadenos níveis gerenciais.
Com o tempo, essa governança de papel tam-

bém induz o comportamento dos shareholders
(acionistas), numa dinâmica perversa. Uma vez
queo acionista nãonota opesodos instrumentos
de avaliação e dos indicadores do regulador —
além de observar a demora ou a ausência de pu-
niçãoa irregularidades—, ele tendea termedode
exercer seu poder como investidor. A falta de co-
brança de dadosmais relevantes e de informação
de qualidade sobre o andamento dos princípios
da governança de uma empresa também forma
pontos de vulnerabilidade para o investidor. Isso
num cenário de constante aumento da presença
de pessoas físicas na bolsa. Essas questões preci-
sam ser enfrentadas e corrigidas.
Assim, a postura ativista emprol da boa gover-

nança, vista aindade formapejorativa, deve chegar
às instâncias das assembleias e da formação dos
conselheiros, sempre comdebates construtivos. As
empresasdevem investir emgovernançapara criar
bases sustentáveis que ajudemnaperpetuaçãodo
negócio, e não apenas para pareceremboas. E as
instituições domercado de capitais precisamex-
pandir temas e conceitos e tomar comomissão o
papeldeserem,de fato,agentesdegovernança.

O rumo está
na escola

» LUIZ MARCATTI
CEO a Mesa Corporate Governance

» HERBERT STEINBERG
Fundador da Mesa Corporate Governance

» CRISTOVAM BUARQUE
Professor emérito da Universidade de Brasília (UnB) e membro da Comissão Internacional da Unesco para o Futuro da Educação

» RAPHAEL PERILLO
Especialista Jurídico do Centro de Integração

Empresa-Escola (Ciee)

» RICARDO MELANTONIO
Superintendente Institucional do Centro de

Integração Empresa-Escola (Ciee)

O
ESG tem recebidomaior destaque e
divulgação ao longo dos últimos
anos, tornando-se o assunto domo-
mento namaioria das empresas/or-

ganizações, especialmente pela rigidez trazi-
da nas regras e condutas empresariais/orga-
nizacionais, que devem estar pautadas em
ações eprocessos benéficos dopontode vista
ambiental, social e de governança, como ob-
jetivo final de auferir “lucro responsável”.
A sigla ESG é natural da língua inglesa e

significa Environmental, Social & Gover-
nance, ou traduzido para o portugês, ASG—
Ambiental, Social e Governança. O ESG rep-
resenta um conjunto de padrões, boas
práticas, valores e critérios éticos que obje-
tiva mapear se a atividade de uma empre-
sa/organização está voltada para o aspecto
social, se é sustentável e se é corretamente
gerenciada pela sua governança. Com o ad-
vento domovimento e a corrida das empre-
sas/organizações para a correta implemen-
tação e adequação interna, o papel da área
jurídica se tornou essencial, especialmente
no sentido de orientar e operacionalizar a
aplicação das regras e diretrizes do ESG.
O primeiro pilar está relacionado aomeio

ambiente (E-Environment ou A-Ambiental),
ou seja, comas ações empresariais/organiza-
cionais voltadas àproteção ambiental, de for-
ma a garantir o completo e total atendimento
da legislação vigente e aplicável a essa pro-
teção, bem como assegurar que as ações e
atividades das empresas/organizações sejam
sustentáveis, demodo a não comprometer a
disponibilidade de recursos naturais.
Nosegundopilar,encontramosa letraS(So-

cial), relacionadaàspráticas sociais, no sentido
de buscar a conformidade do relacionamento
das empresas/organizações coma sua cadeia
de fornecedores, clientes, funcionários e so-
ciedade comoum todo, principalmente o seu
entorno. Cite-se como exemplo desse pilar
umaempresa/organizaçãoqueestápreocupa-
da ematender a legislação trabalhista, dames-
ma forma que está preocupada em ter a sua
cadeia de fornecedores composta por par-
ceirosqueadotampráticas idênticas.
Ainda é importante a existência de um

ambiente corporativo/organizacional
voltado à diversidade de raça, gênero e cre-
do, que contribua para a inclusão da pessoa
comdeficiência, promovendo o respeito e a
dignidade das pessoas. O social é o olhar da
empresa/organização para a inclusão, di-
versidade, direitos humanos, privacidade e
proteção de dados, políticas de relação de
trabalho e a comunidade.
Ao final, mas nãomenos importante, pois

é o precursor dos demais, encontramos o pi-
lar da letra G (Governança), onde se estabele-
cemas diretrizes e pautas para que os demais
pilares sejam efetivamente cumpridos. É in-
dispensável que as empresas/organizações
integrem as pautas ambientais e sociais, com
observância às boas práticas de governança e
complianceondeestáopapel daárea jurídica
na implementaçãodesses três pilares?
O jurídico está inseridono contexto geral e

tambémno contexto específico. No primeiro,
compete à área jurídica a assunção de uma
posturaproativaedeengajamento,conectan-
do-se aos demais departamentos da empre-
sa/organizações, no sentido de incentivar e
propagar asmedidas acimadescritas, partici-
par de treinamentos e ser a porta-voz da apli-
caçãodoESGno ambiente interno.
Por um lado, de uma forma específica,

cabe ao jurídico a interpretação das legis-
lações aplicáveis à correta regularidade da
empresa/organização, bem como omapea-
mento e gerenciamento dos riscos envolvi-
dos, para uma atuação prévia e orientativa
aos demais setores internos.
Para que seja possível o gerenciamento

dos riscos, acompanhamento e a atuação
preventiva da área jurídica, é de extrema im-
portância o conhecimento do negócio da
empresa/organização, assim como as roti-
nas, processos e fluxos internos, sob pena de
uma atuação ineficiente, sem atendimento
dopropósito a que se destina.
A área jurídica não é mais uma área que

apenas analisa e orienta o cumprimento da
legislação, mas, sim, que atua diretamente
na conformidade da empresa/organização,
como objetivo de valorizar o negócio e, con-
sequentemente, o valor e a competitividade
de mercado, pois, como todos sabemos, o
cumprimento da legislação e os pilares aci-
ma destacados não são mera burocracia,
mas, sim, um diferencial competitivo. Dessa
forma, as empresas/organizações que mais
rapidamente adotaremesses conceitos, com
o auxílio e a atuação direta de seus respec-
tivos jurídicos, mais velozmente atingirão os
seus objetivos institucionais.

O ESG e o
papel do
jurídico

A
mais recente onda de aberturas de capi-
tal de empresas na Bolsa deValores bra-
sileira deveria provocar, namesmame-
dida, um interesse crescente pelos res-

pectivosmodelos de gestão. A importância da go-
vernança dessas companhias estreantes (e das
listadas) é válida não somente por causa do estí-
mulo à longevidade — principalmente numa
época em que as pautas ESG (aspectos ambien-
tais, sociais e de governança) ganham força—,
mas tambémpelo processo de desenvolvimento
domercadode capitais nacional.
Mesmo compressõesmais intensas por parte

de investidores e gestores de ativos, no Brasil per-
sistem histórias de companhias que tropeçam,
sobretudo, na governança, por causa de envolvi-
mentos em escândalos. Nesse contexto, seria es-
perado que os órgãos de fiscalização e controle
domercado de capitais reavaliassem sua atuação
como importantes agentes para a garantia de
adoçãodepráticasmais efetivas de transparência
e governança corporativa.
Por ora, não é o que tem sido observado; ao

contrário, vê-se uma certa passividade das auto-
ridadesbrasileirasquecontribuiparaaacomoda-
ção de comportamentos de alguns agentes de
mercado e faz a governança ser deixada em se-
gundoplano.Essaperspectiva é corroboradapelo
especialista em governança corporativa e conse-
lheiro independente de empresasRenatoChaves,
que participou da edição de agosto doMesa ao
Vivo. Ele integra diversos conselhos de adminis-
tração e conselhos fiscais, atua no Comitê de Au-

A história de outros países mostra que a
educação não ficou boa porque eles ficaram ri-
cos, mas que ficaram ricos porque a educação
era boa. Foi assim na Europa Ocidental e na
América do Norte, desde o século 19; na Irlan-
da, na Coreia do Sul e na Finlândia, desdemea-
dos do século 20. Foi a educação de qualidade
que lhes deu base para elevar a renda social e
distribuí-la com justiça, ainda que, também,
graças à abertura comercial, finanças públicas
equilibradas e instituições democráticas sóli-
das, capazes de liberar o talento das pessoas
educadas. Cada vezmais, a educação será o ve-
tor do progresso econômico, a plataforma da
distribuição de renda e justiça social, a arga-
massa do regime democrático e o enlace para a
sustentabilidade. Sem levar isso em conta, não
encontraremos o rumo para o futuro que dese-
jamos e para o qual temos potencial.
A educação é tão importante que, por falta de-

la, ainda não conseguimos perceber sua impor-
tância; agimos como pessoa perdida que não sa-

be para que serve omapa que tem emmãos. Os
traficantesusavamforçaparanãodeixar os escra-
vos saltarem aomar, porque os viam comomer-
cadoria de valor, mas nós não damos condições
para nossas crianças permanecerem na escola
comqualidadeaté o fimdoensinomédio, porque
não as vemos como principal instrumento da
criação de riqueza para o país. Por isso, não acei-
tamos que o rumo está em escola de máxima
qualidadepara todos: nãoacreditamosqueoBra-
sil pode ter uma educação dasmelhores domun-
do, nemque seja possível noBrasil a educação ter
a mesma qualidade para todos, independente-
mente da renda e do endereçoda criança.
Temos recursos para implantar um Sistema

Único de Educação de Base com qualidade. Não
podemos adiar esse rumo. É possível financeira e
tecnicamente, também politicamente, se enten-
dermos que educação é o vetor do progresso e,
moralmente, se percebermos a indecência e a es-
tupidez de não garantir que a qualidade seja a
mesmapara todos.

E
m coluna no Correio Brasiliense,
Luiz Carlos Azedo, além da honra
de colocar-me ao lado de Paulo
Freire, Darcy Ribeiro e Anísio Tei-

xeira, me provocou com o título “Onde
perdemos o rumo”, na véspera do bicente-
nário da Independência: estancados na
economia, com pobreza e violência nas
ruas e democracia fragilizada.
Nascemos sob o rumo insustentável da

economia baseada no trabalho escravo pa-
ra produção agrícola e mineradora, voltada
para exportação. Atravessamos, assim, 350
dos 500 anos da história, e até hoje temos a
economia semiprimária e semiescravocra-
ta. Fomos governados por populismo ou di-
tadura, com sistemático desrespeito ao
equilíbrio fiscal, insensibilidade às necessi-
dades sociais e urbanas, permanente con-
centração de renda, depredação ambiental.
Tentamos rumo baseado em fazendas, mi-
nas, lojas, indústrias, estradas, hidrelétri-
cas, uma nova capital, nunca em escolas.
Perdemoso rumoquandooquase Impera-

dor gritou“Independência ouMorte” emvez
de“Independência e Escola”; ou por esperar-
mos 350 anos para erradicar o escravismo e a
princesaassinaraLeiÁureacomoúnicoartigo
abolindoaescravidão, semestesoutros:“a ter-
ra pertence a quemnela produz” e“fica esta-
belecidoumsistemanacionaldeeducaçãopa-
ra todos”. A bandeira republicana adotouo le-
ma escrito “Ordem e Progresso”, em vez de
“Educação é Progresso”, e, até hoje, não aboli-
mos o analfabetismo: 12milhões de adultos
nãoreconhecemaprópriabandeira.
Perdemos o rumo ao demorarmos 420

anos para criar nossa primeira universida-
de; ao implantarmos industrialização ineficien-
te, que tirou recursos da infraestrutura social e
provocou inflação para cobrir custos do prote-
cionismo; ao adotarmos o desenvolvimento sem
sustentabilidade monetária, ecológica, fiscal,
urbana, cultural ou política; e por, até hoje, não
montarmos um Estado eficiente, democrático e
republicano. Mas a causa principal do nosso
descaminho tem sido o desprezo endêmico à
educação em geral e a aceitação da desigualda-
de, conforme a renda e o endereço do aluno.
Chegamos ao terceiro centenário de indepen-

dência, naEradoConhecimento, semumapopu-
lação que leia e escreva bem português, fale ou-
tros idiomas, saibamatemática e ciências, conhe-
ça os problemas domundo, usemodernas ferra-
mentas digitais e domine um ofício profissional.
Perdemos o rumo ao imaginar que a boa educa-
ção é consequência do crescimento e da demo-
cracia, em vez de entendermos que crescimento
sustentável e democracia sólida são consequên-
cias da educação.
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FEITAPELOSPAIS

Aplicado emduas dosesmenores, o imunizante gera anticorpos emquantidade similar à detectada empessoas de 16 a 25 anos que
recebema fórmula tradicional, indicamdados preliminares. Pesquisa com criançasmais novas deve ser divulgada até dezembro

» PALOMAOLIVETO

O
s primeiros resultados sobre efi-
cácia e segurança da vacina da
covid-19 para crianças de 5 a 11
anosmostramque ela é bem to-

lerada egera“respostas robustasde anti-
corpos neutralizantes”. Os dados do es-
tudo de fase 2 com2.268 voluntários fo-
ram anunciados ontempelo consórcio
Pfizer/BioNTech emumcomunicado à
imprensa e devem ser publicados em
uma revista científica na conclusão da
terceira etapadapesquisa, já emcurso.
Deacordocomas fabricantes, aexpec-

tativaéconseguir“omais rápidopossível”
aaprovaçãoemergencialdasagências re-
gulatórias, começandopelanorte-ameri-
canaFoodandDrugAdministrationepela
AgênciaEuropeiadeMedicamentos.Osla-
boratórios tambémpretendemdivulgar,
atéofimdoano, informaçõessobreoimu-
nizanteemcriançasde6mesesa5anos.
“Nos últimos novemeses, centenas

demilhões de pessoas com 12 anos ou
mais em todo omundo receberamnos-
sa vacina. Estamos ansiosos para esten-
der a proteção conferida pela vacina a
essa populaçãomais jovem, especial-
mente porque rastreamos a dissemina-
ção da variante delta e a ameaça subs-
tancial que ela representa para as crian-
ças”, disse Albert Bourla, presidente da
Pfizer.“Desde julho, os casospediátricos
de covid-19 aumentaram cerca de 240%
nos EUA, reforçando a necessidade de
vacinação. Os resultados desses testes
fornecemumabase sólidapara a obten-
ção de autorização de nossa vacina para

criançasde 5 a 11 anosde idade.”
No estudo, os voluntários foramsub-

metidos a um esquema de duas doses
de 10µg —menor que os 30µg usados
paramaiores de 12 anos— com 21 dias
de intervalo. Segundoo comunicado, as
respostas de anticorpos foram compa-
ráveis às registradas em um estudo an-
terior da Pfizer/BioNTech em pessoas
de 16 a 25 anos imunizadas comadosa-
gem completa. “O perfil de segurança e
osdadosde imunogenicidadeemcrian-
ças de 5 a 11 anos vacinadas com uma
dose mais baixa são consistentes com
aqueles que observamos comnossa va-
cina em outras populaçõesmais velhas
comuma dosemais alta”, afirmouUgur
Sahin, cofundador daBioNTech.

No ensaio, a concentração de anti-
corpos neutralizantes— aqueles capa-
zes de inviabilizar o vírus— foi 1.197,6
ummês após a segundadose. É uma ta-
xa comparável à detectada nos partici-
pantes de 16 a 25 anos (1.146,5), que re-
ceberam os 30µg da vacina. Além disso,
os efeitos colaterais, segundo o comu-
nicado, foram leves, como dor no local
da aplicação, vômito e diarreia.

Menos transmissão

No total, o estudo pediátrico da Pfi-

zer/BioNTechde fases 1, 2 e 3 inscreveu,
até agora, 4,5 mil crianças com idade
entre 6meses e 11anos, vivendonosEs-
tados Unidos, na Finlândia, na Polônia
e na Espanha. O ensaio foi projetado
para avaliar a segurança, a tolerabilida-
de e a imunogenicidade da vacina em
um esquema de duas doses (aproxima-
damente 21 dias de intervalo) em três
grupos etários: 5 a 11 anos, 2 a 5 anos, e
6 meses a 2 anos. O estudo envolveu
crianças com ou sem evidência prévia
de infecçãopelo Sars-CoV-2.
“Asmais jovens adoecem gravemen-

te de covid-19 e algumas sofrem com-
plicações severas, embora elas sejam
menos propensas a isso do que os ado-
lescentes e adultos”, afirma o infectolo-
gista Peter English, ex-editor da revista
científicaVacinas na Prática. Segundoo
especialista, com a vacinação dos pe-
quenos, a sociedade, como um todo, é
beneficiada, com a redução da trans-
missão do vírus. “Inicialmente, pensou-
seque as criançasnãoeram infecciosas.
Agora, sabemos que elas podem trans-
mitir a infecção, e isso é aindamais im-
portante agora que prevalece a variante
delta mais infecciosa”, diz English. De
acordo comele, para obter a imunidade
coletiva, pode ser necessário imunizar
todas as crianças em idade escolar.
O infectologista observa que, dife-

rentemente dos estudos com adultos,
esse não teve um grupo placebo. Em
vez disso, foram usados, para compa-
ração, dados da vacina em adolescen-
tes de 16 a 25 anos. A resposta, portan-
to, foi medida pela concentração de
anticorpos neutralizantes. “Como as
crianças são menos propensas a de-
senvolver doenças sintomáticas, é pro-
vável que seja mais difícil, no contexto
de um ensaio clínico, obter dados ro-
bustos sobre a eficácia da vacina, pois
o número de casos, provavelmente, se-
ria pequeno. Podemos ter que aguar-
dar a implementação para ver a eficá-
cia clínica em termos de prevenção de
doenças graves”, alerta English.

As vacinas que estão sendo admi-
nistradasamilhõesdepessoasemtodo
omundo são projetadas para pré-avi-
sarearmarosistema imunológicopara
que, se infectados comSars-CoV-2, os
indivíduos tenhamumaprobabilidade
significativamentemenor dedesenvol-
ver doenças graves oumorrer. Porém
outros dois braços cruciais do sistema
imunológico—ou seja, células B e cé-
lulasT— tambémdesempenhamum
papel central na luta contraa covid-19.
Embora a ciência tenha uma com-

preensãomolecular de como os anti-
corpos, que são produzidos pelas célu-
lasB,podemse ligareneutralizarapro-
teína spike do Sars-CoV-2, até agora, os
pesquisadores não sabiamcomoos re-
ceptores de célulasT (TCRs) reconhe-
cem os antígenos que surgemda pro-
teína viral. Agora, pesquisadores da
UniversidadedeMelbourne,naAustrá-
lia, descobriramcomo issoacontece.
No estudo, liderado por Katheri-

ne Kedzierska, professora de Mel-
bourne, e Priyanka Chaurasia, da

Universidade de Monash, a equipe
analisou o reconhecimento dos re-
ceptores das células T de um frag-
mento de proteína spike quando
apresentado por uma molécula
imune denominada antígeno leu-
cocitário humano A2 (HLA-A2).
“Essa é uma peça de um quebra-ca-
beça maior. Enquanto o Sars-CoV-2
continua a evoluir, temos que de-
senvolver nossa compreensão de
como as respostas imunológicas
eficazes funcionam”, disse Jan Pe-
tersen, pesquisador de Monash.
De acordo comKedzierska, a equi-

pe encontrou informaçõesmolecula-
res importantes para a compreensão
de como as células T do sistema imu-
nológico humano respondemao vírus
da covid-19. “Diferentes indivíduos
desenvolvem diferentes respostas
imunológicas ao Sars-CoV-2, e esse
trabalho forneceu uma visão funda-
mental dessa resposta”, afirma. Deta-
lhes do trabalho foram divulgados na
revista Journal of Biological Chemistry.

Detalhes da reação imunológica
Sabemos que elas podem
transmitir a infecção, e
isso (a vacinação das
crianças) é aindamais
importante agora que
prevalece a variante delta
mais infecciosa”

Peter English, infectologista e ex-editor
da revista científica Vacinas na Prática

Pfizer: vacina
funciona dos
5 aos 11 anos

Intervalo entre as doses foi de
21 dias: expectativa de receber
autorização emergencial para
o uso da fórmula o “mais
rápido possível”

Uma terapia conduzida pelos pais
que estimula o desenvolvimento social
de bebês com sinais precoces de autis-
mo reduziu significativamente a proba-
bilidade de um diagnóstico da síndro-
me na primeira infância. O resultado é
de um estudo mundial liderado pelo
InstitutoTelethon Kids e pela Universi-
dade da Austrália publicado na revista
Jama Pediatrics, da AssociaçãoMédica
Norte-Americana.
A equipe de pesquisadores, lidera-

da por AndrewWhitehouse, desco-
briu que o diagnóstico clínico de au-
tismo aos 3 anos foi 75% menor nas
crianças que receberam a terapia pre-
ventiva (iBasis-Vipp), em comparação
com aquelas submetidas à aborda-
gem usual. Segundo os cientistas, es-
sas descobertas foram as primeiras
evidências em todo o mundo de que
uma intervenção preventiva durante
a primeira infância pode levar a uma
melhora significativa no desenvolvi-
mento social das crianças com diag-
nóstico de autismo.
“O uso do iBasis-Vipp resultou em

três vezesmenos diagnósticos de autis-
mo aos 3 anos”, disseWhitehouse, em
uma coletiva de imprensa on-line. “Ne-
nhum teste de intervenção preventiva
embebêsaplicadoantesdodiagnóstico
mostrou até agora esse efeito.” O trans-
torno do espectro autista é uma síndro-
me caracterizada por problemas na so-

cialização, no comportamento e na co-
municação, diagnosticada, geralmente,
entre os 2 e 3 anos. Porém, antes disso é
possível, para especialistas, identificar
bebês comsinais precoces.
De acordo comWhitehouse,muitas

terapias para o autismo tentaram
substituir as diferenças de desenvolvi-
mento por comportamentos mais “tí-
picos”. O iBasis-Vipp, por sua vez, pro-
cura trabalhar com as diferenças úni-
cas de cada criança e criar um am-
biente social que a ajude a aprender
da maneira que seja melhor para ela.
“A terapia usa feedback por vídeo para
ajudar os pais a compreender e apre-
ciar as habilidades únicas de seu bebê
e a usar essas qualidades como base
para o desenvolvimento futuro”, expli-
ca. “Ao fazer isso, essa terapia foi capaz
de estimular o envolvimento social e
outros comportamentos relacionados
ao autismo, como características sen-
soriais e repetitividade, a ponto de,
posteriormente, esses bebês serem
menos prováveis de atender aos crité-
rios de diagnóstico de autismo.”

Novo paradigma

O ensaio clínico randomizado en-
volveu bebês de 9 a 14 meses para in-
vestigar os impactos do iBasis-Vipp.
Todas as crianças mostraram sinais
comportamentais precoces de autis-

mo. Ao longo de um período de cinco
meses, metade recebeu a intervenção
por vídeo, enquanto umgrupo de con-
trole recebeu o tratamento dasmelho-

res práticas atuais.
Oitenta e nove crianças completa-

ram uma avaliação no início do estudo,
no fim do período de terapia e quando

tinham de 2 a 3 anos. “O autismo não é
tipicamente diagnosticado até os 3
anos; no entanto, as intervenções ini-
ciadas durante os primeiros dois anos
de vida, quando os primeiros sinais de
diferença de desenvolvimento são ob-
servados e o cérebro está se desenvol-
vendo rapidamente, podem levar a um
impacto aindamaior nos resultados de
desenvolvimento posterior.”
“No campo do autismo, já sabemos

que émuito importante intervir omais
cedo possível quando o diagnóstico for
identificado. Esse estudo, entretanto,
representa umamudança de paradig-
maquedefende de umamaneiramuito
rigorosa a intervenção antes de o trans-
torno ter se desenvolvido”, explicaMa-
rie Schaer, professora da Faculdade de
Psiquiatria daUniversidadedeGenebra
e diretora de uma clínica especializada
emautismoda instituição.
Segundo a especialista, há uma

pressão sobremédicos e familiares pa-
ra se obter um diagnóstico da síndro-
me omais cedo possível devido ao re-
conhecimento de que se deve intervir
o quanto antes com terapias compor-
tamentais adaptadas. “No estudo, os
autores fornecem evidências científi-
cas robustas de que não devemos es-
perar até que um diagnóstico de autis-
mo possa ser feito, e que devemos in-
tervir aindamais cedo, antes que todos
os sinais sejam evidentes.” (PO)

Terapia reduzprobabilidadedediagnósticodeautismo

Ensaio lideradoporAndrewWhitehouse focaemhabilidadesdebebêscom9a14meses

Universidade da Austrália/ Divulgação

Luis Acosta/AFP - 21/5/21



PropostadoExecutivo foi apresentada, emcaráter deurgência, àCâmaraLegislativa epretende incluir na reduçãode 11%naalíquotado
ICMS14 itensdacestabásicadobrasiliense.NoCBPoder, secretário detalhououtrasmedidaspara lidar comentraves econômicos

GDF vai reduzir ICMS
para baratear alimentos

» RAFAELA MARTINS

O
aumento do preço dos alimen-
tos e do combustível no Distri-
to Federal é assunto recorrente
nos noticiários e no bolso dos

brasilienses.Depois do anúncio da redu-
ção gradativa do Imposto Sobre a Circu-
lação de Mercadorias e Serviços (ICMS),
anunciado na semana passada, para
aliviar o preço nas bombas de combustí-
veis, o Governo do Distrito Federal mira
em outro vilão da inflação, a cesta bási-
ca. Em entrevista ao programa CB Po-
der, uma parceria doCorreio Brazilien-
se comaTVBrasília, o Secretário de Eco-
nomia do Distrito Federal, André Cle-
mente, destacou que o Executivo local
encaminhou à Câmara Legislativa (CL-
DF), em caráter de urgência, uma pro-
posta para incluir mais 14 itens na cesta

básica da capital federal, para que tam-
bém sejam beneficiados com a redução
da base de cálculo do ICMS.
Trata-se da terceira alteração que o go-

verno faznaLei nº 6.421,de 2019,quedis-
ciplina o Imposto sobre Operações Relati-
vas à Circulação deMercadorias e sobre
Prestações de Serviços de Transporte Inte-
restadual e Intermunicipal e de Comuni-
cação — ICMSnas operações coma cesta
básica de alimentos.O objetivo éminimi-
zar para o consumidor a carestia. Até o
momento, 13 produtos integram a Lei e
têmvalor reduzidoparaos consumidores.
Em entrevista concedida do jornalistaVi-
cente Nunes, André Clemente afirmou
que o impacto será sentido nos próximos
10 meses e reconheceu que as medidas,
embora importantes,dependemdeoutros
fatores, como o valor do dólar e a reação
de outros setores da economia.“Atenden-

doaumapelo social em funçãodessemo-
mento de combate à pandemia que esta-
mos vivendo, onde hámuitos efeitos eco-
nômicos e sociais, estamos aliviando a
pressão inflacionária que a cesta básica
vemprovocandonarenda familiardapo-
pulação, e com isso reduzindo impostos
de produtos na cesta básica”, explicou o
responsável pelapasta.
Em 2019, a Lei nº 6.421 promoveu a

queda de 18% para 7% de alíquota do
ICMS cobrado na comercialização de ar-
roz,macarrão espaguete comum,óleo de
soja, farinha demandioca e de trigo, leite
UHT e carne de frango, bovina, bufalina,
caprina, ovina e suína, bem como carnes
resultantes do abate simplesmente res-
friadas ou congeladas. Para manter o
consumo, o GDF voltou a reduzir a base
de cálculo do ICMS de outro produto, o
café.A inserçãoaconteceu em2021,coma

inclusão do item na cesta básica pela Lei
nº 6.885.A açãobeneficiou 12.787 empre-
sas dos setores de cultivode café,comércio
atacadista e varejista de produtos ali-
mentícios. Com a nova proposta, o gover-
no pretende estender paramais produtos
a quedade alíquota de 11%do ICMS.
Caso aprovado pela CLDF,amudança

significará uma renúncia fiscal de mais
de R$ 106milhões.Omontante não inti-
mida o secretário, quemesmo defenden-
do a arrecadação como fundamental pa-
ra o período de pandemia, destaca que a
capital federal conseguiu aumentar em
5% os recebimentos no primeiro semestre
deste ano.Segundo ele,opercentual é sus-
tentado pelas atividades que têm se saído
melhor economicamente, como saúde,
tecnologia e prestação de serviços.
Com uma população estimada de

500mil pessoas em situação demiséria,

o secretário destacou que o governo
adota medidas para promover o desen-
volvimento econômico, como o investi-
mento para a atração de empresas para
geração de emprego e renda. Ele ponde-
rou que ações como a extinção da Difal
(diferencial de alíquota) tornam Brasí-
lia um local mais competitivo e com se-
gurança jurídica para a atração de in-
vestimentos, colocando fim à guerra fis-
cal travada com Goiás e abre boas pers-
pectivas, além do estímulo para polos
de desenvolvimento além do Plano Pi-
loto. Sobre novas contratações no servi-
ço público, André afirmou que a priori-
dade é recompor os quadros que estão
se aposentando, principalmente em
saúde, educação, tecnologia e assistên-
cia social. Confira alguns pontos deba-
tidos com o representante do GDF e as
soluções apontadas.
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>> entrevistaANDRÉCLEMENTE, SECRETÁRIODEECONOMIADODF

OGDF está preparando um
projeto para reduzir os ICMS
sobre alimentos noDF. A ideia é
incluirmais 14, quais são
esses produtos?
Sim. “São vários produtos ali-

mentícios e de higiene pessoal,
com destaque para os absorven-
tes, que passam a fazer parte da
cesta básica. Na parte de alimen-
tos, temos uma ampliação na
descrição de carnes, tornando
mais efetiva a presença da pro-
teína na mesa do cidadão brasi-
liense. Outras variedades dema-
carrão, sardinha e atum, ou seja,
estamos ampliando em 14 itens
a lista da cesta básica que já ti-
nha 13.

Qual é o impacto disso para
o bolso do consumidor? A CLDF
aprovará estemês?
Todos estão percebendo que

essa inflação foi impulsionada,
principalmente, pelo preço
dos alimentos e dos combustí-
veis, e esses são os dois pilares
que o governador Ibaneis Ro-
cha está atacando nesse mo-
mento. É a terceira alteração
que nós fazemos nos compo-
nentes da cesta básica, ou seja,
estamos atentos às necessida-
des da população nesse en-
frentamento. O impacto disso
vai ser a redução da inflação,
são cerca de 10 meses para os
tipos de estabelecimentos be-
neficiados pela indústria, ata-
cado e varejo, todos que lidam
com alimentos, receberão esse
alívio na hora de comprar es-
ses alimentos. E, obviamente,
são R$ 106milhões o custo des-
sa redução que serão impacta-
dos diretamente na mesa da
população. O GDF tem pressa
em aprovar o projeto que está
tramitando na Câmara Legisla-
tiva do Distrito Federal.

Dois em cada 10 brasilienses
estão na linha da pobreza, sete
estão namiséria. Esse projeto
tem como objetivo atingir
esse público?
Amiséria cresceu no mundo

todo, obviamente. É um proble-
ma atual, nós temos que comba-
ter a fome. No DF a estimativa é
de cerca de 500 mil pessoas em
situaçãodemiséria, e por isso es-
tamos com medida de grande
desenvolvimento econômico e
social, no governo Ibaneis. Nós
sabemosquenãoadianta crescer
somente a economia, nós temos
quecresceraeconomiacomqua-
lidade de vida para a população,
e essa é uma premissa do desen-
volvimento.Temos quedistribuir
a renda. Como oDF tem amaior
renda per capita, isso acaba ge-

rando ummaior distanciamento
entre as classes.

O impacto sobre a redução
do ICMS dos combustíveis
já apareceu?
É importante os meios de co-

municação alertarem que é um
sistema complexo, a responsabi-
lidade é de todos, seja de quem
cobra os tributos federais, seja da
PETROBRAS, que define os seus
preços, o dólar, a política econô-
mica nacional também é funda-
mental, as revendedoras e distri-
buidores precisam ajustar os
seus lucros, e a população fiscali-
zar e escolher aquele posto de
gasolinaque temopreçomelhor,
e que repassem esses descontos
para o consumidor. O GDF pre-
tende reduzir 3% em três anos o
ICMS sobre os combustíveis, não
poderíamos fazer esse ajuste de
forma imediata. Em janeiro co-
meça a valer a redução.

Opresidente da República,
Jair Bolsonaro, pormeio
de suas redes sociais, acusou os
governadores de seremos
responsáveis pela carestia
dos combustíveis. Como o
senhor vê essa questão?
O Governo do Distrito Fe-

deral não faz guerra, nós faze-
mos políticas públicas, e esta-
mos preocupados com as ne-
cessidades da população. En-
quanto a discussão da culpa
acontece, nós estamos prepa-
rando projetos, arrumando o
ambiente econômico e, por is-
so, conseguimos, mesmo em
um ano de crise, no primeiro
semestre ter um crescimento
real de arrecadação de 5%, que
signif icaram 600 milhões a

mais no caixa do Distrito Fe-
deral. Então nós estamos fa-
zendo a política econômica do
DF, ajustando impostos, redu-
zindo burocracias, aumentan-
do arrecadação e tudo com
muita responsabilidade fiscal.

Combustíveis, energia elétrica e
telecomunicações representam
que porcentagemda
arrecadação do ICMS?
A arrecadação do ICMS tem

seus principais componentes.
Primeiro lugar está o sindicato
atacadista, é o segmento que
apresenta maior arrecadação,
dos R$ 8 bilhões que arrecada-
mos ao longo do ano de ICMS.
Em 2019, tivemos R$ 1,7 bi-
lhões de arrecadação dos com-
bustíveis, em 2020 já tivemos
R$ 1,2 bilhões, ou seja, caímos
R$ 500 milhões por conta do
desaquecimento do consumo.
E na sequência vem a telefonia,
vem a substituição tributária
de bebidas e vários produtos
alimentares que são importan-
tes na arrecadação do ICMS.
Temos percebido que nesse
momento de pandemia, alguns
setores têm caído, mas, em
compensação, outros têm cres-
cido como, saúde, tecnologia,
prestação de serviço e constru-
ção civil. No primeiro semestre
de 2021, tivemos um cresci-
mento de 7% da economia.

Quais setores estão sofrendo
ainda coma pandemia, e
quais políticas vocês têm feito
para amenizar?
Quando a crise é grande, não

recuperamos de imediato. Setor
de eventos, academias, e alguns
outros ficaram bastante tempo

fechados nesta pandemia, se de-
sestruturarammas tem o apoio
do governo. Nós fizemos progra-
mas que estão sendo copiados
em diversos estados, mas sabe-
mos que o tempo vai ter que tra-
balhar. Na área de eventos, esta-
mos colocando mais de R$ 20
milhões para o ano que vem. É
uma formade alimentar o setor e
gerar emprego e renda.

Qual foi o impacto da vacinação
na economia doDF?
Nomundo todo nós percebe-

mos que onde há vacinação, vo-
cê começa a recuperar a econo-
mia. Então é isso que está acon-
tecendo noDistrito Federal, reu-
niões estão sendo feitas pensan-
do em 2022, eventos e ações de
diversos setores afetados. Essa
semana injetamos mais R$ 91
milhões na área da cultura,
que vieram desse excesso de
arrecadação, ou seja, quando a
economia cresce, a receita tri-
butária cresce, a receita cor-
rente cresce, os investimentos
e as vinculações também cres-
cem. Não só saúde, educação,
segurança social, mas também
pesquisa e cultura.

Quais concursos estão
previstos?
Brasília é uma cidade com

grande apelo administrativo.
Hoje nós temos 23 concursos
em andamento e a prioridade é
recompor as forças de trabalho,
nós não somos a favor de um es-
tado inchado, mas o estado tem
que ter as condições de prestar
seus serviços. Não pode ser um
estado mínimo também que
não tenha servidores a fim de
prestar serviços sociais, de aten-
dimento à população, na saúde,
educação, professores, delega-
dos, agentes de polícia, então
nossa prioridade é continuar fa-
zendo concursos e recompondo
amão de obra desta força. Apro-
veitar os remanescentes e ocu-
par as vacâncias também é pos-
sível. Desde o início da pande-
mia, contratamos mais de 9 mil
servidores - entre efetivos e tem-
porários - para prestação de ser-
viços à população.

Estamos praticamente a umano
das eleições. O senhor
pretende se candidatar a
deputado federal?
Não estou filiado a nenhum

partido. Meu projeto é do gover-
nador Ibaneis Rocha e essa ca-
deira da Secretaria de Economia
é incompatível com qualquer
projeto pessoal. Meu compro-
missoécomBrasília ecomomeu
governador.

Ed Alves/CB/D.A Press
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Justiça mantém condenação ao GDF

SEQUESTRO DE BEBÊ / Distrito Federal terá de pagar R$ 5mil por danosmorais amulher cujo filho foi levado dematernidade,
emnovembro de 2019. Decisão sustenta entendimento de juiz da primeira instância e não atendeu a pedido de aumento do valor

» JÉSSICA EUFRÁSIO

A
segunda instância do
Tribunal de Justiça do
Distrito Federal e dos
Territórios (TJDFT)

manteve uma decisão que con-
dena o DF a indenizar umamãe
que teve o filho sequestrado na
maternidade. O caso ocorreu em
novembro de 2019, no Hospital
Regional de Taguatinga (HRT).
Larissa de Almeida Ribeiro havia
acabado de dar à luz, mas uma
mulherque sepassoupor funcio-

nária da unidade de saúde pediu
para levar o recém-nascido —
sob justificativa de que a criança
precisava passar por exames— e
desapareceu.
O bebê foi encontrado horas

depois, no HRC, em Ceilândia,
comDayane da Fonseca Santos,
acusada de cometer o crime. Ela
chegou ao hospital com o bebê e
disse que havia acabado de dar à
luz em casa. No entanto, o re-
cém-nascido apresentava sinais
de que havia recebido atendi-
mentomédico.A suspeita foi pre-

sa; e obebê, devolvido àmãe.De-
pois do caso, Larissa processou o
Distrito Federal.
À Justiça, o ente federativo

alegou que houve“imprudência”
da mãe, ao entregar o bebê a al-
guém sem verificar se a pessoa,
de fato, trabalhava para o hospi-
tal. Porém, o juiz que analisou o
casona 4ªVara daFazendaPúbli-
ca entendeu que houve “falha no
dever de vigilância” e condenou
o réu a pagar R$ 5mil por danos
morais à mãe. Larissa recorreu
para pedir aumento do valor da

indenização, que considerou “ir-
risório,dadaagravidadedoocor-
rido que deixou sequelas físicas e
psicológicas”.
A decisão demanter a conde-

nação do DF partiu da 7ª Turma
Cível do TJDFT, por unanimida-
de. Contudo, os desembargado-
res não atenderam ao pedido de
aumento do valor da indeniza-
ção. ODistrito Federal informou
que, em horário de expediente, a
Procuradoria-Geral do Distrito
Federal (PGDF) vai analisar opro-
cessoparadecidir se vai recorrer.

EIXOCAPITALEIXOCAPITAL

AcompanheacoberturadapolíticadeBrasíliaem@correio

CARLOSALEXANDREDESOUZA/ carlosalexandre.df@dabr.com.br

Envie uma foto e um texto de nomáximo três linhas sobre o seu ente querido para: SIG, Quadra 2, Lote 340, Setor Gráfico. Ou pelo e-mail:cidades.df@dabr.com.br

Sepultamentos realizadosem20desetembrode2021.

Obituário

CCAAMMPPOO DDAA EESSPPEERRAANNÇÇAA
Ana Francisca de Souza, 73 anos
Analia de Matos Moura, 88 anos
Cláudia Alves dos Santos, 42
anos
Corbiniano de Oliveira Monteiro,
65 anos
Francisco Basílio da Silva, 79
anos
João Leme da Silva, 70 anos
Luiz Fernando Faria de Azevedo,
88 anos
Márcio Viana Gregório, 64 anos

Maria Angélica Fontenele
Marinho, 63 anos
Maria das Dores de Jesus Lopes,
63 anos
Mario Pedro dos Santos, 72 anos
Lorrany Natacha Siqueira
Gonçalves da Mota,
menos de 1 ano
Ricardo Alexandre Santos
Coutinho, 51 anos

BBRRAAZZLLÂÂNNDDIIAA
Ângela AndradeMelo, 95 anos

Arnaldo Cirino da Silva, 86 anos

GGAAMMAA
Ana Rosa Alves, 77 anos
André Bernardes, 40 anos
Antônio Carlos Santos, 60 anos
Elízio Dias dos Santos, 72 anos
Lourival Rodrigues da Silva, 69
anos

PPLLAANNAALLTTIINNAA
Érico Oliveira da Silva, 51 anos
FranciscaMariadosSantos,88anos

SSOOBBRRAADDIINNHHOO
Eduvaldo Lopes Pinto, 83 anos
Rejane de Fátima Brito Ramos,
48 anos

TTAAGGUUAATTIINNGGAA
Antônio Luís Rodrigues Costa,
86 anos
Catarina Barbosa Ferreira,
87 anos
César Alessandro Paiva, 47 anos
EvaMaria da Silva, 85 anos
FranciscaFerreiradaSilva,92anos

Hamilton da Costa Machado
Júnior, 41 anos
Jaime Soares Ferreira, 46 anos
José Clementino de Souza,
69 anos
Maria Viana da Costa Silva,
74 anos

JJAARRDDIIMMMMEETTRROOPPOOLLIITTAANNOO
Antonio Francisco Camilo
(cremação), 63 anos
Conrado Cardoso dos Santos

Neto (cremação), 69 anos

Davi Ferreira dos Santos

(cremação), 46 anos

José Dalvanis Barros, 82 anos

José Nunes Pereira (cremação),

54 anos

Maria Arlene Gomes Alves,

35 anos

Marfiza Florindo dos Santos,

71 anos

Recém-nascido foi sequestradodoHRTeencontradohorasdepois,noHRC

Governadores
marcamposição na
guerra do ICMS

Vinte governadores, entre os quais Ibaneis Rocha, assinaramdocumentonoqual
marcamposição sobre a guerra do ICMS travada comoPalácio doPlanalto. Eles

afirmamque, apesar do aumento de 40%nopreçoda gasolina nos últimos 12meses,
nenhumaunidadeda Federação aumentou a incidência do imposto sobre o

combustível. “Essa é amaior prova de que se trata de umproblemanacional, e, não
somente de umaunidade federativa”, argumentamos chefes doExecutivo. E
arramatam:“Falar a verdade é oprimeiro passo para resolver umproblema”.

Naponta do lápis

O governador de Pernambuco, Paulo Câmara (PSB), detalhou a conta. “Estados:
sem aumento de alíquotas do ICMS dos combustíveis há quatro anos. Petrobras:
sétimo reajuste desde o início de 2021. Eu emais 19 governadores assinamos nota
deixando claro que a alta dos combustíveis é consequência direta das ações do

governo federal”, atacou.

Esforço concentrado

Nasemanapassada, aCâmaraLegislativa aprovoupropostadoGDFque reduz em três
pontospercentuais as alíquotas do ICMSsobre a taxaçãode combustíveis. Amedida
vale de 1º de janeirode 2022 até 2024. Segundoo texto aprovado, ospercentuais caem
de28%para 25%sobre gasolina e etanol; e de 15%para 12%, emrelaçãoaoóleodiesel.

Segundoestimativas dogoverno local, a quedano ICMS implicará reduçãode
aproximadamente 10%nopreço final para gasolina, e 20%paraodiesel.

Quedade braço

Aofensiva doPlanalto contra os governadores vemde longa data. Ainda em2020, o
presidente desafiou os chefes de Executivo estaduais a zerarema cobrança do ICMS.
Emcontrapartida, o governo abririamãoda cobrança de tributos federais. De lá até,
nenhumadessasmedidas semanteve de forma contínua. Enquanto opresidente e
governadores se digladiam, o debate sobre a tributaçãode combustíveis se dissemina

noLegislativo e no Judiciário.Nãohá sinal de tréguanessa briga.

Sinal verde

Opresidente do Superior
Tribunal de Justiça,Humberto
Martins, revogoudecisão

liminar que impedia oGDFde
conter umaocupação irregular
emSantaMaria. O governo
alegava que as construções
eramde alvenaria, com

estruturas de concreto, tijolos e
portões de ferro, nãopodendo
ser caracterizadas como

moradia típica de quemestá
emsituação vulnerável. Em
razãodoprofundo impacto
social da pandemia, o
Judiciário estabeleceu

condições para o controle de
moradias. OministroMartins
mencionou, na decisão, a
garantia de que as famílias
seriamconduzidas a abrigos.

Pente-fino

OTribunaldeContasdo
DistritoFederal determinouà
SecretariadeTransporte e

MobilidadedoDF (Semob) eao
Metrô-DFque reforcemas
medidaspreventivas contrao
contágiodecovid-19.O

tribunal recomendaespecial
atençãoàhigienizaçãode
ônibusevagões e—

principalmente—orespeitoao
distanciamentoentreos

passageiros. SegundooTCDF,
análises técnicas indicamque
asoperadorasdeônibusatuam
comfrota reduzida, algumas
compoucomaisde60%dos
carrosna rua.Essa situação
representaumrisco sanitário.

Superlotação

Otribunal cobra, ainda,
informações sobreo

remanejamentoda frotade
ônibuspara evitar a

superlotaçãonos veículos. A
determinaçãopara conter o
contágiopor covid atendea
uma representaçãodo

MinistérioPúblico junto ao
TCDF.Ogoverno temumprazo
de60diaspara responder aos

questionamentos.

Orgulho candango

Diversas autoridades renderamhomenagemàNovacap, na
abertura da semanade comemoraçãodos 65 anos da

empresa. Responsável pela construção emanutençãode
Brasília desde 1956 (foto), aNovacap colecionaumagrande
lista de serviços prestados à capital. A contribuiçãohistórica
e o reconhecimento ao trabalho da companhia não seriam
possíveis, no entanto, semo trabalhodos servidores.Hoje, o
dia será dedicado a eles, comatividades de saúde, beleza,

lazer e sorteio de brindes.

SupremaHistória

OSupremoTribunal Federal prepara para outubro a
abertura—virtual—donovomuseuda instituição.O

espaço, antes restrito a uma sala, foi ampliadopara abrigar o
acervo da instânciamáximada Justiça. Omuseu reunirá
documentos e objetos históricos da instituição que

completou 130 anos noperíodo republicano. Alémde todas
asConstituições, os brasileiros poderão ver objetos pessoais
dosministros, comoa toga daministra EllenGracie (foto), a
primeiramulher a integrar aCorte. Aindanãoháprevisão de

visitas presenciais aomuseudo STF.

Devo, quero negociar

OProcon-DF começouummutirão virtual de renegociação
de dívidas bancárias. O atendimento ocorrerá naplataforma
www.consumidor.gov.br.Nesta primeira semana, clientes do

BRB, BRBCard, BMGeSantander poderão tratar de
empréstimopessoal, consignado, cheque especial e outras
modalidades de crédito.Naprimeira semanade outubro, é a
vez dos correntistas doBancodoBrasil. A ideia domutirão
doProcon é incentivar a educação financeira a fimde evitar

o superendividamento.

Minervino Júnior/CB/D.A Press Arquivo/Divulgação

Divulgaçã/STF

Ed Alves/CB/D.A Press
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Começa hoje
vacinação para
jovens de 13 anos

Público será atendido em 35 locais, das 8h às 17h, além de cinco pontos noturnos. DF segue com a campanhamesmo
contrariando recomendação do MS. Jovens podem comparecer aos postos com documento de identificação

Em feitio
de oração
Dizemque no Brasil tudo termina em

samba ou empizza. Prefiro que termine
em samba. Mesmo porque houve um
tempo em que de qualquer caixinha de
fósforo poderia nascer uma canção ge-
nial. Como ninguém ainda fez um sam-
ba bom sobre a pandemia, resolvi recor-
rer a Nelson do Cavaquinho, pois ele é
autor de um relacionado à gripe espa-
nhola de 1918. É o que temos de mais
próximo da covid-19. Embora seja do
início do século passado, é de uma im-
pressionante atualidade, pois toca no te-

ma da compaixão, que perpassamuitos
sambasmemoráveis deNelson.
Ele sempre dizia que a composição

sua da qual mais gostava era Caridade,
que tem versos de pungente humani-
dade: “Não sei negar esmolas/a quem
implora caridade/me compadeço de
quem tem necessidade/embora possa
sofrer ingratidão/não negarei um pão”.
É curioso que um sujeito de vida tão
boêmia, errática e errada, seja quase
quemarcado pela sina do bem.
Eu achomaravilhoso esse verso: “Eu

nunca pude evitar/ de praticar o bem/
porque eu posso precisar também.” O
bem é visto quase que como uma fata-
lidade. Essa, sim, é uma visão de mun-
do verdadeiramente e terrivelmente
cristã, que sempre se coloca no lugar

do outro e está impregnada da sabedo-
ria de que o mundo dá muitas voltas e
pode nos empurrar para situações im-
previstas e imprevisíveis.
Mas, na verdade, o samba que eu

quero comentar leva o irônico título de
Dona Carola. Durante os tempos de
pandemia da gripe espanhola, o Rio de
Janeiro viveu dias dramáticos, os cami-
nhões passavam pelas ruas recolhendo
corpos empilhados. Nelson Cavaqui-
nho foi parar no hospital. Sempre con-
quistou muitos amigos ou supostos
amigos nas noites de boemia do Rio de
Janeiro. Mas, quando ficou doente, to-
dos despareceram. As únicas pessoas
que o visitaram e o ampararam foram
Dona Augusta e Dona Carola, mulheres
religiosas e animadas de funda com-

paixão: “Levantei-me da cama/sempo-
der/até hoje ninguém/veio me ver/fui
amigo enquanto tive dinheiro/hoje eu
não tenho companheiro”.
Nasegundaparte,Nelsondesfiaaque-

la filosofia de botequim primorosa e faz
o elogio das presenças de Dona Augusta
e de Dona Carola, enviadas, talvez, da
providência divina. Levaram uma roupa
digna para que pudesse sair. Sempre
elas, as mulheres para salvar: “Hoje eles
fogemdemim/masnão fazmal/amigo é
só pra levarmeu capital/se não fosse do-
na Augusta e dona Carola/eu saia do
hospital de camisola”.
Bem essa é a parte de Nelson Cava-

quinho que faz conexão com a ausên-
cia de compaixão, de solidariedade e de
empatia de alguns governantes. Mas

ele toca, também, em outro drama atu-
al: o da imposição dos valores anticris-
tãos e do desejo de transcendência. É o
que perpassa o belíssimo samba Juízo
final, parceria com Élcio Soares. Maca-
lé o regravou, recentemente, commui-
ta pertinência. Na verdade, em alguns
instantes, vivenciamos juízos finais,
quando a história desvela, abrupta-
mente, fatos reveladores.
Ouvi, no carro, essa canção como se

fosseumsambaem feitio deoração, per-
feito para omomento em que vivemos.
Escutei como se fizesse uma prece: “O
sol há de brilharmais uma vez/A luz há
de tocar os corações/Domal será quei-
mada a semente/Oamor será eternono-
vamente/Quero ter olhos pra ver amal-
dade desaparecer”.

>> (cartas: SIG, Quadra 2, Lote 340 / CEP 70.610-901)CrônicadaCidade
porSeverinoFrancisco >>severinofrancisco.df@dabr.com.br

» SAMARA SCHWINGEL

O
Governo do Distrito Fe-
deral vai iniciar a vacina-
çãodeadolescentesde13
anos a partir das 8h de

hoje. Serão 35 pontos disponíveis
para atender o público de 13 a 17
anos, que funcionarão até as 17h,
alémde cinco noturnos, que fun-
cionamatéas22h.Paraosmaiores
de 18 anos, a Secretaria de Saúde
disponibiliza 37 locais de atendi-
mento. Emcoletiva, os gestores da
pasta anunciaramaampliaçãoda
antecipação da segunda dose da
Pfizer e o iníciodadosede reforço,
ou terceira dose—oprimeiro pú-
blico a ser contemplado serão os
idosos que residem em Institui-
çõesdeLongaPermanência(ILPs).
Para os adolescentes de 13

anos, não será necessário o agen-
damento, basta comparecer a um
dos pontos de atendimento com
umdocumentode identificação e
cartão de vacinação. Na falta de
um RG, é possível apresentar a
certidãodenascimento, cartãode
vacinação ou CPF. Não é preciso
estar acompanhadodeumadulto
ou responsável. A ampliação da
campanha, que deveria ter ocor-
rido na última sexta-feira, foi
adiada após oMinistério da Saú-
de recomendar a suspensão para
adolescentes. Porém, durante a
coletiva de ontem, o secretário de
Saúde, general Manoel Pafiada-
che, afirmou que a decisão do
GDF de seguir com a imunização
para os menores de 18 anos foi
acertada. “Com toda amanifesta-
ção das câmaras técnicas, confir-
mamos como assertiva a atitude
que tomamos”, dissePafiadache.
OsecretáriodeVigilânciaàSaú-

de,DivinoValero, tambémpresen-
te na coletiva, reforçouqueoGDF
segueasrecomendaçõesbaseadas
emtécnicascientíficas.“Oposicio-
namento da secretaria é de acatar
recomendações técnicasecientífi-
cas. Ou seja, seguir os posiciona-
mentos técnicos do PlanoNacio-

nal de Imunizações (PNI) edoPla-
noNacional deOperacionalização
daVacinação contra a covid-19
(PNO)”,disseDivino.

Terceira dose

Ainda hoje, o GDF vai come-
çar a aplicaçãodadosede reforço
na população da capital federal.
Os primeiros a serem atendidos
serão os idosos que residem em
Instituições de Longa Permanên-
cia (ILPs). A pasta reforçou que,
neste momento, apenas os ido-
sos serão atendidos, ou seja, os
trabalhadores e colaboradores

das instituições não estão incluí-
dos nessa fase. São cerca de 1.090
pessoas acima de 60 anos que es-
tão institucionalizadas. A expec-
tativa é de que a ação, feita por
meio de equipes volantes, dure
cerca de três semanas.
A partir de amanhã, é a vez de

todos os idosos acima de 85 anos
oumais, público estimado em16
mil pessoas. Para receberemado-
sedereforço,éprecisoterrecebido
a segunda dose há, pelomenos,
seismeses. Além disso, é preciso
levar o cartão de vacinação como
registro das doses anteriores. Os
locaisdeatendimento serãodivul-
gados ao longododia. Apartir das
14h, os imunossuprimidos graves,
commaisde18anosequetenham
tomado a segunda dose ou dose
única hámais de 28 dias, poderão
agendar a terceira dose pormeio
do site vacina.saude.df.gov.br. O
atendimento terá início na próxi-
ma segunda-feira. Adosede refor-
ço, por enquanto, será feita coma
vacinadaPfizer.

Antecipação

Também durante a coletiva,
os gestores da Secretaria de Saú-
de informaram que, a partir de
quinta-feira, inicia uma nova fa-
se da antecipação da segunda
dose das vacinas contra a covid-
19. Desta vez, a medida vai valer
apenas para a Pfizer e para quem
precisa tomar o imunizante até
27 de outubro. A pasta estima
que cerca de 240mil pessoas po-
derão antecipar a segunda dose
a partir de quinta-feira.
Por enquanto, não há previsão

de uma nova antecipação para
quem foi vacinado comaAstraZe-
neca. “Vamos receber novas re-
messas deAstraZeneca.Umacom
32,5mil doses e outra com12.750,
todasparaasegundadose.Apartir
do recebimento, faremos a opera-
cionalização para verificar se po-
deremosabrirumanovaantecipa-
çãoounão”, explicouDivino.

Após a confirmaçãode35 ido-
sos do Lar dos Velhinhos Maria
Madalena testarem positivo pa-
ra covid-19, a instituição confir-
mou o óbito de dois deles por
complicações da doença. Um
homem e uma mulher, ambos
de 79 anos, e portadores de co-
morbidades, que não resistiram.
Localizada no Núcleo Bandei-
rante, a instituição tem 88 resi-
dentes e teve os primeiros casos
registrados no dia 25 de agosto.

Segundo a administração do lo-
cal, há três idosos internados,
mas todos apresentam um qua-
dro estável. Outros sete idosos
estão em isolamento. Seis fun-
cionários também testaram po-
sitivo durante o período de surto
e foram afastados para cumprir
o isolamento em casa.
De acordo coma coordenado-

ra do lar, Ana Paula Neris, todos
os cuidados estão sendomanti-
dos com rigor para evitar novas

transmissões e protegermorado-
res e colaboradores. “Continua-
mos seguindo com todos os pro-
tocolos e fazendo o uso domaca-
cão, do capote, demáscaras e ou-
tros itens. Além disso, mantemos
os cuidados com a lavagem das
mãos e o distanciamento”, ressal-
ta. Eladestacaqueos casosdeco-
vid-19 estão sob controle no lo-
cal, e todos os idosos foram vaci-
nados. Mesmo assim, a adminis-
tração segue ematenção.

Surto no Lar dosVelhinhos

Cardeal com
covid-19

O cardeal dom José Freire Falcão,
arcebispo emérito de Brasília, foi
internado, ontem, após testar
positivo para covid-19. O cardeal foi
o segundo arcebispo de Brasília,
estando à frente da Arquidiocese de
Brasília entre 1984 a 2004. “Ele está
internado por questões de saúde e,
também, da sua idade que requer
cuidado. Mas ele está bem”, disse o
Bispo domMarcony, que pede
orações para amelhora do colega.
José Freire tem 96 anos e está
internado comomedida preventiva.

Covid-19 noDF

» 1.096 novos casos

» 14mortes

» 1 taxa de transmissão

» 837,57médiamóvel de casos

» 10,86médiamóvel demortes

» 69,91% da população vacinada
comD1

» 36,13% da população vacinada
comD2 ou dose única

Gestores da Saúde no DF reforçaramamanutenção da campanha ementrevista coletiva realizada ontem

Breno Esaki/Agência Saúde-DF
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Mulheres sob ameaça constante
» ANA MARIA POL
» DARCIANNE DIOGO

O
número de tentativas de
feminicídio no Distrito
Federal aumentou 32%
nos primeiros seis me-

ses deste ano, segundo levanta-
mento mais recente da Secreta-
ria de Segurança Pública (SSP-
DF), se comparado ao mesmo
período de 2020. Ontem, a Polí-
cia Civil prendeu o homem acu-
sado de tentar matar a ex-mu-
lher dentro de um açougue, no
Paranoá. A vítima, de 29 anos,
levou diversos golpes de faca
após negar reatar o relaciona-
mento. Euriques Pereira da Sil-
va, 41, que acumula passagens
por porte ilegal de armas e Lei
Maria da Penha, foi encaminha-
do à carceragem da PCDF.
O crime aconteceu na tarde de

domingo. A vítima conversava
com uma colega dentro de um
açougue, na QL 02 do Conjunto F
do Paranoá, quando Euriques
chegou ao local aparentando
embriaguez. Segundo as investi-
gações conduzidas pela 6ª Dele-
gacia de Polícia (Paranoá), o ho-
mem tentou reatar o relaciona-
mento, mas ela não quis. “Ao ver
que o celular da vítima tinha to-
cado, ele pegou uma faca do es-
tabelecimento e a esfaqueou”,
detalhou o delegado-chefe da 6ª
DP, RicardoViana.
Após o crime, o suspeito fugiu

emumGol. O carro foi encontra-
do e apreendido por policiais
militares poucas horas depois do
ocorrido, na pista de atletismo
próximo à rodoviária do Para-
noá. Os PMs encontraram a faca
que teria sido usada no crime.
Ferida na cabeça, nos braços

VIOLÊNCIA/ApósesfaquearaexnoParanoá, homemfoi presoontem.Avítimapassabem.Levantamentomostraque tentativasde
feminicídio cresceram32%noprimeiro semestredesteano.Desde janeiro, 17pessoas foramassassinadasemdecorrênciadogênero
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CAPITAL S/A
SORTE É UMDIVIDENDO DE SUOR. QUANTOMAIS VOCÊ SUAR,

MAIS SORTE VOCÊ TEM.

SAMANTA SALLUM

RayKroc, fundador da RedeMcDonald’s.

Startup de Brasília vence
Desafio Catalisa Corp
Viajar sempre foi umhobby

praticado com frequência pelos
amigosGustavo Souza, 35 anos;
BrunoConrad, 41; JoãoMariano,
38; eMarceloHermes, 34. Foi
durante umadelas que tiverama
ideia de criar umnegócio próprio,
aMoblix, umaplataformade
comércio digital especializada em
turismo. Eles acabamde vencer o
primeiroDesafioCatalisa Corp,
promovidopelo SebraeNacional
emparceria comaBancorbrás. O
objetivo é estimular conexões
entre pequenos negócios,médias
e grandes corporações
interessadas emdesenvolver
soluções inovadoras.

samantasallum.df@cbnet.com.br

Ação celebra o
Dia do Sorvete social

AMatteo SorveteriaCriativa
celebra oDiadoSorvete com
muitas opçõesdo seuproduto
refrescante acompanhadode
solidariedade. Sábado, dia 25de
setembro, das 17hàs 22h, toda a
arrecadação comavendade
casquinhasda gelateria deÁguas
Claras— localizadanaRua28
Norte—será revertidapara o
projetoAme-os, instituição sem
fim lucrativoque assiste pessoas
emsituaçãode vulnerabilidadeda
comunidadeSanta Luzia, na
CidadeEstrutural.Noanopassado,
600pessoasdoaramseus sorvetes
para a ação. AlanDias é o fundador
damarca e estaránoevento.

Com a chegada
da primavera

Essa é a terceira ediçãodo
Sorvete Social e,mais umavez, será
acompanhadade atrações
culturais, comapresentaçõesde
músicos e arte urbana ao vivo.O
DiadoSorvete é comemoradona
quinta-feira, 23de setembro,
marcandoa chegadadaPrimavera.
Os gelatos daMatteonãopossuem
gordurahidrogenada, corantes e
nemaromatizantes e conservantes
e oferecemopções veganas.

Drinks para celebrar aniversário

Os clientes de Brasília estão entre os convidados para a
festa de aniversário de 62 anos damarca Pão de Açúcar com
descontos embebidas e ingredientes usados para fazer
drinks. Até o dia 29 destemês, estarão comofertas especiais
as bebidas como gin, aperol, vodka, whisky e cachaça. Itens
utilizados no preparo de drinks como água tônica, água com
gás, água de coco e energéticos também estão empromoção.

Receitas para
preparar em casa

“Convidamos nossos clientes a se
arriscaremnamixologia, oferecendo
tanto receitas quanto ótimas ofertas
para fazer e criar drinks em casa”, diz
Camila Assis, gerente demarketing do Pão
de Açúcar. Ficou emdúvida sobre qual drink
preparar? Basta acessar o hotsite que a rede
preparou e descubra qual drinkmais combina com você, baseado
empratos para jantar, preferência de sabor e personalidade:
folhetos.paodeacucar.com/especiais/especial-drinks.

InovAtiva Brasil

Ocaminhonão foi fácil. Em fevereiro de 2020,
ummês antes de tudo fechar por causa da
pandemia, lançaramaplataformaque funcionaria
por assinatura, facilitando a comercialização
apenas depassagens aéreas. Emmeio ao cenário
de incertezas, surgiu a oportunidade de aMoblix
participar domaior programade aceleraçãode
startups daAmérica Latina, o InovAtiva Brasil. A
iniciativa, promovida anualmente peloMinistério
da Economia e pelo Sebrae, oferece, gratuitamente,
capacitações ementorias a empreendedores
inovadores e foi decisiva para os quatro amigos
decidirem remodelar a ideia.

Gestão inteligente de pacotes

Oesforço deu resultado, e eles se destacaram no
Catalisa Corp.O resultadododesafio foi divulgado
emagosto, após quatromeses emque aMoblix e
outras 41 startups foramcontinuamente
desafiadas a desenvolver uma solução capaz de
realizar a intermediação de fornecedores de
turismo receptivo e clientes finais (turistas), bem
comoprover tecnologia de apoio às empresas do
setor comgestão inteligente dos serviços e pacotes.

E-commerce

Aplataformade e-commerce está
em fase de elaboração e tem
recebido apoio daEmpresa
Brasileira de Pesquisa e Inovação
Industrial (Embrapii). Ela vai
permitir que agências de viagens e
os fornecedores de experiências
turísticas—emsuamaioriamicro e
pequenas empresas—vendamseus
produtos nas principais operadoras
de turismodoBrasil, comoa
Bancorbrás. A expectativa é que seja
lançadano final deste ano.

Retomada do turismo

“Jáestamoscolhendobons
resultados,vislumbrandonovas
oportunidadesdenegócio,notandoo
crescimentodanossabasedeclientes.
Issonos levaacreremumaretomada
muito fortedosetordeturismoenós
estamospreparadosparaesse
reaquecimento”,contaGustavoSouza,
umdossóciosdoMoblix.

Empresários
no almoço
comDoria

Umgrupo de
empresários do
Distrito Federal
participou do
almoço oferecido
na casa do senador
Izalci Lucas (PSDB)
para o governador de São Paulo, JoãoDoria, que é pré-candidato a
presidente. Eles esclareceramque foram como convidados para
ouvir o queDoria tinha a dizer ao setor, e não na condição de
eleitores ou apoiadores. O presidente do Sindivarejista, Edson de
Castro; o presidente do Lide Brasília, PauloOctavio; LauraOliveira,
do grupo Levvo;Marconi de Souza, daValeShop e; Antônio
Matias, da rede Cascol, estavamentre os que compareceram.
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e nas costas, a vítima foi socor-
rida imediatamente por pes-
soas que estavam próximas e
levada ao Hospital Regional do
Paranoá, onde passou por ci-
rurgia. A jovem se recupera
bem e não corre risco de morte.
No começo da tarde de ontem,
a Justiça deferiu o mandado de
prisão contra Euriques, e a
PCDF divulgou a foto do acusa-
do como foragido. Em menos
de cinco horas, os agentes o lo-
calizaram escondido na casa do
irmão, na Quadra 1 do Itapoã.

Retrato da tragédia

O DF registrou 17 vítimas de
feminicídio, o que representa
cerca de 64% das mulheres as-
sassinadas de janeiro até 1º de
julho. Outras nove mortes de
mulheres não foram em decor-
rência de gênero. O índice deste
ano é o maior da série histórica
desde 2015, de acordo com o
balanço da SSP-DF. O segundo
maior índice registrado se deu
em 2018, quando 57% dos
homicídios de mulheres foram
tipificados como feminicídios.
O meio mais empregado pe-

los autores nos feminicídios
consumados no DF foi a arma
branca, com percentual de
47,1%. A arma de fogo aparece
em seguida, com 23%; asfixia,
com 17%; objeto contundente,
com 5%; e agressão física, com
5%. “Isso faz parte da dinâmica
da violência. Como as agressões
acontecem, normalmente, em
casa, os ex-companheiros ou
atuais utilizam as armas mais
acessíveis, como a faca. Pesqui-
sas nacionais e internacionais
apontam que, apesar de a arma

de fogo estar associada a boa
parte dos crimes violentos, no
caso dos feminicídios, as armas
brancas são as mais utilizadas”,
explicou Fabrício Lemes Gui-
marães, psicólogo e especialista
em violência.
Das 17 vítimas de feminicí-

dio, 47,1% delas tinham de 30 a
49 anos, seguido pelas mulhe-

res de 40 a 49 anos (29,4%) e
mais de 50 anos e jovens de 18 a
29 anos (11,8%). Em relação aos
autores, os índices têm seme-
lhanças: 30 a 49 anos (47,1%);
40 a 49 anos (35,3%); e 18 a 29
anos (17,65%).
Neste ano, as regiões adminis-

trativas que registraram femini-
cídio foram Sobradinho (3), Pa-

ranoá (3), Samambaia (2), Cei-
lândia (2), Planaltina (1), Santa
Maria (1), São Sebastião (1), So-
bradinho 2 (1), Taguatinga (1),
Estrurutal (1) e Itapoã (1).

» EDUARDO FERNANDES

A praça da 113 Sul está
passando por revitaliza-
ção. Segundo morado-
res da quadra, o local
era repleto de usuá-
rios de drogas e palco
de crimes graves, co-
mo o que aconteceu
em fevereiro de 2018,
na área verde da região
— uma universitária foi
estuprada e agredida a
caminho do metrô. Além
de proporcionar mais se-
gurança, obra será um ho-
menagem a Maria Claudia
D’Isola, morta em 2004 por
Bernardino e Adriana de Jesus e
enterrada no jarpdim de inverno
própria casa, no Lago Sul.
Segundo o prefeito da quadra,
Bruno Apolonio, o processo
de revitalização come-
çou há quatro anos,
quando a prefeitura foi
reativada. “Hoje, trou-
xemos vida ao local
abandonado, temos au-

las de diversas modalida-
des, crianças e idosos utili-

zam diariamente. As mudanças
vão melhorar ainda mais o que é
bom. Teremos anfiteatro, pista
de corrida, quadra de tênis e par-
quinho para as crianças. Ficará
maravilhoso”, celebra Bruno.
“Acredito que a obra começará o
mais breve possível, tenho a in-
formação de que durará aproxi-
madamente seismeses”, diz.

Praça em
homenagem a
Maria Claudia



Seca,calor e açãohumana
colocam cerradoemrisco
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Não é sempre que o tempo seco favorece uma visualização nítida da Lua cheia. Isso
porque há diversos poluentes na atmosfera, conhecidos como névoa seca e formados
por partículasmicroscópicas. Esses elementos contribuem para dar um tom
avermelhado ao satélite e, também, ao Sol. Quando os raios do astro incidem em um
ângulo específico sobre essas partículas em suspensão, eles conferem aos dois corpos
celestes uma tonalidade escarlate. Caso haja as condições necessárias, a visão da Lua
ao nascer é uma dasmais belas— como a de ontem, registrada emBrasília.

Seca e colírio para os olhos

Seca,calor e açãohumana
colocam cerradoemrisco

» ANA ISABEL MANSUR
» SAMANTHA RANNYA*

D
urante o período de es-
tiagem, o resplandecente
céu de Brasília ganha
seus contrastes. Em al-

gumas tardes, presenteia a po-
pulação com belos pores do Sol;
mas, ao longo do dia, fica mar-
cado por uma névoa seca e den-
sa, que divide espaço com pou-
cas nuvens. O cenário é comum,
principalmente nos meses de
agosto e setembro, quando as
baixas umidades e as tempera-
turas elevadas castigam os mo-
radores do Distrito Federal.
Alémde acender alertas para a

saúde, o tempo causa outra preo-
cupação: o risco de incêndios flo-

restais. Quando o horizonte é de
calor e seca, há mais chances de
surgirem focos de queimadas no
cerrado. Só neste ano, o Corpo de
Bombeiros Militar do Distrito Fe-
deral (CBMDF) registrou 3.749
ocorrências desse tipo, que des-
truíram 14,6 mil hectares de ve-
getação — área equivalente a
20,5mil campos de futebol.
Nos primeiros oito meses des-

te ano, o total ficou abaixo do ve-
rificado no mesmo período do
ano passado: 9,45 mil hectares,
contra 9,78 mil, em 2020, segun-
do o CBMDF. Ainda assim, para
quem lida com o problema dia-
riamente, a sensação de incômo-
do persiste. No início domês, um
incêndio florestal destruiu quase
10% da Floresta Nacional de Bra-

sília (Flona). As chamas atingi-
ram 806 hectares de uma área to-
tal de 9 mil, segundo o Instituto
Chico Mendes de Conservação
da Biodiversidade (ICMBio). A
queimada durou dois dias.
De 1° de setembro até ontem,

houve 679 incêndios florestais na

região da capital federal. Nesse pe-
ríodo, eles atingiram uma área to-
tal de 5,17 mil hectares — corres-
pondentes a 7,2mil campos de fu-
tebol. No Park Way, por exemplo,
algumas das queimadas têm afe-
tado a fauna e a flora da região. Lá,
a limpezade lotes comusode fogo

tem expulsado famílias de capiva-
ras emacacos dasmatas, devido à
queima da vegetação natural.
Com a mudança de direção dos
ventos, o problema ainda oferece
riscosparaosmoradores.
Também neste mês, regiões

turísticas como Pirenópolis
(GO), além do Parque Nacional
de Brasília e a Estação Ecológica
de Águas Emendadas, sofreram
com queimadas intensas. Contu-
do, sozinhas, as altas temperatu-
ras e a secura não são capazes de
dar início às chamas, na maioria
dos casos. “O combustível (para
os incêndios florestais) é a vege-
tação seca nesta época, mas,
sem o homem, não teríamos in-
cêndios, mesmo com tanto calor
e baixa umidade. O fogo precisa

do ser humano”, explica Isabel
Figueiredo, do Instituto Socieda-
de, População eNatureza (ISPN).
A especialista reforça que a

situação climática do DF neste
período do ano cria condições
favoráveis para que as chamas,
uma vez acesas, tomem gran-
des proporções. “Todo fogo na
seca é de origem humana, pois
não existe combustão espontâ-
nea. As condições de tempera-
tura e umidade, com a adição
de ventos fortes, comuns no
Cerrado nestes meses, fazem
com que o fogo se propague rá-
pido sobre a vegetação, já mui-
to seca”, observa Isabel.

*Estagiária sob supervisão
de Jéssica Eufrásio

Baixa umidade relativa do ar e altas temperaturas aumentam chances de propagação das chamas pela vegetação,mas ação
do homeménecessária para dar início às queimadas. Na Chapada dos Veadeiros, incêndio florestal chega ao 10º dia hoje

Minervino J?nior/CB/D.A Press - 9/9/21
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Confira as temperaturas e as taxas daumidade relativa do ar registradas
ontem, nas cinco unidades de acompanhamento do InstitutoNacional de
Meteorologia (Inmet)

EEssttaaççããoommeetteeoorroollóóggiiccaa TTeemmppeerraattuurraa UUmmiiddaaddee
ÁÁgguuaass EEmmeennddaaddaass 34,7°C 14%
BBrraassíílliiaa 34,4°C 16%
BBrraazzllâânnddiiaa 34°C 13%
GGaammaa 35,6°C 11%
PPaarraannooáá 35,2°C 14%

FFoonnttee:: Inmet

Dia de calor

» Não use fogo para limpar terrenos, lixo ou resto de podas de árvores;
» Após fumar, sempre apague o cigarro por completo e descarte-o em local adequado;
» Evite acender fogueiras ou levar itens capazes de produzir calor para
áreas com vegetação;

» Ao identificar um incêndio, procure um local seguro, distante do fogo e da
fumaça. Em seguida, ligue para o 193 e indique o local exato do foco, se possível,
com pontos de referência.

Cuidados necessários

Alíviodocalornofimdesemana

No sábado, a chuva deve ame-
nizar o calor do Distrito Federal.
Mas, enquanto isso, o brasiliense
terá de aguentar mais alguns dias
demassade ar quente e seco, com
poucas nuvens no céu, termôme-
tros acima de 35°C e baixa umida-
de relativa do ar. Até lá, o Instituto
Nacional de Meteorologia (Inmet)
prevê que a capital do país terá
mais um recorde no ano: a tem-
peratura máxima deve chegar ao
maior valor de 2021 nesta semana
— a mais alta até o momento foi
registrada em 6 de setembro e on-
tem, quandoa estaçãodemonito-
ramento deÁguas Emendadas, na
região de Planaltina, marcou
35,6°C (leiaDiadecalor).
Com os novos números, o In-

met publicou dois alertas para a
capital federal, com duração até a
noite de hoje. Umdos avisos prevê
onda de calor de “perigo poten-
cial”, o primeiro nível de preocupa-
ção.Oriscoàsaúdeé leve, segundo
o instituto,mas a temperaturamé-
dia pode ficar 5°Cmais alta por até
três dias. A outra notificação envol-
ve a baixa umidade relativa do ar,
caracterizada como“de grande pe-
rigo”,opontomaisaltodaescala.

A umidade relativa do ar míni-
ma pode ficar abaixo de 12%, o
que aumenta riscos de incêndios
florestais eà saúdedaspessoas,de-
vido a possíveis manifestações de
doenças pulmonares ou dores de
cabeça.“Nospróximosdois ou três
dias, podemos ter temperaturas
maiores do que estamos sentindo
nestemês”, alerta ometeorologista
do Inmet Olívio Bahia. Com a che-
gada da primavera amanhã, have-
rá aumento da nebulosidade, o
que faz crescer aspossibilidadesde
chuvano fimdesemana.
Enquanto a estação das flores

não chega, os amigos Ubiratã de
Oliveira, 18 anos, Augusto Nobre,
16, e Gabriel Oliveira, 16, aposta-
ram em uma alternativa para li-
dar com o clima. Desde que os
números dos termômetros co-
meçaram a subir, os estudantes
recorreram ao Lago Paranoá para
se amenizar o calor. “É a quarta
ou quinta vez que visitamos. Re-
frescamuito.Viemos andando de
casa; então, é um caminho bom.
Chegamos fervendo”, brincou
Augusto. O grupomora naGranja
do Torto e leva, em média, meia
hora em cada trecho do trajeto.

Nove dias em chamas

A região da Chapada dos Vea-
deiros, em Goiás, entrou no nono
dia de queimadas ontem. Equipes
do Corpo de BombeirosMilitar de
Goiás (CBMGO) e do Distrito Fe-
deral (CBMDF) trabalham no
combate às chamas desde 12 de
setembro, com brigadistas volun-
tários e do Instituto ChicoMendes
de Conservação da Biodiversidade
(ICMBio). Coordenador da força-
tarefa, o capitão da corporação de
Goiás, Luiz Antônio Dias Araújo,
afirmou que o grupo tenta debelar
cinco focos ativos, concentrados
na região da Área de Preservação
Ambiental (APA)PousoAlto.
Dos cinco, dois oferecemmais

risco ao Parque Nacional da Cha-
pada dosVeadeiros, na região que
compreende a vila de São Jorge e
o município de Alto Paraíso. Um
dos focos está no extremo norte
da área, na APA Pouso Alto. O se-
gundo fica entre Ponte de Pedra,
em Cavalcante, e a Fazenda Cas-
cata, em Teresina de Goiás. “Há
diversas frentes de combatentes
nos dois pontos. Os outros três lo-
cais concentram serviços de mo-
nitoramento e vigilância, para ga-
rantir que não haja reignição (dos

incêndios) e para que possamos
declará-los extintos”, detalhou
Luiz Antônio, em vídeo divulgado
pela assessoria da corporação.
Até domingo, a área destruída

pelas chamas somava 14 mil hec-
tares, equivalentes a 19,6mil cam-
pos de futebol. Tambémemvídeo,
Bárbara Buttini, da Delegacia de
Polícia de Alto Paraíso, destacou a
falta de cuidado como causa do
fogo. “É uma tragédia. O incêndio
tem afetado flora, fauna, turismo,
agropecuária, lavouras e, princi-
palmente, moradores. Alguns fo-
cos são criminosos. Não por atos
intencionais, mas por negligência
nacondutadealguns”, criticou.
Além disso, ela considera não

haver só um culpado pelas cha-
mas: “Vejo todos empenhados
em buscar um responsável, por-
que é mais fácil escolher um cri-
minoso em vez de perceber que
a culpa é de todos nós. Cabe tan-
to ao poder público quanto à po-
pulação tomar cuidado durante
as atividades de turismo e no
controle de dejetos, bem como
investir em recursos e pessoas
para controle emapeamento dos
focos”, pontuou a delegada.

Incêndio naChapada
começou em12de setembro e
consumiu 14mil hectares

LagoParanoá atrai
brasilienses a lazer e,

também, para trabalho



Teses da UnB são premiadas no Capes 2021

EDUCAÇÃO / Duas pesquisadoras da Universidade de Brasília conquistaram o título demelhor dissertação. Além delas, mais
quatro trabalhos receberammenções honrosas. Critérios avaliados vão desde a originalidade até a quantidade de publicações

» MIA ANDRADE*

D
uas estudantes da Uni-
versidade de Brasília
(UnB) conquistaram o
reconhecimentode me-

lhor tesenoPrêmioCapes 2021. A
premiação avalia trabalhos de-
fendidos em 2020 em 49 áreas re-
conhecidas pela Coordenação de
Aperfeiçoamento de Pessoal de
Nível Superior (Capes). Além de-
las, quatro outros trabalhos de-
senvolvidos na UnB receberam
mençõeshonrosas.
Os critérios para a seleção fo-

ram originalidade do trabalho;
relevância para o desenvolvi-
mento científico; metodologia
utilizada; qualidade da redação;
estrutura do texto e quantidade
depublicações. Emcadaumadas
49 áreas, foi escolhida uma pes-
quisa para o prêmio principal e
até duasmenções honrosas.
Além de certificado e meda-

lha, as estudantes premiadas re-
ceberãobolsa de até umanopara
estágios pós-doutoral em uma
instituição nacional. Os orienta-

dores também recebem certifica-
do e umprêmio de R$ 3mil reais
para a participação em eventos
acadêmico-científicos noBrasil.
A teseDesenvolvimento e ca-

racterização de carreadores lipídi-
cosnanoestruturadosparao trata-

mento tópicodahidradenite supu-
rativa, escrita pela aluna do pro-
gramadepós-graduaçãoemciên-
cias da saúde Maíra Nunes, foi
umadaspremiadas.Ela contaque
não esperava a honraria. “É uma
grande satisfação. Isso nosmostra

o quanto a pesquisa científica é
importante e deve ser valorizada.
Meu trabalho pode servir como
impulso para novos desenvolvi-
mentos nesta área e também co-
moincentivoparaosdemaisestu-
dantes”, celebra, comorgulho.

A pesquisa foi orientada pelo
professor Guilherme Gelfuso,
docente do Departamento de
Farmácia da Faculdade de Ciên-
cias da Saúde (FS/UnB). “Ela
(Maíra) se interessou pela hidra-
denite supurativa, que é uma
doença inflamatória dos folícu-
los pilossebáceos da pele. Uma
doença que não há cura efetiva.
Não há, hoje, no mercado, por
exemplo, creme ou pomada para
tratar ouminimizar os efeitos da
doença. O que nós desenvolve-
mos com a pesquisa foi justa-
mente o protótipo de uma for-
mulação contendo nanopartícu-
las que carregam dois fármacos
antibiótico”, explica o orientador.
A segunda tese vencedora

veio do programa de pós-gra-
duação em educação física da
UnB. O trabalhoDiferenças entre
os sexos no controle neural da
pressão arterial durante o exercí-
cio isométrico foi escrito pela es-
tudante Milena Samora, e orien-
tado pelo docente LauroVianna.
A tese de doutorado foi com-

postapor três estudos, publicados

no Journal of Applied Physiology,
no European Journal of Applied
Physiology e no Autonomic
Neuroscience: Basic and Clinical.
O estudo procura fundamentar a
diferença sexual como fator deci-
sório no tratamento de doenças
cardiovasculares e na prescrição
deexercício físico.

Bolsa internacional

Entre os 49 escolhidos na pri-
meira etapa, três serão agraciados
comograndeprêmio nas catego-
rias Ciências daVida,Humanida-
des e Ciências Exatas, Tecnológi-
cas eMultidisciplinares. Os auto-
res receberãoumabolsaparaestá-
gio pós-doutoral emuma institui-
ção internacional por até 12me-
ses, certificado e troféu. Os orien-
tadores ganharãoumapremiação
deR$9mil paraparticipar de con-
gressos no exterior. O evento pre-
sencial de entrega de prêmio está
previstopara9dedezembro.

* Estagiária sob a supervisão
dePedroGrigori
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PAPO DE CONCURSEIRO

MARIANA FERNANDES marianafernandes.df@cbnet.com.br

Acompanheasnotíciasdeconcursosem blogs.correiobraziliense.com.br/papodeconcurseiro

SLU caminha
rumo ao edital

As expectativas para o próximo concurso do Sistema de Limpeza
Urbana (SLU) crescem cada diamais. A preparação para o certame,
que está autorizado desdemarço pela Secretaria de Economia do
Distrito Federal, avançou com a formação de um grupo de trabalho
que vai realizar estudos técnicos e definir a banca organizadora que
vai organizar e executar a seleção com 100 vagas para o cargo de

analista de resíduos sólidos. O último concurso para o cargo, aberto
em 2019, contou com 150 oportunidades. O cargo exige nível superior

e, na ocasião, as vagas forampara administração, arquitetura,
biologia, ciências contábeis, jornalismo, relações públicas, direito e
legislação, economia, engenharia ambiental, engenharia civil,
engenharia de produção, engenharia de segurança do trabalho,
engenharia elétrica, engenharia mecânica, engenharia química,
geografia, informática, modernização de gestão de atividades de
resíduos sólidos e serviço social. Os candidatos foram avaliados
por provas objetivas de conhecimentos básicos e específicos. Os
exames tiveram duração de 3 horas e 30 minutos e foram aplicados
em Brasília. Aos contratados, foi oferecida remuneração inicial de

R$ 5.070, para carga horária de 30 horas semanais.

CFTprorroga inscrição
Comvagas para Brasília, oConselho Federal dosTécnicos Industriais (CFT) prorro-
gou as inscrições de 255 vagas deníveis técnico,médio e superior. Agora, os candi-
datos podem realizar o cadastro até 7 de outubro, pormeio do site do Instituto

Quadrix. Os salários são de até R$ 5mil. Os candidatos serão avaliados pormeio de
prova objetiva, prevista para 7 denovembro.

»23desetembro (manhã, a partir das 10h)— vagas para cadelas;

»23desetembro (tarde, a partir das 14h)— vagas para cachorros;

»24desetembro (manhã, a partir das 10h)— vagas para gatas;

»24desetembro (tarde, a partir das 14h)— vagas para gatos.

AgendaIbramabre5milvagasparacastração
CÃESEGATOS

Mais vagas noDF

AFundaçãodePrevidência
Complementar do Servidor Público
Federal doPoder Judiciário (Funpresp
Jud) está comconcurso aberto para
preencher 180 vagas denível superior.
A lotação será noDistrito Federal. As
oportunidades sãopara carreiras de
analista, advogado e atuário com

remuneração inicial de até R$ 8.204,82.
As inscrições seguematé as 23h59de
21 de outubro, pormeio do site do
Instituto AOCP. As provas objetivas
estão previstas para 5 de dezembro.

ICMBio em fase de
definição de bancas

O InstitutoChicoMendes de
ConservaçãodaBiodiversidade

(ICMBio) está em fase de escolha da
banca que vai organizar o próximo
concurso.De acordo comoSistema
Eletrônico de Informações (SEI) do
órgão, algumas instituições foram
convidadas a apresentar suas
propostas, são elas: Cebraspe,
FundaçãoCesgranrio, Fundação
CarlosChagas (FCC), Fundação
GetulioVargas (FGV), Instituto
AmericanodeDesenvolvimento
(Iades); InstitutoBrasileiro de

Formação eCapacitação (IBFC). Caso
demonstrem interesse, as empresas
devemencaminhar documentação
necessária para o órgão.O ICMBio vai
abrir 172 vagas deníveismédio e
superior, para os cargos de técnico
ambiental (110) e analista ambiental
(61). O edital deve ser publicado até

março de 2022.

Vagas abertas naUnB

AUniversidade de Brasília (UnB) está
com seleções abertas para professores
de diversas áreas. Há chances para os
departamentos demúsica,medicina e

artes cênicas. Os profissionais
admitidos vão desempenhar carga
horária de 20 a 40 horas semanais ou
dedicação exclusiva e receberão
salários de até R$ 9.616,18. As

inscrições podem ser realizadas por
meio do sitewww.sig.unb.br.

Saúde doDFoferta
1.000 vagas

Atenção, concurseiros! As inscrições
da seleção com 1.000 vagas para a
Secretaria de Saúde doDF encerram
hoje, pormeio do site do Instituto

Brasileiro de Formação e Capacitação
(IBFC). O edital tem a finalidade de
contratar, de forma temporária, 500
agentes comunitários de saúde e

500 agentes de vigilância ambiental.
As chances exigem formação em
nível médio, e os salários variam
entre R$ 1.700 e R$ 2.000. Os
candidatos serão avaliados por

currículo e experiência profissional.

Últimos dias para o
Detran-GO

O Departamento Estadual de
Trânsito do Estado (Detran-GO)
encerra, na próxima sexta-feira,
as inscrições para 78 vagas de
níveis médio e superior. As
chances são para os cargos de
contador, psicólogo, arquiteto,

apoio administrativo,
engenheiro civil, engenheiro
eletricista, operador de

equipamento de pintura, técnico
em sinalização de trânsito e

assistente técnico de trânsito. Os
contratos serão temporários, e
os profissionais receberão

salários de até R$ 4.665,82. As
inscrições poderão ser feitas
pelo site selecao.go.gov.br.

TCDF cobra concurso do
Zoológico de Brasília

OTribunal de Contas do Distrito
Federal (TCDF) determinou um
prazomáximo de 180 dias para
que a Fundação Jardim Zoológico

de Brasília apresente um
cronograma para novo concurso.
Segundo a decisão, o Zoo deve
elaborar e anunciar um plano de

ação especificando os
procedimentos necessários para

a realização da seleção. O
documento deve conter datas e
apontar os agentes responsáveis
pela preparação do certame, a

fim de se solucionar as
irregularidades relacionadas à
ausência de servidores públicos

efetivos no órgão.

O Instituto Brasília Ambiental
(Ibram)abre, esta semana, inscri-
ções para a 4° campanha do Pro-
gramadeCastraçãodeCães eGa-
tos do Brasília Ambiental. Serão
disponibilizadas cincomil vagas,
uma vaga por cadastro, paramo-
radores do DF acima de 18 anos.

A inscrição deve ser feita comba-
se no cronogramadivulgadopelo
Ibram (veja Agenda).
Das vagas, 1.069 são para ca-

delas e 1.129 para cães machos.
Para os felinos, serão 1.494 vagas
para gatas e 1.308 para gatos. No
dia da castração, os interessados

devem apresentar o CPF cadas-
trado, cópia do comprovante de
residência e documento de iden-
tidade com foto.
Durante a inscrição, o tutor

deverá selecionar a clínica em
que deseja realizar a cirurgia. A
castração será realizada de terça-

feira a sexta-feira. Os resultados
serão divulgados em 30 de se-
tembro no site do Ibram. As ci-
rurgias devem acontecer entre 1°
de outubro e 26 de novembro.
Em casos de dúvidas, entre em
contato como Ibrampelo e-mail:
fauna@ibram.df.gov.br.

MaíraNunes desenvolveu umprotótipo de produto para o tratamento da hidradenite supurativa

Ed Alves/CB/D.A Press

Mateus Mobeck/AFP

Paulo de Araujo/CB/D.A Press

Ed Alves/CB/D.A Press

Ana Rayssa/Esp. CB/D.A Press

Arquivo pessoal



CORREIOBRAZILIENSE • Brasília, terça-feira, 21 de setembro de 2021 •19

Bolsonaro sanciona Lei do Mandante
O presidente Jair Bolsonaro sancionou a lei nº 14.205, também conhecida
como Lei do Mandante, que altera as regras para os direitos de transmissões
esportivas no Brasil. Publicada ontem no Diário Oficial da União (DOU), a
nova legislação dá ao time dono da casa o poder de celebrar contratos para a
veiculação do jogo sem a necessidade de consenso com a equipe adversária.
A sanção é uma alteração da Lei Geral do Esporte (nº 9.615), de março de
1998, também conhecida como Lei Pelé, que obrigava o consenso de ambas
as partes para a reprodução da partida. Na nova regra, caso o evento não
tenha mando de campo definido, o direito será de ambos os clubes.
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Parque ddee ddiivveerrssããoo
LIBERTADORES Semifinais começam comduelo entre times que, quando querem, brincam de jogar futebol
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São Paulo (SP)
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Semifinal (ida)
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ÁÁrrbbiittrroo:: ÁÁrrbbiittrroo
Patricio Loustau (ARG) Técnico:Cuca

Everson

JuniorAlonso

NachoFernández

Allan Jair

MatíasZaracho

HulkDiegoCosta
(Vargas)

NathanSilva

MarianoGuilhermeArana (Dodô)

Técnico:Abel Ferreira

Weverton

Luan

ZéRafaelDanilo
(FelipeMelo)

RaphaelVeiga

LuizAdriano
(Rony)

Wesley Dudu

GustavoGómez

MarcosRochaPiquerez

21h30

TTÚÚLLIIOO KKAAIIZZEERR
EENNVVIIAADDOO EESSPPEECCIIAALL

SS
ão Paulo—Acabou a
espera. É noite de se-
mifinal da Liberta-
dores. A partir das

21h30, no Allianz Parque,
em São Paulo, Palmeiras e
Atlético iniciam a disputa
para saber quem vai à final.
O jogo mental para a parti-
da começoumuito antes de
hoje.Noúltimosábado,após
vitória do Palmeiras sobre a
Chapecoense, por 2 x 0, fora

de casa, pelo Brasileirão, o
técnico Abel Ferreira decla-
rou que o Galo é o favorito
no confronto da semifinal.
“Vamos jogarcomumad-

versário que tem apostado
tudo, tem apostado forte. É
o favorito, já os dão na final
com o outro adversário.Va-
mos competir, é o que faze-
mos, vamos analisar nosso
adversário. É ida e volta, va-
mos ser humildes, colocar
em prática nossa estratégia,
capacidade, força mental,
usar nossa técnica, tática e

competir. No futebol, tudo é
possível”, opinou.
Ontem, o atacante Hulk

respondeu. “Primeiramen-
te, é não pegar essa respon-
sabilidade para a gente. O
Abel joga isso, mas a gente
pode jogar de volta tam-
bém,porque oPalmeiras é o
atual campeão da Liberta-
dores. Eles estão defenden-
do o título. É um jogo que é
50% a 50%”, afirmou o go-
leador alvinegro,que conta-
biliza 21 gols em46 jogos na
temporada.

A disputa acirrada por tí-
tulos entre Atlético e Pal-
meiras não ocorre apenas
na Libertadores. As duas
equipes comandamoBrasi-
leirão. O Galo tem sete pon-
tos a mais que o Alviverde,
vice-líder do torneio.
Os números entre os dois

times estão bastante equili-
brados na temporada. Com
um ataque de respeito, o
Galo temmédia de 1,76 gol
por partida somando todos
os jogos que fez nesta tem-
porada. Foram 88 bolas na

rede em 51 apresentações.
O atacante Hulk é o princi-
pal responsável pelos bons
números do time, com par-
ticipação direta em 32 gols
(21 tentos e 11 assistências).
Do lado palmeirense, a

artilharia está dividida en-
tre omeia RaphaelVeiga e o
atacanteWillian, que ainda
não conseguiu se firmar na
equipe titular. Os dois joga-
dores marcaram 10 gols ca-
da. Em 51 partidas, o clube
alviverde sofreu 49 gols e
marcou outros 85.

Dois dos grandes perso-
nagens do confronto desta
noite são Hulk e Diego Cos-
ta, astros do ataque do Atlé-
tico. Os atacantes pisarão
pela primeira vez no gra-
mado do Allianz Parque, es-
tádio do time para o qual
torciam durante a infância:
o Palmeiras. “Eu tinha um
carinho especial pelo Pal-
meiras desde criança. Na
minha casa, todos eram co-
rintianos.Hoje, são atletica-
nos”, afirmou Hulk na en-
trevista coletiva de ontem.
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Dor de cabeça uruguaia
LIBERTADORES Arrascaeta deve desfalcar o Flamengo contra o Barcelona. Poder de fogo cai sem o jogador

»REELEIÇÃO
O brasileiro Andrew Parsons será
reeleito presidente do Comitê
Paralímpico Internacional. Ele
será o único candidato a se
apresentar na Assembleia Geral
do órgão, que acontecerá em 12 de
dezembro, em Taiwan. O dirigente
lidera o órgão desde 2017.

»BASQUETE
Gustavo de Conti é o novo
técnico da Seleção Brasileira
masculina de basquete. O
anúncio foi feito, ontem, pela
CBB. Aos 41 anos, o treinador do
Flamengo irá acumular as duas
funções com a ambição de levar
o país de volta a uma Olimpíada.

»VÔLEI
Campeã do Sul-Americano, a
Seleção Brasileira feminina de
vôlei comemorou o fim de ciclo de
conquistas. “ Vamos comemorar
toda a temporada que foi muito
especial para o nosso grupo.
Encerramos felizes e já pensando
emParis", avaliou a ponteira Gabi.

»FUTSAL
O Brasil conheceu, ontem, o
adversário nas oitavas de final
da Copa do Mundo de Futsal. O
time verde e amarelo terá pela
frente o Japão. O jogo está
marcado para quinta-feira, às
14h. Quem avançar pega
Venezuela ou Marrocos.

»GINÁSTICA
O ginasta Arthur Nory
ganhou a medalha de ouro na
barra fixa no Campeonato
Paulista, a 1ª competição
após as Olimpíadas. Francisco
Barretto ficou no topo no
individual geral masculino e
Christal Bezerra no feminino.

»CANOAGEM
Com a Confederação Brasileira
de Canoagem afundada em
crise após uma execução
judicial de R$ 5,7 milhões,
Isaquias Queiroz pediu união
para reerguer a modalidade.
“Situação muito triste”,
lamentou o medalhista olímpico.

BRASILEIRÃO

CuiabáeFluempatamemjogoagitado

FUTEBOL FEMININO

Com audiência de Pelé, Brasil goleia a Argentina

DANILO QUEIROZ

A
semana do Flamengo co-
meçou com uma notícia
negativa que vai muito
além da derrota para o

Grêmio, pelo Campeonato Brasi-
leiro, no último domingo. De olho
no confronto contra o Barcelona
de Guayaquil, amanhã, no Mara-
canã, pela Libertadores, o clube
rubro-negro tem esperanças cada
vez menores de contar com um
dos destaques do elenco na tem-
porada. Com uma lesão muscu-
lar, o meia uruguaio Arrascaeta
tem chances remotas de jogar os
primeiros minutos da semifinal
contra os equatorianos. O lateral-
esquerdo Filipe Luís é outro que
deve seguir comodesfalque.
A ausência do camisa 14, po-

rém, é a maior dor de cabeça do
técnico Renato Gaúcho. Um dos
pilares do elenco desde a vence-
dora temporada de 2019, Arras-
caeta é peça central das ações de
ataque do Flamengo. Quando
não tem o uruguaio em campo, o
time rubro-negro perde em
aproveitamento ofensivo. A de-
pendência se mostrou bastante
acentuada contra o Grêmio. Nos
90minutos da derrota em casa, o
clube carioca finalizou somente
uma vez em direção ao gol do
tricolor gaúcho. Mas a falta do
principal articulador do meio-
campo vai além dessa partida.
Nos 12 jogos em que não teve

Arrascaeta à disposição por lesão
ou convocação para a seleção de
seu país, a média de gols do Fla-
mengo ficou em apenas 1,5. Nas
29 aparições do uruguaio na tem-
porada, o número sobe para 2,8.
A quantidade de tentativas para

MAURO PIMENTEL/AFP - 23/5/21

Camisa 14 está lesionado e
pode não jogar noMaracanã.
Semele, time carioca temmais
dificuldades de encontrar o
caminho das redes

Reprodução/Instagram

ReidoFutebolacompanhouavitóriapor4x1deumhospitalemSãoPaulo

Mailson Santana/Fluminense FC

ResultadodeixouostimesforadoG-6,azonadeacessoàLibertadores2022

Barcelona
também terá
desfalques
Não é só o Flamengo que tem

dores de cabeça para a primeira
partida da semifinal da Liberta-
dores. O Barcelona de Guayaquil
viajou para o Rio de Janeiro com
problemas para os primeiros 90
minutos da decisão entre os clu-
bes. Em informe médico, o clube
confirmou dois desfalques para o
jogo no Maracanã. O atacante
Michael Hoyos, se recuperando
de uma cirurgia no ombro, e o za-
gueiro PedroVelasco, separado do
elenco para realizar treinamentos
nemsequer vierampara oBrasil.
Se não tem bom desempenho

como visitante, o time equatoria-
no terá um apoio extra na próxi-
ma semana, quando atua em ca-
sa. Ontem, o Barcelona conse-
guiu autorização para ocupar
30% das arquibancadas do Está-
dio Monumental de Guayaquil
contra o Flamengo, o que equi-
vale a cerca de 18 mil lugares. O
clube, inclusive, iniciou as ven-
das de ingressos para a partida.
Para o duelo de ida, o rubro-ne-
gro poderá vender ingressos para
50% da capacidade do Maraca-
nã. Até ontem, 20 mil entradas
foram comercializadas.

O novo ciclo da Seleção Brasi-
leira feminina começou da me-
lhor maneira possível. Ontem, o
time verde e amarelo voltou a se
apresentar de forma consistente
e venceu o segundo amistoso se-
guido diante da Argentina, desta
vez por 4 x 1, no estádio Almei-
dão, em João Pessoa. Fora de
campo, o time da técnica Pia
Sundhage contou com uma tor-
cida ilustre. Hospitalizado em
São Paulo, Pelé assistiu à partida
do time deMarta e companhia.

A imagem do Rei do Futebol
acompanhando o jogo foi com-
partilhada por Kely Nascimento,
filha do ex-atleta. Na foto, Pelé
observada atentamente Marta,
considerada a rainha do esporte
mais popular no Brasil. "Assistin-
do a Rainha. Futebol = remédio",
escreveu Kely. Edson Arantes do
Nascimento está internado no
Hospital Albert Einstein desde
agosto em recuperação de uma
cirurgia para retirada de um tu-
mor no cólon.

Cuiabá e Fluminense perde-
ram a chance de pular para o G-6
da Série A do Campeonato Brasi-
leiro. Na noite de ontem, o doura-
do e o tricolor mediram forças na
Arena Pantanal e empataram, por
2 x 2, em um confronto bastante
movimentado.O tricolor chegou a
abrir dois gols de frente nomarca-
dor. Na base do poder de reação,
os mato-grossenses correram
atrás do resultado e garantiram
apenasumpontopara cada lado.
O Fluminense fez um bom

primeiro tempo na Arena Panta-
nal. Nos primeiros minutos, Luiz
Henrique marcou um belo gol.
Bobadilla ampliou de cabeça. De
pênalti, Jonathan Cafu diminuiu
logo na sequência. Na etapa final,

o tricolor chegou a ter um gol
anulado por impedimento e bai-
xou o ritmo. Com isso, o Cuiabá
empatou com Felipe Marques. O
jogo seguiu quente como o calor
do Pantanal, mas ninguém con-
seguiu balançar as redes.
“Foi muito importante o meu

gol. Trabalho muito por esses
momentos. O Fluminense é um
time qualificado e sabemos da
importância desse ponto. O
Campeonato Brasileiro é muito
difícil”, destacou Felipe Marques
ao SporTV. “Não soubemos ad-
ministrar bem o jogo. Começa-
mos muito bem e, infelizmente,
tomamos gol bobo e levamos o
empate. Confesso que o lance
(anulado) foi duvidoso, mas vida

que segue. Temos jogos impor-
tantes pela frente”, completou o
tricolorYago Felipe.

Daniel Alves

Ontem, o Fluminense fez
uma proposta para contar com
o serviço do lateral-direito Da-
niel Alves. O jogador de 38 anos
está livre no mercado desde que
rescindiu com o São Paulo. Ele
disputou apenas seis jogos pelo
tricolor paulista no Brasileirão e
pode ser inscrito por qualquer
clube. No Brasil, o time carioca
tem a concorrência de Flamen-
go e Athletico-PR na tentativa
de fechar negócio com o cam-
peão olímpico.

Em campo, o Brasil fez jus à
torcida ilustre de Pelé e goleou
com autoridade. No primeiro
tempo, a brasiliense Nycole co-
brou escanteio na cabeça de
Kerolin, que deslocou para o
gol. De falta, Marta ampliou
para o time tupiniquim e se
isolou ainda mais na artilharia
histórica da Seleção Brasileira.
Agora, a camisa 10 tem 117
boas na rede com a camisa ca-
narinho. O Rei do Futebol, por
exemplo, tem 77.

Debinha ampliou para a Sele-
ção logo nos primeiros minutos
do segundo tempo. Em falha da
defesa, Larroquete descontou
para a Argentina. No lance se-
guinte, Yasmin fechou o placar
no Almeidão: 4 x 1. “Uma honra
saber que ele está acompanhan-
do o futebol feminino. Gratifi-
cante demais. Obrigada ao Rei.
Para a gente, é motivo de alegria
saber que ele está aos poucos se
recuperando”, declarouMarta no
fim da partida.

Sábado
17h Ceará x Chapecoense

19h Corinthians x Palmeiras

21h São Paulo x Atlético-MG

Domingo
11h América-MG x Flamengo

16h Fluminense x Bragantino

16h Internacional x Bahia

16h Juventude x Santos

18h15 Sport x Fortaleza

18h15 Athletico-PR x Grêmio

20h30 Atlétito-GO x Cuiabá
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PP JJ VV SSGG
1. Atlético-MG 45 20 14 19
2. Palmeiras 38 20 12 9
3. Flamengo 34 18 11 17
4. Fortaleza 33 21 9 6
5. Bragantino 33 20 8 9
6. Corinthians 30 21 7 2
7. Internacional 29 20 7 2
8. Fluminense 29 21 7 -1
9. Cuiabá 28 21 6 1
10. Athletico-PR 27 20 8 1
11. Atlético-GO 26 20 6 -3
12. São Paulo 25 20 6 -5
13. Ceará 25 20 5 -2
14. Santos 24 21 5 -5
15. Bahia 23 21 6 -8
16. Juventude 23 21 5 -7
17. Grêmio 22 19 6 -3
18. América-MG 22 20 5 -5
19. Sport 17 21 3 -10
20. Chapecoense 10 21 1 -17 Re
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colocar a bola na rede também
traduz a importância do jogador
no ritmo de construção ofensiva
do time carioca. Com o camisa
14, são necessárias apenas 4,4 fi-
nalizações para marcar. Sem ele,
o índice quase dobra: 8,5. Maior
garçom do rubro-negro em 2021,
o atleta distribuiu 12 passes para
os companheirosmarcarem.
Renato Gaúcho é ciente da

importância do jogador, mas

prefere não arriscar e perdê-lo
por mais tempo nos três cam-
peonatos que o clube disputa.
Assim como Filipe Luís, a deci-
são será tomada em conjunto
com o staff rubro-negro. “Va-
mos conversar com o departa-
mento médico. Converso com
os jogadores também. O jogo
de amanhã é muito importan-
te, mas não é o último jogo do
ano. Temos que tomar cuidado

para não colocar o jogador em
campo e perdê-lo por mais cin-
co, seis jogos. O Flamengo bri-
ga por três competições, e a ca-
da três dias temos uma deci-
são”, ponderou.
Com isso, existe a chance de

Arrascaeta ser preparado apenas
para a partida de volta, no Equa-
dor, na próxima semana. Por ou-
tro lado, Diego Ribas pode voltar
ao time. No treinamento de on-

tem, no CT Ninho do Urubu, o
camisa 10 treinou normalmente
e tem chances de recuperar a va-
ga na equipe titular. O jogador fi-
cou fora de combate por duas
semanas devido a um edema na
panturrilha. Utilizado nos minu-
tos finais da derrota diante do
Grêmio, o atacante Bruno Henri-
que tambémnão sentemais pro-
blemas na coxa e pode começar
jogando contra o Barcelona.
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DDaattaa eesstteellaarr:: Lua ainda Cheia
em Áries. A paz que buscas é
um anseio legítimo, porque
passaste tempo demais na
defensiva, tentando te
distanciar de tudo que te
ofende e oprime. Contudo, o
que precisas é de descanso,
para voltar a enfrentar com
dignidade tuas lutas
interiores e exteriores. A paz
que buscas a encontrarás
mergulhando mental,
emocional e fisicamente em
todos os assuntos que te
intimidam, mas que precisas
resolver. Pensar com pureza,
sentir com pureza, agir com
pureza, é assim que
resolverás o que é de teu
destino. Essa pureza se
obtém partindo do princípio
de que não há distância nem
diferença entre tua presença
e aquilo que parece te
subjugar, e que tua luta é a
do Universo lutando contra
ele mesmo, que precisa de
tuas mãos, coração e
intelecto para realizar sua
obra. A luta, a alma que luta
e o adversário, tudo é um
único Universo.

ÁRIES
21/03 a 20/04

A construção de relacionamentos é
complexa, e não há ummomento
em que você possa descansar,
dando por garantido que está tudo
certo para sempre. A construção de
relacionamentos requer atenção
constante. É assim.

SAGITÁRIO
22/11 a 21/12

Julgar é inevitável, mas condenar é
uma escolha moral que você faz
interiormente. Já que a mente
humana julga a realidade e as
pessoas para tomar decisões,
procure desenvolver a
imparcialidade. Isso ajudará.

LEÃO
22/07 a 22/08

Expressar suas verdades é uma
necessidade premente, porém, seria
melhor você se conter, à procura da
hora certa de falar, porque assim
você evitará desentendimentos
inúteis e, além disso, conseguirá
seu objetivo.

TOURO
21/04 a 20/05

Desânimos acontecem, mas sua
alma não é obrigada a estacionar
nesses. Lancemão do que, por
ventura, seja eficiente para dar um
novo ânimo, e descanse, para depois
retomar tudo com entusiasmo e boa
vontade. É assim.

CAPRICÓRNIO
22/12 a 20/01

Escolha algo para fazer e faça,
porque não há margem para ficar
sem fazer nada, isso seria uma
forma de acumular tensão, a qual,
depois, explodiria através dos
relacionamentos. Faça alguma
coisa, qualquer coisa.

VIRGEM
23/08 a 22/09

Seus interesses não precisam ser
postos acima de tudo, porém
valorizados o suficiente para que
não sejam jogados a escanteio
sempre que surgirem outros
assuntos, aparentemente mais
importantes. Tudo em seu lugar.

GÊMEOS
21/05 a 20/06

Esperar que o ânimo retorne para
iniciar o que tem emmente não
seria a melhor atitude. Procure dar
o primeiro passo e você verá que o
ânimo retorna na mesma medida
em que você continuar se atrevendo
a andar. Aí sim.

AQUÁRIO
21/01 a 19/02

Agora sua alma consegue ver as
coisas de um jeito que teria sido
impossível há alguns meses atrás.
Isso indica o quanto você se
lançou à experiência de vida, e o
quanto aproveitou tudo que
aconteceu. Em frente.

LIBRA
23/09 a 22/10

As coisas irão se acertando, um
pouco pela mão misteriosa da vida,
outro pouco porque você irá
retificando erros e colocando planos
emmarcha. Na prática, não há com
que se preocupar, mas a alma se
preocupa mesmo assim.

CÂNCER
21/06 a 21/07

Para se livrar do peso morto que a
alma carrega é imprescindível
mexer em coisas que, à primeira
vista, seria melhor deixar quietas,
porém, se você as deixar assim, lá
no futuro elas voltarão a
atormentar. É assim.

PEIXES
20/02 a 20/03

Ser espiritual não se opõe a ser
material, pelo contrário,
espiritualidade que se preze há de
servir para você fazer uma ponte
entre o que aparentemente se
manifeste como oposição. Aí, sim
,você seria espiritual.

ESCORPIÃO
23/10 a 21/11

A necessidade de mergulhar
fundo no seu interior e enfrentar
as verdades imprescindíveis se
torna a cada dia mais e mais
urgente. Procure reservar mais
tempo que o habitual para ficar a
sós com sua alma.

>>HORÓSCOPO

POROSCARQUIROGA

www.quiroga.net // astrologia@oscarquiroga.net

ESTA SEÇÃOCIRCULADE TERÇAA SÁBADO/ CARTAS: SIG, QUADRA 2, LOTE 340 / CEP 70.610-901

TANTASPalavras
POR JOSÉ CARLOS VIEIRA

Não sei quantas almas tenho.
Cadamomentomudei.
Continuamenteme estranho.
Nuncame vi nemacabei.
De tanto ser, só tenho alma.
Quem temalmanão temcalma.

Quemvê é só oque vê,
Quemsente não é quemé,
Atento ao que sou e vejo,
Torno-me eles e não eu.

FernandoPessoa

NÃOSEIQUANTASALMASTENHO(TRECHO)

>> CRUZADAS
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Memóriasdeum
cearensepioneiro

>> SUDOKU

Grau de dificuldade: médio www.cruzadas.net

E
le é cearense, produtor de pro-
grama sobre o carnaval, colecio-
nador de calhambeques e um
dos fundadores do Grupo Fol-

clóricoHispano-Brasileiro, que se des-
dobrou em Centro de Tradições Cea-
renses. Mas, ao escreverMemorias do
Grupo Folclórico Hispano-Americano
(Ed. do autor), Leimar Leitão de Assis
reconstitui muitas histórias na cone-
xão Ceará- Brasília. Leimar chegou a
Brasília em 1972 em busca de uma
oportunidade profissional. No entan-
to, jamais esqueceu a terra de origem.
Em 1966, ele participou da criação

do grupo Folclórico Hispano-Brasilei-
ro, ligado à Universdiade do Ceará,
que cultivava as raízes hispânicas,
comdestaquepara adança flamencae
suas castanholas. Interessado em es-
tudar espanhol, Leimar ingressou, em
1965, no Centro de Cultura Hispânica
daUniversidade Federal doCeará.
Animados pelo fascínio dos costu-

mes e do folclore espanhol, um grupo
de alunos, liderado pela professora
Elzenir Colares, resolveu criar o Grupo
FolclóricoHispano-Brasileiro, com se-
de no bairro Benfica, emFortaleza. Ele
tinha apenas 16 anos, e a média dos
outros colegas era de 20 anos. Depois
de umperíodo de pesquisas, em 1966,
o grupo promoveu o 1 Festival de Fol-
cloreHispano-Brasileiro.
Mediante a realização de shows,

sorteios e tertúlias, o grupo conseguiu
dinheiro paramontar a primeira peça,
Tourada Espanhola, no palco doTea-
tro José Alencar. Não é uma história

em linha reta; asmemórias de Leimar
ganham, por vezes, ummovimento
caprichosode crônica.“Olé” éumaex-
pressão utilizada pelos toureiros na
Espanhaparamarcarummomentode
ousadia ou beleza dos movimentos
durante a performance.
No entanto, o responsável por levar

a expressão da tourada para o futebol
foi o craqueMané Garrincha, o endia-
brado ponta-direita do Botafogo e da
SeleçãoBrasileira, que aplicava dribles
tão desconcertantes, que fazia de cada
marcador um touro ludibriado por
suas fintas. Leimar lembra o jornalista
João Saldanha, emHistórias do fute-
bol. Em uma célebre partida contra o
River Plate, no Estádio Olímpico Uni-
versitário doMéxico, sempre que Gar-
rincha parava na frente do zagueiro, a
torcida fazia silêncio, e quando o pon-
ta entortava o zagueiro, um coro de
mais de 100mil pessoas gritava:Olé!!!
Leimar coleciona fordinhos e, em

2009, teve ahonrade conduzir, nodes-
file do Bloco Pacotão, o carnavalesco
Joaosinho Trinta, ao lado de Jafé Tor-
res, sósia do ex-presidente Itamar
Franco.Masumcapítulo que interessa
particularmente aos brasilienses, é o
dedicado àCasa doCeará, da qual Lei-
mar foi diretor. Ele coordenou a Noite
Cearense sob o luar de Brasília, que
trouxe o Grupo de Tradições Cearen-
ses para dançar na sede da Casa do
Ceará e na Esplanada dosMinistérios.
A instituição promoveu showsmemo-
ráveis com Luiz Gonzaga, Fagner, Bel-
chior, Sivuca e Ednardo, entre outros.

Leimar Leitão (D) como carnavalesco JoãosinhoTrinta e como sósia
de Itamar Franco noPacotão, emdesfile no calhambeque do autor
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» SEVERINO FRANCISCO

O
manto mágico dos índios tupinam-
bás foi retomado em uma saga de
lances marcados por revelações. Ele
é um objeto sagrado e, durante o pe-

ríodo de colonização, passou a constituir co-
leções reais, levado pelos europeus. Em 2018,
Glicéria Tupinambá, 39 anos, visitou a Fran-
ça, convidada para falar em um encontro so-
bre os não humanos, os encantados, os espí-
ritos da floresta. Ficou impactada ao ver, pela
primeira vez, um manto tupinambá: “O
mantome falou que teria que passar a existir
e viver emmovimento”, lembra Glicéria.
Glicéria veio a Brasília para participar da

Marcha dasmulheres indígenas contra a tese
doMarcoTemporal e em defesa da vida. Mas
elaaproveitouaestadapara inaugurar aexposi-
çãoKwá yapé turusú yuriri assojaba tupinambá
(Essa é a grande volta do manto tupinambá), em
cartaz na Sala Galeria Fayga Ostrower, na Fu-
narteBrasília, atéodia17deoutubro.
A mostra foi contemplada com o Prêmio

Funarte Artes Visuais 2020/2021 e reúne
obras dos artistas Edimilson de Almeida Pe-
reira, Fernanda Liberti, Glicéria Tupinambá,
Gustavo Caboco, Livia Melzi, Rogério Sgan-
zerla e Sophia Pinheiro. Glicéria estabelece
uma conexão entre omanto sagrado, a histó-
ria colonial e a resistência dos índios na luta
pela terra e pela preservação das florestas.
Ouçamos, sem intermediários, o queGlicéria
tem a dizer sobre o manto sagrado, a relação
com a resistência, o marco temporal e o jul-
gamento no STF, que vai definir o destino dos
índios e das florestas brasileiras.

» Entrevista / Glicéria Tupinambá

Comovocê passou a produzirmantos?
É uma longa história, mas tentarei sinteti-

zar. Em2018, eu fui para a Françaparticipar de
um encontro sobre os não humanos, os en-
cantados. Na França, havia ummanto tupi-
nambá. Foi incrível a primeira vez que vi o
manto. Omantome falouque teria quepassar
a existir e viver emmovimento. E que ele era
feito e vestido pormulheres, asmajés, asmu-
lheres tupinambás, conduzidas pelos encan-
tados.Antes, só tinhavistoomantovestidope-
los pajés. Quando voltei ao Brasil, o meu ir-
mão,ocaciqueBabau, recebeuo títulodedou-
tor honoris causa pela Universidade da Bahia.
Tentamosnegociar para que ele usasse oman-
to, mas não deixaram, tinha de usar a beca.
Então, eu disse: vamos fazer o manto tupi-
nambá e, quando sair da colação de grau, a
gente coloca omanto. E o que eu tinha proje-
tado se realizou. Em todos os lugares, saíram
as fotos comabeca e comomanto sagrado.

Qual a função domanto para os índios
tupinambás?
Ele é sagrado. Junta passado, presente e

futuro. Só pode ser usado pelos chefes indí-
genas e com autorização dos encantados. O
manto tem de voltar emmovimento. A feitu-
ra dos mantos é conduzida pelos encanta-
dos; é uma cosmotécnica.

Oque vocês chamamdeos “encantados”?
São os guardiões da natureza, surgem

com a criação do mundo. Tupã, a força do
trovão, do céu. Jacy, a Lua, clareia o caminho
para as mulheres, durante a noite. Coaracy
ilumina durante o dia. As Iaras são guardiãs
das águas. Caiopora e curupira nos guiam
nas matas. Eles zelam para que haja um
equilíbrio sobre essas terras.

Oque os encantados dizemsobre o que
acontece comas florestas nestemomento?
Eles estão muito tristes e chorando,

sabem que só serão protegidos os que
zelam pela natureza. Os outros vão
penar e pagar. Mas vem sofrimento
para todo mundo. Agrediram os sa-
grados, os lugares, as pedras, os nos-
sos encantados. Já temos a pandemia.
Virá coisa pior; continuam destruindo
as nossas matas, tacando fogo, o ego
da riqueza é ilusão. O bem-viver é vi-
ver em equilíbrio com a natureza.

Existe alguma relação entre omanto
sagrado e a luta dos índios pelos
seus territórios?
Omanto já vem com a força

desse levante do povo indíge-
na pelo território. Vem para
ser visto pela humanidade,
mostra com clareza que é
necessário a proteção
do meio ambiente para
ele existir. Só teremos

penas de pássaros com uma mata super-
preservada. De 2004 até agora, consegui-
mos recuperar a nossa fauna, a nossa flora
e as nascentes do nosso rio. O manto pas-
sou a existir. Usamos as penas do guará pa-
ra tecer o manto. Ele é um pássaro verme-
lho de asas pretas. Com a preservação das
matas, ele voltou. O manto tem influência
política, fortaleceu nossa luta.

Por que asmulheres indígenas resolveram
marchar emBrasília?
Asmulheres indígenas foramapagadas da

história. Foram violentadas, aniquiladas, só
servemparamãodeobra. Apenas em2018 ti-
vemos a primeira marcha, essa é a segunda
marcha, em 2021. Queremos dar visibilidade
à violência nos territórios indígenas. As
maiores vítimas da violência são asmulheres
e as crianças.OMarcoTemporal veio para ar-
rasar. Nós tivemos nossa primeira mulher
candidata a vice-presidente da República,
Sônia Guajajara. Temos de mostrar para as
outrasmulheres indígenas que o nosso lugar
não é só na cozinha, temos de abrir os hori-
zontes, abrir os espaços. Asmulheres indíge-
nas guerreiras estãona linha de frente.

Que interpretação você faz da tese do
Marco Temporal?
Omarco temporal se dá com aquelas pes-

soas de alma de colonizador. Têm vergonha
dahistória dopaís.Oque veiodaEuropa foi a
escória e a escória continua mandando no
país. Aprenderam a história da Europa, mas
têm vergonha do próprio país emque vivem.
Queremcontinuar a colonizar, finalizar a his-
tória dos europeus. Ainda continua a violên-
cia, tomaoutraproporção, está dentrodapo-
lítica, o índio não temos voz.

Osque defendema tese doMarco Temporal
dizemque,semele,os índiospodemreinvindicar
a ocupação deCopacabana oudoPalácio da
Alvorada. O que acha desse argumento?
A gente não pede as terras de Copaca-

bana e não invadimos o STF. Nós quere-
mos a nossa terra para viver e proteger as

matas. Se alguém entra na casa do
branco, ele chama a polícia. Mas
eles invadem as nossas terras e
destroem tudo que encontram
pela frente. Quando o Brasil vai
reconhecer o genocídio dos po-
vos indígenas? Se eles reconhe-
cessem os territórios indígenas,
todos seriammais felizes.

Oque você diria para os juízes do
STFque julgama tese do
Marco Temporal?
Cumpram a Constituição, sem

interpretação, sem manipulação.
Basta se ater ao que está escrito
no artigo 231. Porque essa lei
foi construída com o suor dos
povos indígenas. Cabe ao Es-
tado regularizar a nossa terra.
Olhe para os índios que foram
retirados da aldeia e tiveram
apagada a suamemória. É uma
dívida que nunca será paga. O
nascimento de Cristo criou um
novo marco temporal. Mas e
esse marco dos brancos? É só
para apagar nossa história e
roubar nossas terras.

Vocês pensam, emalgum
momento, desistir da luta?

Nunca, jamais. Se fizésse-
mos isso, estaríamosdeson-
randonossos ancestrais tu-
pinambás.Viver é lutar.

EEddiittoorr:: José Carlos Vieira
josecarlos.df@dabr.com.br

cultura.df@dabr.com.br
3214-1178 • 3214-1179

CORREIOBRAZILIENSE

Brasília, terça-feira, 21 de setembro de 2021

O
MANTO
SAGRADO
TUPINAMBÁ

CONHEÇA A FANTÁSTICA HISTÓRIA DA RETOMADA
DO OBJETO RITUAL DA ETNIA INDÍGENA BRASILEIRA,

TEMA DE EXPOSIÇÃO EM CARTAZ NA FUNARTE

Para usar
omanto

tupinambá,
é preciso

autorização
dos encantados

Glicéria Tupinambá:
omanto sagrado
fortaleceu a luta

dos índios

Gliceria Tupinamba/Arquivo Pessoal

Ar
qu
iv
o
Pe
ss
oa
l

Omarco temporal se dá com aquelas
pessoas de almade colonizador.
Têmvergonhadahistória do país.”



1
IMÓVEIS
COMPRA E
VENDA

1.1 Apart Hotel
1.2 Apartamentos
1.3 Casas
1.4 Lojas e Salas
1.5 Lotes, Áreas

e Galpões
1.6 Sítios, Chácaras

e Fazendas
1.7 Serviços e

Crédito
Imobiliário

1.2 APARTAMENTOS

ÁGUAS CLARAS

4 OU MAIS QUARTOS

PENÍNSULA PRONTO
P/MORAR, 4 Qts
203m2. Clube de Lazer.
Grg. T: 3340-1111 CJ
1700

PENÍNSULA PRONTO
P/MORAR, 4 Qts
203m2. Clube de Lazer.
Grg. T: 3340-1111 CJ
1700

ASA NORTE

2 QUARTOS

OPORTUNIDADE
705 NORTE 2 quar-
tos, 70m2, excelente
quadra, Primeiro an-
dar R$ 440 mil. Ac fi-
nanciamento / FGTS
(não tem elevador).
98292-8090 c13429

1.2 ASA NORTE

4 OU MAIS QUARTOS

115 SQN PRONTO P/
MORAR 4 Stes, Novo,
219m2, 3 Vg Grg. CJ
1700 T: 3340-1111

208 Sqn Pronto P/ Mo-
rar 4 Qts, Novo, 127 M2,
2 Vg Grg. T: 3340-1111
Cj 1700

ASA SUL

3 QUARTOS

OPORTUNIDADE!!!
114 SUL Todo reforma-
do3qts (ste)salãoarmari-
os DCE 158m2 úteis
gar. Alto Padrão. Ac/ tro-
ca 98380-1568 c513

OPORTUNIDADE!!!
402 SUL 3 qts (suite) ba-
nheiro social DCE arms
vazado vazio 104m2

úteis elevador excelente
estado vazio. Ac imóvel/
troca. 98380-1568 c513

VENDO NO PRIME
SMAS TR 03 3 Suítes
Duplex, 139m , nascen-
te, 2 vagas soltas, vis-
ta p/ lazer, belíssimo !
Reforma de alto pa-
drão. Condomínio c/ la-
zer completo. R$2.190,
000. Tr: 98292-8090
c13429

VENDO PARK SUL
SMAS TR 03 3 suítes
+ DCE ( reversível p/
escritório) - 119m - 2
vagas soltas andar al-
to, nascente - c/ lazer.
D e s o c u p a d o
R $ 1 . 8 7 0 . 0 0 0 , 0 0 .
98292-8090 c13429

JOÃO PESSOA-PB
SQS 109 Oportunidade!
Aptº 3 qts (2 sts), td mo-
bil, 132m2, Praia Cabo
Branco, 1 vg, lazer.
Alugo/Vendo/troco por
aptº em BSB. (061)
98123-5737 whats

JOÃO PESSOA-PB
SQS 109 Oportunidade!
Aptº 3 qts (2 sts), td mo-
bil, 132m2, Praia Cabo
Branco, 1 vg, lazer.
Alugo/Vendo/troco por
aptº em BSB. (061)
98123-5737 whats

1.2 ASA SUL

4 OU MAIS QUARTOS

4 SUÍTES 4 VAGAS
SMAS TR 03 Park
Sul. Um sonho em for-
ma de apartamento!
202m2, com varanda
gourmet,andaralto,vis-
ta para lazer.Alto pa-
drão! Pronto p/ morar.
R $ 2 . 5 5 0 . 0 0 0 , 0 0 .
98292-8090 c13429

NOROESTE

2 QUARTOS

OPORTUNIDADE ÚNICA
SQNW 307 3 and 2qts
1 suíte desocupado ar-
ms em todo apto 1vaga
gar 98466-1844 c7432

OPORTUNIDADE ÚNICA
SQNW 307 3 and 2qts
1 suíte desocupado ar-
ms em todo apto 1vaga
gar 98466-1844 c7432

TAGUATINGA

4 OU MAIS QUARTOS

ANUNCIE AQUI !

ENTRE EM CONTATO CONOSCO
61 3342-1000 - OPÇÃO 4

GOSTOU DESSE ESPAÇO?GOSTOU DESSE ESPAÇO?

DEIXE SUA EMPRESA OU
SERVIÇO MAIS VISÍVEL E
FÁCIL DE ENCONTRAR

1.3 LAGO SUL

1.3 CASAS

LAGO SUL

4 OU MAIS QUARTOS

|||== J.LÍRIO AGUIAR ==||
PENÍNSULA MINISTROS
MANSÃO ESPETACULAR
QL 12 - vendo mansão
espetacular, c/ 5 suítes,
escritório, salão grande,
sala de jantar, copa, cozi-
nha, área de serviço,
3dependênciasdeempre-
gada, garagem para 5
carros, área de lazer be-
líssima,comcampode fu-
tebol e piscina. 2 pavi-
mentos, elevador, tudo
do bom e do melhor. Le-
voos interessadospesso-
almente. Valor base R$
14.000.000,00. Casa al-
to luxo, oportunidade úni-
ca. F: 98178-8000 C/
950.

TAGUATINGA

4 OU MAIS QUARTOS

1.4 ASA SUL

1.4 LOJAS E SALAS

LOJAS

ASA SUL

|||== J.LÍRIO AGUIAR ==||
VENDO OU ALUGO
5 LOJAS NA W3 SUL

CRS 503 Vendo ou Alu-
go em ótima quadra,
prédio com 5 lojas em
torno de 1000m2. Vaza-
do, reformado, quita-
do. Em local nobre da
W3 Sul. F: 98178-8000
C/950.

SALAS

ASA NORTE

|| ---- J. LÍRIO AGUIAR ----||
6 SALAS COM GARAGEM

PRÉDIO DE LUXO
QD 02 Via Capital Ven-
do excelente conjunto
de salas de alto luxo,
bem decoradas, lindos
armários,etc.Prontopa-
ra ser usado. Móveis
de luxo. Preço unitário
R$ 285mil e mais R$
53mil por cada gara-
gem. Prédio belíssimo,
escritório de luxo, lo-
cal nobre. F: 98178-
8000 C/950

ASA SUL

OPORTUNIDADE R$285MIL
BRASIL 21 bloco E sa-
la 10º andar 34m2 aluga-
da l vista livre 98175-
1911/98466-1844 c7432

ANUNCIE AQUI !

ENTRE EM CONTATO CONOSCO
61 3342-1000 - OPÇÃO 4

GOSTOU DESSE ESPAÇO?GOSTOU DESSE ESPAÇO?

DEIXE SUA EMPRESA OU
SERVIÇO MAIS VISÍVEL E
FÁCIL DE ENCONTRAR

1.4 ASA SUL

C.E. BRASIL 21 , Sl
Com. C/Banh. Priv. E
Vg De Grg. CJ 1700
Tel: 3340-1111

C.E. BRASIL 21 , Sl
Com. C/Banh. Priv. E
Vg De Grg. CJ 1700
Tel: 3340-1111

SAAN/SIA/SIG/SOF

C.E.PARQUE BSB . Sl
C/ Grg Excel. Local.
Telefone:3340-1111 Cj
1700

1.5 LOTES, ÁREAS
E GALPÕES

ÁGUAS CLARAS

|||== J.LÍRIO AGUIAR ==||
VENDO ENTRE TAGUA
E GUARÁ - 32.000M2

VENDO LOTE Grande
de 32.000m2 Lote entre
Taguatinga e Guará ser-
ve para qualquer ramo
de negócio, supermerca-
dos, material de constru-
ções, automóveis, igre-
jas ou qualquer comér-
cio em geral. Lote único
na região. Na pista de Ta-
guatinga, sentido Plano
Piloto. Lote em ótimo lo-
cal em frente ao Super-
mercado Big Box e pos-
to de gasolina. O me-
lhor lote da região. Este
lote pode ser construído
3 grandes prédios de
11.000m2 cada um.
98178-8000 C/950.

1.7 CONSÓRCIO

1.7 SERVIÇOS E CRÉDITO
IMOBILIÁRIO

CONSÓRCIO

CARTA CONTEMPLADA
TEMOS BASTANTE
opções, comptramos
e vendemos, faça sua
cotação!! End: SBN
QD 02 Bl J salas
1112/1115. 61-3328-
1280/61-98406-1067/
6199982-7676. visite
o site: www.quero
contempladodf.com.br

2
IMÓVEIS
ALUGUEL

2.1 Apart Hotel
2.2 Apartamentos
2.3 Casas
2.4 Lojas e Salas
2.5 Lotes, Áreas

e Galpões

2.6 Quartos e Pensões

2.7 Sítios, Chácaras
e Fazendas

2.1 APARTHOTEL

IMPERIAL APARTS Fri-
go Ar, Tv, Wifi, coz. Á.s
Zap 99981-9265 c4559

2.2 APARTAMENTOS

ÁGUAS CLARAS

2 QUARTOS

PARTICULAR
QD 301 Ed. Itacaré
2qtos 2wc sala grande
coz americ ár.serv. ga-
rag. R$ 1.550,00 Agen-
dar visita: 99985-5871

2.2 ASA NORTE

ASA NORTE

1 QUARTO

706/707 Bl B ent 46 apt
201 alg 1qt arm. emb.
cortina sl coz wc R$
1.350 991577766 c9495
IMPERIAL KITS sl, qto,
banh, coz, à.serv, mobil.
zap 99981-9265 c4559
IMPERIAL KITS sl, qto,
banh, coz, à.serv, mobil.
zap 99981-9265 c4559
706/707 Bl B ent 46 apt
201 alg 1qt arm. emb.
cortina sl coz wc R$
1.350 991577766 c9495
706/707 Bl B ent 46 apt
201 alg 1qt arm. emb.
cortina sl coz wc R$
1.350 991577766 c9495

3 QUARTOS

STN SOF Norte Qd 02
Bl B lt 13 ap 101 alg ap
3q a.emb sl cz R$1.450.
99157-7766 c9495
STN SOF Norte Qd 02
Bl B lt 13 ap 101 alg ap
3q a.emb sl cz R$1.450.
99157-7766 c9495
STN SOF Norte Qd 02
Bl B lt 13 ap 101 alg ap
3q a.emb sl cz R$1.450.
99157-7766 c9495

2.3 CASAS

SOBRADINHO

2 QUARTOS

QD 16 M csa 22, 2
qtos, com garagem.
R$600,00. T: 3323-5959

QD 16 M csa 22, 2
qtos, com garagem.
R$600,00. T: 3323-5959

QD 16 M csa 22, 2
qtos, com garagem.
R$600,00. T: 3323-5959
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2.4 ÁGUAS CLARAS

2.4 LOJAS E SALAS

SALAS

ÁGUAS CLARAS

OPORTUNIDADE!!!
SALA COMERCIAL
PARA LOCAÇÃO

ÁGUAS CLARAS Shop-
ping 3 salas comercial
de 290m2, com 3 vagas
de garagem, outra com
559m2 5 vagas de gara-
gem, uma de 849m2

com 8 vagas de gara-
gem. Ideal para escritó-
rio,centromédico, labora-
tório, entre outros. Tra-
tar: 062 98112-0219 Se-
bastião Pereira

ASA SUL

308 CLS Sobreloja du-
pla 70m2 R$ 2.500 Tr:
3242-9991/ 99981-9078

3
VEÍCULOS

3.1 Automóveis

3.2 Caminhonetes e
Utilitários

3.3 Caminhões

3.4 Motos

3.5 Outros Veículos

3.6 Peças e Serviços

3.1 AUTOMÓVEIS

FABRICANTES

FIAT

MOBI 17/18 Easy 5
ptas prata alarme/trava
52.200km 99243-4131
MOBI 17/18 Easy 5
ptas prata alarme/trava
52.200km 99243-4131

3.6 ALUGUEL

3.6 PEÇAS E SEVIÇOS

ALUGUEL

LOCA VIP
AUTOMÓVEIS COM
AR cond, dh e km livre.
Não exigimos cartão. A
partir de R$ 60,00. Tr:
98282-5660 whats

CONSÓRCIO

CARTA CONTEMPLADA
TEMOS BASTANTE
opções, compramos e
vendemos, faça sua
cotação!! End: SBN
QD 02 Bl J salas
1112/1115. 61-3328-
1280/61-98406-1067/
61 99982-7676. visite
o site: www.quero
contempladodf.com.br

4
CASA

& SERVIÇOS
4.1 Construção e Reforma

4.2 Moda, Vestuário
e Beleza

4.3 Saúde

4.2 Comemorações,
e Eventos

4.5 Serviços Profissionais

4.6 Som e Imagem

4.7 Diversos

4.1 CONSTRUÇÃO E
REFORMA

PISCINA

OFURÔ DUPLO 190 C/
Hidro e aquecedor. Inte-
ressadosentraremconta-
to 61-995535119
OFURÔ DUPLO 190 C/
Hidro e aquecedor. Inte-
ressadosentraremconta-
to 61-995535119

4.2 JÓIAS E RELÓGIOS

4.2 MODA, VESTUÁRIO
E BELEZA

JÓIAS E RELÓGIOS

RENDA EXTRA!Reven-
da Semijoias e Acessóri-
os de qualidade Pedra
da Lua 61-981171530

4.3 SAÚDE

MÉDICOS

ENFERMEIRA FAÇO
atendimento a Domicí-
lio. Atendo em todo o
DF (61) 98163-0418 Tai-
lane Santos

OUTRAS
ESPECIALIDADES

PSICOTERAPIA - PSI-
CANALISTAOnline. Ins-
tagram: @psicanalista
brunatagna
BRUNAGOMESNutricio-
nista 15% de desconto
na consulta 994303688

4.4 COMEMORAÇÕES
E EVENTOS

FESTAS

CONGELADOSDAMA-
MÃE (Produtos). Atend.
Brasília e entorno (Valp/
Luzian) 99584-8540

4.5 SERVIÇOS
PROFISSIONAIS

OUTROS PROFISSIONAIS

TAPETES(lavanderiado-
méstica) Guará 1 61-
992361607
DOMINATRIXPROFISSI-
ONAL BDSM / Fetiches
www.fetichebr.com 61-
982416389
LAVA- SE CAIXA d’
água conserta vazamen-
tos, desent. pias, esgoto
em geral 995521988

4.5 OUTROS PROFISSIONAIS

LAVA- SE CAIXA
D’ÁGUAeoutros;Conta-
to: 61-995521988

4.7 DIVERSOS

ANIMAIS
DOMÉSTICOS

CÃES

ROTTWEILER FILHO-
TES 62 98578-7654

5
NEGÓCIOS &

OPORTUNIDADES
5.1 Agricultura e Pecuária

5.2 Comunicados,
Mensagens e Editais

5.3 Infomática

5.4 Oportunidades

5.5 Pontos Comerciais

5.6 Telecomunicações

5.7 Turismo e Lazer

5.1 AGRICULTURA
E PECUÁRIA

SEMENTES
E MUDAS

MINERAL SEMENTES
PROMOÇÃO Mombaça
Massai, brach, Quênia,
Androp e adubos. Tr:
3632-1439/ 99932-5667

5.2 COMUNICADOS,
MENSAGENS E EDITAIS

CONVOCAÇÕES

LIRA & OLIVEIRA Pro-
moçõeseEventosconvo-
ca Macivânia Santos da
SilvaCTPSnº39233,Sé-
rie 00043/GO, a retor-
nar ao seu trabalho. O
não comparecimento
acarretará abandono de
emprego Art. 482 letra
"i" da CLT.

5.2 MÍSTICOS

MÍSTICOS

BRENO NOBRE Tera-
peuta Holistico Sensitivo
e Clarividente 38-
999751159

CENTRO DE TERAPIA
E ASTROLOGIA

CONVIDO-LHE A FA-
ZER uma consulta atra-
vés de Búzios e Tarôt.
Faz e desfaz qualquer ti-
po de trabalho. Traba-
lhos honestos e garanti-
dos. Poderosa amarra-
ção definitiva. Ligue:
99526-4475

DONA PERCÍLIA
PREVINA-SE CON-
TRA os obstáculos
que se apresentam
em seus caminhos e
esclareça suas maio-
res dúvidas sobre sua
vidaamorosa,profissio-
nal ou familiar. Dona
Percília faz e desfaz
qualquer tipo de traba-
lho. Somente para o
bem! Saúde, Amor
não correspondido, In-
veja, Depressão, Ví-
cio, Intriga, Insônia,Fal-
ta de paz, União de ca-
sal. Endereço: QSA
07 casa 14 Tag.Sul
Rua do Colégio Gui-
ness. Site: www.dona
perciliamentoraespiritu
al.com F: 3561-1336 /
99666-0730 / 98363-
5506 (Zap)

5.3 INFORMÁTICA

SUPORTE TÉCNICO

ASSISTÊNCIA 24 HO-
RASManutençãocompu-
tadores em domicílio.
99988-0077/99976-0076
Whatsapp

ASSISTÊNCIA 24 HO-
RASManutençãocompu-
tadores em domicílio.
99988-0077/99976-0076
Whatsapp

5.4 DINHEIRO E
FINANÇAS

5.4 OPORTUNIDADES

CRÉDITO

DINHEIRO E
FINANÇAS

PREVI CRED
DINHEIRO NA HORA
Pegue até R$ 35.000, e
pague a primeira parce-
la em até 60 dias, em-
préstimo fácil e rápido e
o dinheiro sai no mes-
mo dia. Tel: 4101-6727
98449-3461

5.5 PONTOS COMERCIAIS

CIDADES SATÉLITES E
ENTORNO

MERCADOVENDO Inte-
ressadosentraremconta-
to 61-985719135

5.7 TURISMO E LAZER

NEGÓCIOS

CLUBE

BANCORBRÁS
VENDO11DIARIASexe-
cutivo triplo . Queima de
preço R$250,00 cada.
Tr: 98132-3606
TÍTULO SÓCIO remido
I t i qu i ra Pa rk 61 -
981525063
VENDO TÍTULO do Clu-
be Co ta M i l R$
6.000,00. 61-999884017

SERVIÇOS

TEMPORADA

HOTEL HOT SPRINGS
CALDAS NOVAS
(GO) Apto 7 piscina,
sauna, frigobar, ar, ba-
nheira 4 pessoas.
Whats 61 99987-9698

5.7 ACOMPANHANTE

OUTROS

ACOMPANHANTE

MASSAGISTA PRECISO
COM/ SEM EXPERIÊN-
CIA p/ semana ou fim d
semana 61 98474-3116
CAROL LINDA Negra
20ª com boca mágica
61 98592-2360 Tagua

PAOLA SAFADINHA
RECÉM CHEGADA do
Rio para te satisfazer.
61 33267752

102 NORTE Bl. A mas-
sagens sensuais rela-
xante e outras. Venha
conferir! 613254-0323

309 ASA SUL
309 SUL Bl A Subso-
lo massagens sensu-
ais e relax. Venham
conferir 613242-4314

PRIVE ASA SUL
511 BL.B APT 101
massagens sensuais
e relax. Venham confe-
rir. (61)3548-9170

PROCURO MULHE-
RES Trabalhar na pista
ou vaga, local agradável
A.Norte. 61 99166-4169

MASSAGEM RELAX

CAROL TOP DE LUXO
REALMENTE LINDA s/
decepção 61996306790

305 NORTE Bl. B mas-
sagens sensuais rela-
xante e outras. Venha
conferir! 613257-6191

AS+TOPS DAS GALÁXIAS
BEMESTARMASSA-
GENS.COM .br as 20 to-
das lindas61985621273

CAROL TOP DE LUXO
REALMENTE LINDA s/
decepção 61996306790

305 NORTE Bl. B mas-
sagens sensuais rela-
xante e outras. Venha
conferir! 613257-6191

5.7 MASSAGEM RELAX

TORNE SEU DIA MELHOR
COM UMA boa massa-
gem! Venha Relaxar , ali-
viar dores musculares,
cansaço do dia a dia, te
proporciono sensaçao
de bem - estar!. Temos
depilaçao e esfoliação.
Atendimento todos os di-
as 08h ás 20h. (61)
99297-7842 / (61)99433-
1313 em frente a Smart
Fit da W3 Norte.

6
TRABALHO
& FORMAÇÃO
PROFISSIONAL

6.1 Oferta de Emprego

6.2 Procura por Emprego

6.3 Ensino e Treinamento

6.1 OFERTA DE
EMPREGO

NÍVEL BÁSICO

ATENDENTE
E MASSAGISTAS

COM OU SEM experiên-
cia.Com Ótimos ganhos
até R$ 1.800 p/ sema-
na. 61 98436-5571 zap

MASSAGISTA PRECISO
COM/ SEM EXPERIÊN-
CIA p/ semana ou fim d
semana 6198474-3116

AUXILIAR DE SERVI-
ÇOSGeraisp/serviçope-
sado. contrata-se Valpa-
raizo Go. (61) 3624-
7258

AUXILIAR PEDREIRO
Contrata-se para traba-
lhar em chácara rural
na região do Itapoã. Envi-
ar currículo Whatsapp.
61-991258746

COLORISTA CONTRA-
TA-SEpara fábricade tin-
tas imobiliáriacomexperi-
ência. Interessados envi-
ar Currículo para o e-
m a i l : v e n d a s .
tintas2019@gmail.com
ou (61)98164-4654

COSTUREIRA DIARIS-
TA trabalhar na Asa Nor-
te. CV para: ohdgospet
shop@gmail.com. (Com
assunto: Costureira)

DIARISTA CONTRATA-
MOS Com experiência
+ benef íc ios . 61-
41032325

COLORISTA CONTRA-
TA-SEpara fábricade tin-
tas imobiliáriacomexperi-
ência. Interessados envi-
ar Currículo para o e-
m a i l : v e n d a s .
tintas2019@gmail.com
ou (61)98164-4654
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6.1 NIVEL BÁSICO

6.1
OFERTA DE
EMPREGO

NÍVEL BÁSICO

DOMÉSTICA PROCU-
RO para afazeres do lar
paratrabalharnoSudoes-
te. Gostar de crianças
61-983558778
DOMÉSTICAQUECOZI-
NHE beme que tenha re-
ferências. Sal: R$1.600
+Passagem 996650505
DOMÉSTICAQUECOZI-
NHE bem, todo o servi-
ço, durma no emprego.
c/ refer 999662908
DOMESTICA PROCU-
RO para trabalhar no La-
go Norte de Segunda a
Sabado.Interessadastra-
tar c/ Rafael 996738976
DOMÉSTICA CONTRA-
TA-SEparaAsaSul. Inte-
ressadasentraremconta-
to: 61-98167826

DOMÉSTICAPRECISA-
SE com experiência e
que tenha referência
com telefone , lavar, pas-
sar, cozinhar bem e arru-
mar a casa. Paga-se
bem! Sudoeste. Seg. à
Sáb. F/ 3274-5588

DOMÉSTICA PROCU-
RO para trabalhar de se-
gunda-feira a sábado
no Lago No r t e -
Interessadas entrar em
contato 993057831
INSTALADOR DE POR-
CELANATO c/ prática
eletricista residencial p/
Acquapress Const. e Ins-
tal. Especializadas. Inte-
ressados enviar Currícu-
los para o e-mail: acqua
press@outlook.com

6.1 NIVEL BÁSICO

MARCENEIROPROFIS-
SIONAL para trabalhar
no Setor de Indústria Pa-
ranoá 61 99270-6575
MASSAGISTAS PRECI-
SA-SE c/ ou s/ experiên-
cia. Ganhos acima
R$5.000 61 98323-3136
somente WhatsApp

MOTORISTA CONTRA-
TAComexperiência,"cate-
goria D" p/ trab. Valp
GO . (61) 3624-7258

EMPLAVI CONTRATA
PESSOAS COM DEFI-
CIÊNCIA. Interessa-
dos(as), entrar em con-
tato. Tel: 3345-9400 ou
emprego@emplavi .
com.br
TÉCNICOEMINSTALA-
ÇÕES Hidráulicas com
veículo próprio. Salário:
Fixo + comissão. Interes-
sadosnavagaenviar cur-
rículo para o seguinte e-
ma i l : a cquap r e s s
@outlook.com

VAQUEIRO QUE SAI-
BA tirar leite. Tratar:
3367-0108

VENDEDOR(A) EXTER-
NO Telhas de Concreto
Contrata-se p/ obras/
construtoras c/ experiên-
cia e veículo próprio. Aju-
da de custo e comissão
a combinar.Email: renan
@nippontelhas.com.br
VIDRACEIRO COM EX-
PERIÊNCIA e CNHCon-
trata-separainícioimedia-
to! Interessados na va-
ga enviar currículo p/ o
e-mail: vagas.taguabox
@gmail.com ou (61)
99133.5195

6.1 NIVEL BÁSICO

MANICUREECABELEI-
REIRO(A)SalãodeBele-
zaContratacomexperiên-
cia. 61-998232848

NÍVEL MÉDIO

ASSISTENTE FINAN-
CEIRO Contas a pagar
receber, emissão de fatu-
ra, cobranças, lançamen-
to de despesas no siste-
ma, pacote office. Envi-
a r Cv pa ra : r h .
processocv@gmail.com
ASSISTENTE COMER-
CIAL Tratar c/ clientes,
emissãodeO.S.acompa-
nhar as demandas e su-
porteaocomercial, terpa-
cote office, perfil em ven-
das e ótima comunica-
ção. Enviar cv para : rh.
processocv@gmail.com
ASSISTENTE DE MA-
RKETINGImobiliáriacon-
trata .Interessados envi-
ar CV p/: jmendeswv
@gmail.com
ASSISTENTE DE LO-
GÍSTICA Contrata-se p/
Auxiliar na programação
derotas,acompanhamen-
to e controle despesas,
acompanhar frota, supor-
te ao cliente. Interessa-
dos Enviar currículo p/:
rh.processocv@gmail.
com
ATENDENTEEMCAFE-
TERIA com experiência
p/ trabalhar no Sudoes-
te 61-998232848
AUXILARDEDEPARTA-
MENTOPessoal-Contra-
ta-se para Taguatinga
comexperiência . Interes-
sadosenviarcurrículopa-
r a e - m a i l : r h .
s c s o l u c a o c o n t a b i l
@gmail.com ou ligar no
fone: 61-981291967
AUXILIAR DE COZI-
NHA com experiência.
Cv para: saboramillp
@hotmail.com

INSTITUTO INTERAMERICANO DE
COOPERAÇÃO PARA A AGRICULTURA - IICA

CONCORRÊNCIA 086-2021

Contratação de serviços de pessoa jurídica para

“Estruturação da Plataforma Rota-S: adequação

do sistema ao Domínio MDR, suporte técnico

inicial, realização de Workshop Internacional de

Lançamento e Eventos de Instrutoria”.

DATA: 20/10/2021

HORA: 10:00 h (horário de Brasília)

LOCAL: Representação do IICA no Brasil

SHIS, QI 05, chácara 16, Lago Sul,

BRASILIA / DF, CEP 71600-530

Os interessados poderão obter o Edital

acessando a Internet, no site

https://www.iica.int/pt/node/76

6.1 NÍVEL MÉDIO

AUXILIAR LABORATÓRIO
MANIPULAÇÃO

SALÁR I O BASE
R$1.200 + Va + Vt +
PS. Enviar Curriculo pa-
r a : v i a m a g i s t r a l
curriculumlab@uol.com.
br
AUXILIAR DE SAÚDE
Bucal,ClínicaOdontológi-
ca contrata para traba-
lhar das 12h as 21h no fi-
nal da L2 Sul. Cv p:
s e l e c a o 2 0 2 1 a s b
@gmail.com
AUXILIAR DE VEN-
DAS p/ Clínica em Sa-
mambaia. Cv p/: odonto
simplesltda@gmail.com
COORDENAÇÃO DE
VENDAS academia Cv
p/: direcaocomercial@
corpoesaudebsb.com.br
CORRETOR (A) PLA-
NO De Saúde - Segu-
ros PJ Home Office. Óti-
ma remuneração 61-
981312006
CORRETOR(A)DEIMÓ-
VEISContrato. Interessa-
dos entrar em contato:
61-982724444
COZINHEIRO(A),AUXILI-
AR de cozinha, salgadei-
ro, servicos gerais. Con-
tratamos. Interessados
61-991589430
DIGITADOR(A)DETEX-
TOS , transcriçãodeáudi-
ose Atas. Local de traba-
l h o : P r e s e n c i a l /
Valparaíso. Requisitos:
Excelenteportuguês,digi-
taçãorápida,conhecimen-
tosintermediáriosdeinfor-
mática. Currículo p/:
r h r d k s e l e c a o 2 0 2 0
@gmail.com
GARÇONS CONTRA-
TA-SE com experiencia
paratrabalharnoSudoes-
te. Interessados enviar
curriculo: machadosadm
@gmail.com

6.1 NÍVEL MÉDIO

GERENTE COMERCI-
ALRegionalContrata. In-
teressados na vaga en-
trar em contato pelo: 61-
982724444
GERENTE DE OPERA-
ÇÕESePessoasContra-
tamos para Restaurante
localizado na Asa Sul. In-
teressadosnaVagaEnvi-
ar Currículo para o E-
mail: gestaocomercial
pro@gmail.com
MOTORISTA CARTEI-
RA AB c/ experiência
na carteira (van/moto),
m o n t a g e m /
desmontagem de even-
tos, entregas em geral.
FotoShowcontrata.Envi-
ar Cv p/:: gerenciafoto
show@gmail.com

MOTORISTAENTREGA-
DOR CNH B. 2ª a sáb.
Serviço pesado, conhe-
cer bem DF e Goiania
R$1.200 + VR VT. Sof
Norte. CV assunto Moto-
rista p/ distribuidorabsb
@hotmail.com

OPERADOR(A) DE TE-
LEMARKETING Noção
básicadeinformática.En-
viar currículo: selecaorw
promotora@gmail.com
PINTOR CONTRATA-
SE para peças de comu-
nicação visual Salário a
combinar. Interessados
enviar Currículo para:
ccvagas2011@gmail.
com
RECEPCIONISTA COM
EXPERIÊNCIA em con-
vêniosparaClínicaOdon-
tológica. Interessadosen-
viar currículo por email
para: administracao@
plenasaudeintegrada.
com.br ou Whatsapp.
61-993035919
RECEPCIONISTA PA-
RA ATENDIMENTO em
clinica odontologica no
Gama, c/ experiência na
emissão de guias de con-
vênio. inicio imediato. En-
viar e-mail para: paola
psa@hotmail.com
SECRETÁRIACONTRA-
TO p/ Imobiliária Águas
Claras, ágil e proativa,
hab. c/ tecnologia. Cv:
jmendeswv@gmail.com
VENDEDOR(A)COMEX-
PERIÊNCIA Foto Show
EventosContratapara ra-
mo de salão de festa. In-
teressadosenviarcurrícu-
lo para: gerenciafoto
s h o w@ gm a i l . c o m
(Assunto vend21 )
A T E N D E N T E /
ORGANIZADOR(A)Ven-
dedor(a) c/ experiência
para loja de Roupas Fe-
mininasSomenteWhatsa-
pp (61) 98152-6196

6.1 NÍVEL MÉDIO

VENDEDOR (A) C/ EX-
PERIÊNCIA para bouti-
que de moda feminina
noGuará.Saláriocomerci-
a l + V T + c o m i s s ã o
(meta), 44h/semanal, se-
gunda a sábado. Interes-
sadas enviar Currpiculo
para: rh@rosadocerrado.
com.br
VENDEDOR(A) CON-
TRATA-SE 10 vagas
(interna e externa) p/ Es-
cola de Inglês m Tagua-
tinga. Seg a Sex de 9h
às 18h. CV p/: seevan.
co@gmail.com
VENDEDOR(A) PARA
TAGUATINGAContrata-
se média salarial R$
2.400,00. Interessados
enviar currículo p/ o e-
mail: seevan.co@gmail.
com
VENDEDOR(A)COMEX-
PEROÊMCOA A Wi-
zard de Sobradinho/DF
está selecionando para
venda de cursos. Gan-
hos de R$ 1500 a R$
4000. Interessados Envi-
ar CV para: wizsob
@gmail.com
VENDEDOR (A) CON-
TRATO com experiên-
cia para Curso de inglês
dealto padrão. Interessa-
dos: info@just4you.com.
br
VENDEDOR(A) INTER-
NO Salário fixo + comis-
são. Interessados enviar
CV para: wisleyane.a3
multimarcas@gmail.com
VENDEDOR(A) DE MO-
NITORAMENTOdeAlar-
me. Interessados enviar
CV p/: curriculosegtrack
@gmail.com
VENDEDOR(A)DERAS-
TREADOR Veicular 24
horas c/ ou s/ experiên-
cia. Enviar CV: curriculo
segtrack@gmail.com
VENDEDOR(A) CON-
TRATAFotoShowEven-
tos. CV c/ título Vende-
dor 2021 p: gerenciafoto
show@gmail.com
VENDEDORAPARALO-
JAdeLingerieemTagua-
tinga. Enviar currículo pa-
ra: rh@galice.com.br
A T E N D E N T E /
ORGANIZADOR(A)Ven-
dedor(a) c/ experiência
para loja de Roupas Fe-
mininasSomenteWhatsa-
pp (61) 98152-6196
CONFORTO COMÉRCI
DE CALÇADOS convo-
ca Sra Fabiana Michela
Oliveira Costa p/ tratar
de assuntos trabalhista
PESSOA COM DEFICI-
ÊNCIA 2 vagas p/ auxili-
ar escritório. Sal +VR.
rh@contarpp.com.br

6.1 NÍVEL MÉDIO

PROGRAMA DE CRES-
CIMENTO Pessoal, For-
maçãoGerencial,Forma-
çãoSocietária, Empreen-
dedorismoeOutlier.Esta-
mos selecionando jo-
venssemexperiência,pa-
ra o nosso programa de
FormaçãoGerencial. Re-
muneraçãoacimadamé-
dia. Interessados Enviar
currículo para: hire.bsb
@gmail.com

NÍVEL SUPERIOR

ANALISTAFISCALCon-
trata-se para desempe-
nhar rotinas fiscais com
experiência. Salário a
combinar. Interessados
na vaga enviar curricu-
lum p/ o e-mail: contrata
coesnoronha@gmail.
com
ASSESSOR(A)COMER-
CIAL Interessados CV
p/: vagaarquitetura21@
hotmail.com

CONSTRUTETO
EMPREENDIMENTOS

IMOBILIÁRIOS
ENGENHEIRO CONS-
TRUÇÃOCIVILNívelSu-
perior Eng. Civil, GO-
Cidade Ocidental, 01 va-
ga. Salário a combinar.
Benefícios: VA - VT e
CF., Descrição: c/ am-
pla exper. comprovada
há mais de 10 anos na
área, em exec. de obras
e projetos, conh. no pro-
grama minha casa, mi-
nha vida, dentre outras
p/ execução do cargo.
rh.curriculosconstruteto
@gmail.com

PROFESSOR (A) DE
REDAÇÃO Contrata-se
Interessados (as) favor li-
gar no fone: 61-3374-
4431
PROFESSOR(A) DE
FRANCÊS Enviar Cv pa-
ra: selecaoprofessorde
frances@gmail.com
ASSISTENTES E ANA-
LISTAS Contábil/ Fiscal
/ Pessoal p/Taguatinga.
Enviar CV c/ pretensão
salarial p/: recrutamento
0600@gmail.com

6.2
PROCURA

POR EMPREGO

NÍVEL MÉDIO

PROCURO EMPREGO
aux. pereciv, fiscal prev,
serv. obra, limpeza vigi-
lante sou de Planaltina-
df 995285620

6.2 NÍVEL MÉDIO

ACOMPANHANTE /
CUIDADORA Ofer res/
hosp dia/noite/ fim sema-
na, exp/ref 98432-0682
BABY-SISTER Ofereço
meus serviços para Fi-
nal de semana e feria-
dos. Interessados 61-
995454449
MOTORISTAPARTICU-
LAR Ofereço-me tenho
experiência e boas refe-
rências 61-991918299
SERVENTE DE OBRA
Ofereço meus os servi-
ços. Interessados no
meu serviço tratar: 61-
995285620
PROCURO TRABA-
LHO Entrar em contato
a t r avés do (61 ) -
998551871
BABY-SISTER Ofereço
meus serviços para Fi-
nal de semana e feria-
dos. Interessados 61-
995454449
SERVENTE DE OBRA
Ofereço meus os servi-
ços. Interessados no
meu serviço tratar: 61-
995285620

6.3
ENSINO E

TREINAMENTO

SERVIÇOS

AULA PARTICULAR

PERSONAL TRAINER
Cref13704. treinoadomi-
cílio, academia. Qualida-
de de vida 992408817

CURSOS

CURSO ALONGAMEN-
TO de Unhas na Escola
DesigndeUnhas.Interes-
sadas(os) 61-99489385

INFORMÁTICA EM DO-
MICÍLIO / Celulares pa-
ra todas as idades.
99988-0077 / 99976-
0076 Whatsapp

INFORMÁTICA EM DO-
MICÍLIO / Celulares pa-
ra todas as idades.
99988-0077 / 99976-
0076 Whatsapp

INFORMÁTICA EM DO-
MICÍLIO / Celulares pa-
ra todas as idades.
99988-0077 / 99976-
0076 Whatsapp

CURSO ALONGAMEN-
TO de Unhas na Escola
DesigndeUnhas.Interes-
sadas(os) 61-99489385


